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 Entrevista a la reelegida 
presidenta de la Federación 
de Asociaciones Vecinales 
de Valencia, María José Bro-
seta, para analizar los pro-
blemas urbanos que más in-
quietan en los barrios de 
la ciudad de Valencia y có-
mo abordar las posibles so-
luciones a cada preocupa-
ción ciudadana. La escasez 
de espacios verdes constitu-
ye uno de ellos. P10

BARRIOS

Vivienda, zonas verdes, 
limpieza... qué temas preocupan 
a las asociaciones vecinales

 La expulsión del exportavoz 
de Vox por parte de esta for-
mación y la marcha voluntaria 
de una de sus ediles ha conver-
tido al nuevo grupo de no ads-
critos en decisivo en los plenos 
del Ayuntamiento. La coalición 
PP-Vox pasa de 17 a 15 conce-
jales, con lo que pierde la ma-
yoría absoluta y necesitará del 
respaldo de los dos no ads-
critos para sacar adelante sus 
acuerdos  de gobierno.. P6 

POLÍTICA

Vox se rompe y deja en el 
aire la mayoría absoluta del 
gobierno de Valencia

 Recorrido por el tramo 
más cosmopolita y, a la vez, 
más castizo del barrio del 
Mercat, donde la población 
autóctona y extranjera casi 
igualan dígitos. En este lugar 
proliferan hoteles y aparta-
mentos turísticos junto a luga-
res tan emblemáticos como la 
Plaza Redonda o la calle Mú-
sico Peydró, más conocida co-
mo la de las cestas por abun-
dar estos negocios.  P12-13

BARRIOS

El Mercat, mestizaje cultural 
en el barrio de la calle de las 
cestas y los turistas

El PP de Mazón ganaría de nuevo la GeneralitatEl PP de Mazón ganaría de nuevo la Generalitat
▶ LOS POPULARES ARRASAN EN LA PROVINCIA DE ALICANTE Y SUFREN UN PEQUEÑO DESGASTE EN LA DE VALENCIA CON TRASVASE DE VOTOS A VOX P 4-5

ENTREVISTA: Paqui Bartual, nueva 
presidenta de la Federación Valen-
ciana de Municipios y Provincias. P8
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VICENTE GARCÍA NEBOT

 �Después de Fallas viene la Se-
mana Santa Marinera, y luego 
San Vicente Ferrer, con sus alta-
res. Se trata de dos celebracio-
nes cada vez con más predica-
mento en la ciudad tanto para 
locales como para visitantes, La 
primavera suele sentar bien a 
una urbe floreada. resplande-
ciente y en constante actividad  
en sus barrio como es la metró-
polis de Valencia.   Págs. VIU 
VALENCIA

BIEN

MAL

 � Valencia necesita mejor 
acceso a vivienda, más espa-
cios verdes. o aparcamien-
tos disuasorios en las entra-
das y salidas de la ciudad. Son 
las urgencias que traslada la 
Federación de Asociaciones 
Vecinales en la conversacion 
mantenida por este periódico 
con su presidenta, María José 
Broseta. P8
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Julián Salazar Alcañiz
EDUCADOR SOCIAL

N
o es fácil, como educador social, 
abordar en un artículo de opi-
nión lo sucedido, la muerte de 
nuestra compañera Belén Cor-

tés Flor, educadora social en una residen-
cia socioeducativa.  Pero a la vez se hace 
necesario, con la mayor seriedad, cariño 
y apoyo, dedicar estas líneas a Belén y a 
todos los profesionales de la Educación 
Social. Vaya por delante mi más sentido 
pésame a la familia, mi abrazo de con-
suelo y afecto. 

Como Belén, todos los que trabajamos 
en el sector somos ante todo profesiona-
les, tenemos vocación por una profesión 
en la que creemos, nos hemos formado 
y nos comprometemos a realizarla con 
todo nuestro empeño. Como Belén, mu-
chas compañeras y compañeros traslada-
mos por medio de informes e incidencias 
la situación de cada caso, del día a día, 

que compartimos con los jóvenes que 
atendemos en los centros, su evolución, 
sus conductas etc. Estos informes, que 
deberían ser vinculantes, llegan a donde 
deben llegar. La cuestión es; ¿se toman en 
consideración?, Esta es la pregunta a re-
solver. Los educadores sociales,somos ti-
tulados universitarios que, como en otras 
profesiones, conocemos la realidad de 
nuestro trabajo, sabedores en cada mo-
mento cuál es la mejor intervención a 
realizar y cuando informamos, lo hace-
mos desde esa responsabilidad que nos 
da el saber que, ante todo, actuamos por 
el interés superior del menor. 

Lo sucedido pone en conocimiento 
de la opinión pública muchas cuestio-
nes a repensar y reflexionar. Pero lejos 
de caer en estigmatizaciones, en discur-
sos vacíos e interesados, debemos hablar 
de esta profesión, de lo que hace y de lo 

que necesita, de los medios que tiene y 
de los que debería tener. Los educado-
res no somos unos “cuidadores” que pa-
san el tiempo con las chicas y chicos de 
un centro con el único fin de tenerlos en-
tretenidos, sino que cada actuación que 
realizamos responde a un objetivo a con-
seguir, con una metodología contrasta-
da y evaluada, que tiene resultados. Co-
mo un médico receta para cada paciente 
el medicamento adecuado, la educado-
ra social o el educador social, sabe muy 
bien lo que necesita cada caso. Cuando 
pone en situación y en conocimiento una 
realidad, en ella hay un trabajo mesura-
do en el que plasma la idoneidad o no del 
recurso en cuestión, o la intervención a 
realizar, proponiendo la mejor actuación, 
siempre por el bien de la persona atendi-
da. Alguien debe reconsiderar el leer es-
tas incidencias con otros ojos.

Pero, además de poner en valor es-
tos informes, también demandamos ser 
considerados como figuras de autoridad, 
cosa que algunas instancias les cuesta 
reconocer. Como profesionales, donde 
nuestro trabajo incide de forma direc-
ta en la vida de una persona, responde-
mos ante un código deontológico, tene-
mos colegios profesionales, del mismo 
rango de los colegios de médicos, psicó-
logos o abogados, encargados de velar 
por el cumplimiento de dichoe código, 
de realizar una buena praxis con nues-
tros usuarios.

Evitar situaciones como esta pasa por 
poner en valor esta profesión, por dotar-
la de medios, por darle la seriedad que se 
merece. Belén debería seguir trabajado, 
porque se lo creía, porque era su voca-
ción. Nada ni nadie tenía el derecho de 
habérselo arrebatado. 

TRIBUNA ABIERTA

Educadora social: una profesión, una vocación

EDITORIALEDITORIAL

L
a Ley Orgánica 5/1985, de 19 
de junio, del Régimen Electo-
ral General establece que el 
relevo en el puesto de conce-

jal se producirá por “fallecimiento, in-
capacidad o renuncia”. Solamente en 
esta situación “el escaño se atribuirá 
al candidato o, en su caso, al suplente 
de la misma lista a quien corresponda, 
atendiendo a su orden de colocación”. 
Consagra la posesión del acta como 
un derecho personal pese a obtener-
se por ir en lista de un partido que ha 
conseguido representación.

Esta cuestión suele provocar con-
troversia en algunos ayuntamientos 
cuando un grupo expulsa a conceja-
les y les pide su acta o si estos deci-
den marcharse de la formación pero 
no del consistorio. En Valencia ha ocu-
rrido esta circunstancia y lo ha hecho 
de tal manera que pone en entredicho 
la mayoría del equipo de gobierno. Ha 
sucedido cuando Vox ha abierto expe-
diente a su cartel electoral de 2023, 
Juanma Badenas, y le ha suspendido 
de militancia mientras investiga algu-
nas actuaciones suyas.

Su compañera Cecilia Herrero ha de-
cidido seguirle y ambos han sido apar-
tados de la disciplina del grupo muni-
cipal de Vox; no obstante, han invocado 
su derecho a continuar siendo conceja-
les. Tal como prevé el artículo 184 de la 
citada ley orgánica, el mandato de los 
miembros de los ayuntamientos es de 
cuatro años contados a partir de la fe-
cha de su elección. Únicamente cam-
bia en los tres supuestos antes citados.  
Por tanto, la decisión de Vox y la de sus 
ya exediles abre un panorama incierto 
con dos años largos aún de mandato.

El sistema electoral y la situación en Valencia

RRSS Seguidores del grupo

�TOTAL   125.000 � 18.000 �24.800� 11.245

Seguidores de @elperiodicodeaqui y El Periódico de Aquí CV



3VALENCIA  n OEL PERIODICO   |  MARZO / ABRIL DE 2025 OPINIÓN

RIZANDO EL RIZO

E
l 20 de marzo, a las sie-
te de la mañana, salí a 
comprar el pan. Tras 
días de ruido, aglome-

raciones y el constante retum-
bar de los petardos, la calma que 
se respiraba era apabullante. Sin 
embargo, los contenedores re-
bosantes de basura, las carpas 
vacías, los sacos de arena tala-
drados y las vallas apiladas en 
las esquinas atestiguaban que lo 
acontecido no había sido un deli-
rio. Ya en la panadería, mientras 
cerraba y espolsaba su paraguas 
con brío, una señora entraba ex-
clamando: ‘¡Si ya se han acabado 
las Fallas, ya puede dejar de llo-
ver!’ Me hizo sonreír, aunque con 
tristeza, porque, sin querer, cap-
turó el pensamiento de muchos.

Y es que, más allá de la festivi-
dad y su carácter tradicional, hay 
algo que, muy a mi pesar, se ha 
ido haciendo más evidente con 
los años: las Fallas más que her-
manar, parecen hendir (que no 
hundir) Valencia. 

Por un lado, los 120 235 falle-
ros y falleras y, por otro, los 705 
713 residentes restantes, cada 
vez más desplazados, involun-
tariamente, de su patrimonio 
cultural y artístico que atesora 
un valor enorme e incalculable. 
  Algunos intentan huir duran-
te los días gordos, buscando un 
respiro fuera del bullicio, mien-
tras que otros no tienen más re-
medio que resignarse con estoi-
cismo y aguantar. 

Las calles se colapsan, las ex-
plosiones ensordecen, y, aunque 
se dice que las Fallas son para 
todos, lo cierto es que o abonas 
tu cuota o te quedas fuera y sin 
dormir, aunque trabajes al día si-
guiente, estés enfermo o seas es-
pecialmente sensible. 

No se debería negar o silenciar el 
sentir de estos ciudadanos, quie-
nes escuchan con resignación lo 
de todos los años: ‘Son cuatro 
días’; ‘Valencia es fallera’; ‘Es lo 
que hay’ o ‘No seas aguafiestas’. 
  Cuenta la leyenda que esta fies-
ta unía a los vecinos, pero yo he 
visto a los míos discutir con mu-
cha tensión por haber coches 
bloqueando el acceso a los ga-
rajes, carpas cada vez más gran-
des que anulan el paso de cual-
quier vehículo de emergencia, el 
exceso de decibelios y el caos en 
el centro que anula cualquier in-

tención de acercarse a 
disfrutar de los mo-

numentos. 
Si me leen des-

de el futuro, es-
pero que esto 
sí, haya queda-
do en un mal 

sueño.

Fallas de 
ensueño

Verónica 
Alarcón

COMUNICÓLOGA Y DOCENTE

Mi orquídea

Tengo una orquídea en mi casa a pun-
to de florecer. Tan a punto que ca-
da día la miro una o varias veces 
con la esperanza de que alguno de 

los diecinueve capullos que tiene -sí, los he 
contado- hayan decidido obsequiarme con 
una flor.

Sé que más de una persona estarán pre-
guntándose qué tiene esto de especial. 

Y podría decir que nada si no fuera por-
que quien me conoce sabe que lo mío con 
las plantas es una relación francamente me-
jorable. 

Y si a eso le sumamos que la orquídea en 
cuestión me la reglaron por un 25 de no-
viembre de hace dos años, la cosa tiene to-
davía más mérito. Por ese motivo he deci-
dido armarme de decisión y contarlo en 
estas líneas.

De pronto, he descubierto a la amante de 
las plantas que vivía en mi interior sin que 

yo lo supiera, aunque confieso que me em-
piezo a impacientar. 

¡Cómo le cuesta a mi planta florecer!. 
Y más cuando veo en redes y chats a ami-

gas y amigos que presumen de tener sus or-
quídeas preciosas

La verdad es que no sé si las suyas se ade-
lantaron o la míe es remolona, pero lo bien 
cierto es que todavía no estamos en prima-
vera, aunque las temperaturas se empeñen 
en decir lo contrario y el sol campe por sus 
fueros. 

Así que, cuando compruebo que aun no 
hay ni una flor, me lo repito a mí misma: fal-
tan unos días para primavera.

Tiene su aquel estar pendiente de una 
planta cuando pasan tantas cosas en el mun-
do, cuando son tantas las preocupaciones 
diarias, pequeñas y grandes, que nos rodean. 

Pero no puedo evitarlo, ni quiero hacer-
lo tampoco. 

Como me gusta sacarle punta a todo, pien-
so que es el modo en que la vida m recuer-
da la importancia de las pequeñas cosas, a la 
vez que me dice que no todo está a nuestro 
alcance en el momento que queremos, que 
la naturaleza tiene sus pasos y sus tiempos y 
no queda otro remedio que tener paciencia. 
Y no es una mala enseñanza, desde luego.

No sé si cuando estas líneas vean la luz mi 
orquídea habrá florecido, aunque todavía no 
haya llegado la primavera. 

Tampoco sé si dará una o muchas flores, 
ni su color, porque ni siquiera recuerdo el 
que tenían cuando me la regalaron, así que 
eso también será una sorpresa. 

Mientras tanto, yo seguiré mirándola to-
dos los días con la esperanza de que se ha-
ya abierto por fin. 

Y haciendo un ejercicio de paciencia que, 
en los tiempos que corren, no es nada des-
deñable.

Susana Gisbert Grifo

FISCAL Y ESCRITORA · @GISB_SUS

TRIBUNA ABIERTA

Y   
ya.estamos llegando, un día especial, 
este 11 de marzo. Me tomas la mano, 
llegamos a un túnel, que apaga la luz”. 
Confieso que cada vez que escucho 

la canción Jueves, del grupo la Oreja de Van 
Gogh, me emociono por la historia que cuen-
ta y el modo en que lo hace. Relata los senti-
mientos ocultos y sufridos de dos personas 
que a diario se cruzan en el vagón de un tren. 
“Te sientas enfrente y ni te imaginas que llevo 
por ti mi falda más bonita. Y al verte lanzar un 
bostezo al cristal se inundan mis pupilas”, si-
gue la letra con la pericia emotiva de conver-
tir actos prosaicos cotidianos en todo un alar-
de de romanticismo.

Si la canción conmueve, más lo hace saber 
que constituye un homenaje a los fallecidos en 
el atentado terrorista de Madrid de aquel 11 de 
marzo de 2004 en el metro de la capital de Es-
paña y que se inspiró en el diario de una joven 
hallado entre el destrozo. En aquella catástro-
fe provocada murieron 192 personas, en la so-
brevenida de la dana de Valencia del pasado 
29 de octubre han fallecido oficialmente 224,  
cifra a la que se podría sumar tres más que 
están desaparecidas. ¿Para cuándo una can-
ción que sea, a la vez, recordatorio y tributo a 
quien perdió la vida en esa tragedia? Como lo 
fue, aunque en este caso ya existía la canción, 
Resistiré, en el confinamiento.

Sí, aún queda mucho por resolver y por 
construir y demasiado dolor por asumir de 
la letal riada del 29 de octubre de 2024 cuyos 
efectos padeceremos durante años. No obs-
tante, cantar, aunque no solucione los proble-
mas, sí que alivia e incrementa el nivel de bien-
estar.  Y las canciones, para que se conviertan 
en himnos, necesitan de la habilidad de sus au-
tores para entremezclar dosis de emoción, de 
épica, de ánimo... máxime cuando abordan te-
mas tan delicados. La Oreja de Van Gogh su-
po hacerlo, cuatro años después de la trage-
dia de Madrid, con cariño y elegancia. “Dices 
que me quieres y yo te regalo el último soplo 
de mi corazón”, concluye su letra.

Héctor González
DIRECTOR DEL GRUPO EL PERIODICO DE AQUÍ

PENSAT I FET

La canción de la tragedia (dana)

T
odo son gritos y palabras gruesas. 
Aunque si comparamos con como 
sueltan por sus bocas los trumps, 
maskis, putins y mileis varios que 

gobiernan el mundo, tampoco es que desta-
quemos mucho y las lenguas mordaces de 
nuestros periodistas, contertulios, famosillos 
y políticos ni llegan a la suela de los zapatos a 
tamaños voceros irrespetuosos, maleducados 
y malhablados líderes mundiales.

Digo esto al hilo de lo que se viene comen-
tando en los temas económicos que nos ro-
dean. Sentencias como “será la mayor catás-
trofe económica de la historia de España”, por 
la subida del salario mínimo; “un golpe de esta-
do a la propiedad privada”, por la ley de la vi-
vienda; “brutalmente anticonstitucional”, por 
la reducción de jornada a 37,5 horas, están en 

todos los titulares de la prensa de Madrid. Y 
como estos tres ejemplos, muchas cosas más.

Después sucede que el salario mínimo nos 
ha puesto en la cresta de la ola del crecimiento 
de la OCDE porque, evidentemente, ha incre-
mentado el consumo de las familias. Tampoco 
la Ley de vivienda parece haber reducido na-
da del derecho a la propiedad, ya que los pro-
pietarios siguen tan contentos mientras suben 
los precios de alquiler y venta como si no hu-
biese un mañana.

Pero bueno, eso fue irrelevante, porque aho-
ra sí que sí, seguro que se va todo al garete. “La 
jornada de 37,5 horas es inasumible, irrazona-
ble e irrealizable” y -como ya se ha dicho an-
tes-, hasta inconstitucional han dicho. Aunque 
esos personajes a quién aludía al principio, se-
guro que serían más contundentes, porque al 

fin y al cabo lo que hacen es desempeñar el pa-
pel que les conviene en pro de sus propios in-
tereses sociopolíticos y económicos. Y la des-
mesura vende en estos tiempos.

Cuando se fijó la semana laboral en 40 ho-
ras, seguro que también se nos fue la boca y 
sin embargo su aplicación nos modernizó y 
humanizó. Tal cual.

Somos muchos los que venimos a trabajar 
lo que se conoce ahora como 24/7, sobre todo 
si somos autónomos, pero la efectividad de las 
horas no tiene nada que ver con el cómputo 
de estas y el problema de este país es la pro-
ductividad. Y ahí la culpa la tenemos mucho 
más las empresas y los empresarios que nues-
tros empleados, por no disponer de los me-
dios adecuados para incrementarla. Dejemos 
de buscar culpables en otro lado. Y de gritar.

Pedro Rodríguez
SENADOR DE LA XIII LEGISLATURA

TRIBUNA ABIERTA

La reducción de jornada y el caos
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La derecha retendría el go-
bierno de la Generalitat Va-
lenciana si las elecciones 
autonómicas se celebrasen 
ahora. Según un sondeo ce-
lebrado por SyM Consulting 
-empresa demoscópica con 
la que trabaja habitualmen-
te El Periódico de Aquí-, PP 
y Vox seguirían gestionando 
el Gobierno autonómico, al 
sumar entre 53 y 56 escaños 
de los 99 con los que cuenta 
el Parlamento valenciano. La 
izquierda se conformaría en-
tre 43 y 48 diputados, debido 
a la caída del PSOE respecto 
a las elecciones de mayo de 
2023. Según la encuesta rea-
lizada en las tres provincias 
valencianas entre el 11 y el 15 
de marzo, el PP lograría en-
tre 38 y 40 escaños, frente a 
los 19 que logró en 2019 y los 
40 de 2023; los socialistas se-
rían la segunda fuerza, con 
entre 28 y 31 escaños, frente 
a los 27 de 2019 y los 31 de las 
últimas elecciones autonómi-
cas; Vox pasaría a ser tercera 
fuerza, aprovechando la lige-
ra caída del PP, con entre 15 
y 16 diputados, frente a los 
10 del 2019 y los 13 del 2023; 
Compromís sigue echando 
de menos a Mónica Oltra, al 
quedarse en 15 escaños, repi-
tiendo los datos de 2023 y dos 
menos que en 2019. Unidas 
Podemos no llega al 5% que 
exige la ley y volvería a que-
darse fuera de les Corts Va-
lencianes. El partido que lide-
ra Carlos Mazón, presidente 
de la Generalitat Valenciana, 
obtendría su peor resultado 
en la provincia de Valencia 
31’29%, frente al 38’10% en la 
de Castellón y el 40’98% en la 
de Alicante.

PROVINCIA DE VALENCIA
La encuesta se hizo a 817 per-
sonas, con técnica mixta te-
lefónica asistida por ordena-
dor y panel online, con un 
muestreo aleatorio estratifi-
cado por sexo, edad y pobla-

ción, con un margen de error 
máximo del 3’43% y un nivel 
de confianza del 95’45%. Se-
gún esta encuesta, el PP lo-
graría 390.292 votos (31’29%), 
que se traduciría en 13-14 di-
putados; el PSOE, 331.988 
votos, el 26’61% y 11-12 esca-
ños; Compromís 8 diputa-
dos gracias a los 228.118 vo-
tos y el 18’29%; Vox llegaría 
a 7 actas y 206.553 votos y el 
16’56%. Entre los que no ob-
tendrían nada está Unidas Po-
demos, con 38.812 votos y el 
3’11%; Otros, 29.928 votos y el 
2’40%; y Ciudadanos, 6.256 
y el 0’50%. 15.590 votos se-
rían en blanco. El diputado 
que está en juego se lo lleva-
ría el PSOE en lugar del PP 
por 2.549 votos.

El resultado se obtiene te-
niendo en cuenta el censo de 
agosto de 2024 de 1.944.909 
personas, con una participa-
ción del 64’14%. Hay 40 esca-
ños en juego.

PROVINCIA DE ALICANTE
La encuesta se hizo a 800 
personas, con técnica mix-
ta telefónica asistida por or-
denador y panel online, con 
un muestreo aleatorio estra-
tificado por sexo, edad y po-
blación, con un margen de 
error máximo del 3’46% y un 
nivel de confianza del 95’45%. 
El PP está mejor posiciona-
do que en Valencia. Según 
esta encuesta, el PP logra-
ría 320.565 votos (40,98%), 

que se traduciría en 15-16 di-
putados; el PSOE, 203.112 vo-
tos, el 25’97% y 10-11 escaños; 
Vox supera a Compromís con 
5 diputados, 101.054 votos y 
el 12’92%; Compromís con-
vencería a 80.876 personas, 
el 10’34%, que se traducirían 
en 4 diputados. Entre los que 
no obtendrían nada está Uni-
das Podemos, con 23.231 vo-
tos y el 2’97%; Otros, 23.112 
votos y el 2’95%; y Ciudada-
nos, 19.087 (2’44%). 11.198 vo-
tos serían en blanco. El dipu-
tado que está en juego se lo 
llevaría el PSOE en lugar del 
PP por 17.277 sufragios. El re-
sultado se obtiene teniendo 
en cuenta el censo de agos-
to de 2024 de 1.272.046 per-
sonas, con una participación 
del 61’49%. Se distribuyen 35 
diputados.

PROVINCIA CASTELLÓN
La encuesta se hizo a 650 per-
sonas, con técnica mixta te-
lefónica asistida por ordena-
dor y panel online, con un 
muestreo aleatorio estratifi-
cado por sexo, edad y pobla-
ción, con un margen de error 
máximo del 3’84% y un nivel 
de confianza del 95’45%. Se-
gún esta encuesta, el PP lo-
graría 110.323 votos (38’10%), 
que se traduciría en 10 di-
putados; el PSOE, 83.023 vo-
tos, el 28’68% y 7-8 escaños; 
VOX lograría 42.344 votos, el 
14’63% y 3-4 diputados y Com-
promís 3 actas de diputado 
gracias a los 37.565 votos y el 
12’97%. Entre los que no ob-
tendrían nada está Unidas Po-
demos, con 6.292 votos y el 
2’17%; Otros, 4.057 votos y el 
1’40%; y Ciudadanos, 2.028 y 
el 0’70%. 3.896 votos serían 
en blanco. El diputado que es-
tá en juego se lo llevaría Vox 
en lugar del PSOE por 1.666 
votos. El resultado se obtiene 
teniendo en cuenta el censo 
de agosto de 2024 de 423.560 
personas, con una participa-
ción del 68’36%. Se reparten 
24 diputados.

ENCUESTA SYM CONSULTING

Un sondeo da la mayoría 
absoluta a PP y Vox en 
la Comunitat Valenciana 
(53-56) frente a PSOE-
Compromís (43-48)
▶ LOS POPULARES ARRASAN EN LA PROVINCIA DE ALICANTE Y SUFREN UN 
PEQUEÑO DESGASTE EN LA DE VALENCIA CON TRASVASE DE VOTOS A VOX
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*Los socialistas no 
aprovechan las 
circunstancias de 
la dana, con lo que 
seguirían en la 
oposición al bajar 
respecto a 2023 Estimación de resultados electorales si las elecciones se celebrasen ahora y comparativa con los comicios municipales de mayo de 2023. / JAIME SORIANO

Universo: Censo Provincia de 
Castellón CER 1/08/2024 423.560 
personas

Margen error máximo: 3’84%

Total encuestas válidas: 650 
personas han participado

Universo: Censo Provincia de 
Valencia CER 1/08/2024 1.944.909 
personas

Margen error máximo: 3’43%

Total encuestas válidas: 817 
personas han participado

Universo: Censo Provincia de 
Alicante CER 1/08/2024 1.272.046 
personas

Margen error máximo: 3’46%

Total encuestas válidas: 800 
personas han participado

Nivel de confianza: 95’45%

Técnica: Telefónica asistida por 
ordenador (IVR) / panel online.

Muestreo: Aleatorio 
estratificado por sexo y edad.

Trabajo de campo: realizado 
entre los días 11 y 15 de marzo de 
2025.

Director de la encuesta: 
Eduardo San José Requejo. 
Politólogo.

FICHA TÉCNICA

 n PERE VALENCIANO | VALENCIA

Estimación en Castellón. / JAIME SORIANO Estimación de resultado en Valencia. / JAIME SORIANO



5VALENCIA  n OEL PERIODICO     MARZO / ABRIL DE 2025

POLÍTICA

El Partido Popular de Valen-
cia sería el gran vencedor de 
las elecciones municipales en 
el ‘cap i casal’ en caso de cele-
brarse ahora los comicios. Así 
lo determina una encuesta de 
SyM Consulting realizada del 
11 al 14 de marzo de 2025 -des-
pués de pasar al grupo de no 
adscritos de dos concejales 
de Vox-, en la que han par-
ticipado 906 personas, con 
un margen de error máximo 
del 3’25% y un nivel de con-
fianza del 95’45%. El sondeo 
arroja un resultado favora-
ble a la derecha, con mejoría 
respecto a 2023, ya que el PP 
pasaría de 13 ediles que ob-
tuvo entonces a una horqui-
lla de entre 14 y 15, mientras 
que Compromís volvería a 
quedar en segunda posición 
con 8 representantes, segui-
do por el PSOE, que lograría 
entre 6 y 7, mientra que Vox 
repetiría con 4 concejales. El 

concejal que baila lo lograría 
el PP en lugar del PSOE por 
4.363 votos. De confirmarse 
estos datos, la derecha reten-
dría la alcaldía de Valencia 
con entre 18 y 19 concejales, 
entre uno y dos más que en 
2023, mientras que la izquier-
da bajaría a una representa-
ción de entre 14 y 15 repre-
sentantes, entre 1 y 2 menos 
que entonces.

Según este sondeo, rea-
lizado por la técnica telefó-
nica asistida por ordenador 
(IVR) y panel online, el PP lo-
graría 156.804 votos, un 40% 
del total de los 391.988 votos 
a candidaturas, con una par-
ticipación del 67’87% sobre 
un censo de 577.529 (agosto 
2024). En segundo lugar esta-
ría Compromís, que lograría 
87.901 votos, con un 22’42%, 
que se traducirían en 8 ediles. 
El PSOE estaría muy cerca del 
partido de Papi Robles con 
75.211 sufragios y el 19’19%, 
que supondrían 6-7 conceja-
les. Vox, por su parte, repe-
tiría con 4 concejales pese a 
la crisis interna de su grupo 
municipal, con 47.333 votos 
y el 12’08%. En el apartado 
de ‘otros’, 8.114 votos se irían 
a la papelera (2’07%), mien-
tras que Cs conseguiría 7.011 
(1’79%) y Podemos/EU, 6.083 
(1’55%). En blanco, finalmen-
te, votarían 3.531 ciudadanos.

*El PP conseguiría 
14-15 concejales, 
Compromís 8, el 
PSOE entre 6 y 7 y 
Vox repetiría con 4 
representantes, lo 
que da mayoría a la 
suma PP-Vox

Estimación de resultados electorales si las elecciones se celebrasen ahora y comparativa con los comicios municipales de mayo de 2023. / JAIME SORIANO

Estimación de resultados electorales municipales. / JAIME SORIANO

Universo: Censo electoral 
municipio de Valencia INE 
1/08/2024 577.529 personas

Nivel de confianza: 95’45%

Margen error máximo: 3’25%

Total encuestas válidas: 906 
personas han participado

Técnica: Telefónica asistida por 
ordenador (IVR) / panel online.

Muestreo: Aleatorio 
estratificado por sexo y edad.

Trabajo de campo: realizado 
entre los días 11 y 14 de marzo 
de 2025.

Director de la encuesta: 
Eduardo San José Requejo. 
Politólogo.

FICHA TÉCNICA

Estimación de resultado en Alicante. / JAIME SORIANOEstimación de resultado en Valencia. / JAIME SORIANO

La derecha retiene la alcaldía 
de Valencia con mejoría del PP

 n PERE VALENCIANO | VALENCIA
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Avancem amb 
trellat

Salvador
Puigdengolas

INGENIERO INDUSTRIAL Y 
EXPERTO EN PREVENCIÓN DE 

RIESGOS LABORALES

M
uchos son los avances en 
el área de la tecnología a 
los que nos estamos ex-
poniendo, día a día, que 

se han producido en un pasado muy 
reciente, como es el caso de la me-
dicina. Y es que aunar conocimien-
to científico con avances técnicos 
ha permitido, en el área sanitaria, 
espectaculares avances en campos 
con el de diagnóstico por imagen 
donde, con empleo de inteligencia 
artificial o big data, permiten pre-
decir y focalizar una medicina per-
sonalizada de precisión que permi-
te tratar enfermedades con un fin 
común: la mejora de la calidad de 
vida de los usuarios.

Además, y en el campo de la 
gestión, procesos de mejora con-
tinua e investigación, desarrollo e 
innovación, permiten seguir con el 
avance de la técnica en un campo 
como el de la biotecnología, sector 
de alto valor añadido con gasto en 
actividades de I+D interna que ha 
ido aumentando año a año hasta al-
canzar un mercado con gasto inter-
no de más de 2,565 millones de eu-
ros en 2022, según últimos datos 
publicados por el INE. Este sector 
que emplea a más de 35.000 perso-
nas, representado por más del 58% 
de mujeres y, de ellos, más de 22.000 
investigadores, de las que son muje-
res más del 54,5%. 

Sector de alto rendimiento e im-
pacto, en pleno crecimiento, con 
igualdad de género y con impac-
to en 11 de los 17 Objetivos de De-
sarrollo Sostenible, en el que los 
países que han apostado por cien-
cias y tecnologías, son los países 
más avanzados, económicamente 
hablando según datos del Índice 
Mundial de Innovación, conforme 
a criterios del Banco Mundial (BM), 
la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE), 
el Fondo Monetario Internacional 
(FMI), la Organización Internacional 
del Trabajo (OIT), la Organización 
Mundial de la Propiedad Intelectual 
(OMPI) o la Organización de las Na-

ciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (UNESCO).

Y es ahí, tanto a nivel estatal co-
mo a nivel Comunitat Valenciana, 
donde se debe apostar por atraer y 
retener el talento con políticas ac-
tivas en el campo de la I+D+i y en 
áreas de atracción como es el cam-
po de la tecnología y, dentro de este, 
la biotecnología, pero sin fiarlo todo 
a un único conocimiento o ciencia, 
siendo capaces de crear grupos de 
trabajo multidisciplinares que per-
mitan lograr objetivos marcados: 
ser una Comunitat de referencia 
donde se conjugue calidad de vida 
con desarrollo económico social y 
medioambientalmente sostenible.

 n HÉCTOR GONZÁLEZ | VALENCIA
De 13 y 4 a 13, 2 y 2. La suma to-
tal no varía, 17, pero sí que 
cambia la distribución de los  
sumandos. Esto sucede por la 
convulsión en el partido mi-
noritario en el equipo de go-
bierno del Ayuntamiento de 
Valencia. Vox se ha fragmen-
tado en dos porciones iguales. 
Una de ellas representa ofi-
cialmente a la formación, y la 
otra ha sido expulsada o está 
de baja voluntaria. En cual-
quier caso, y pese a las dispu-
tas internas, los cuatro conce-
jales que iniciaron el mandato 
mantienen sus actas hasta 
2027, salvo nuevos imprevis-
tos en el futuro.

La crisis inédita que sufre 
el Ayuntamiento de Valencia 
se desató cuando a principios 
de marzo Vox decidió expul-
sar, de manera provisional, a 
su portavoz. Lo hizo sobre la 
base de unas informaciones 
que ponen en una duda la le-
galidad de un contrato reali-
zado, aunque, según el afecta-
do, Juanma Badenas, ha sido la 
respuesta a su decisión de des-
tituir a una asesora impuesta 
por la dirección nacional.

La primera consecuencia 
de la determinación de Vox 
consistió en que la alcalde-
sa, María José Catalá, del PP, 
despoyera al edil de sus dife-
rentes áreas.

Y la segunda llegó con el 
apoyo incondicional al afec-
tado de la concejala Cecilia 
Herrero, con quien Badenas 
mantiene una estrecha rela-
ción personal. Al igual que el 
ya defenestrado portavoz,  la 
munícipe convocó una rueda 
de prensa en la que fue parca 
en respuestas a preguntas  y 
anunció, en su caso, su mar-
cha voluntaria de Vox. 

Su partido evitó pronun-
ciarse y, por tanto, la alcal-
desa le aguantó sus delega-
ciones. En el caso de las que 
tenía Badenas, como Empleo 
o la segunda tenencia de al-
caldía, han ido a parar a otros 
ediles del Consistorio.

De cualquier modo, fuera 
ya de la disciplina de Vox, el 
efecto principal de su marcha 
radica en que no dejan su ac-
ta de concejales, ya que esta 
se entrega a título personal 
y solo se pierde por renun-
cia, incapacidad o defunción.

Este hecho convierte sus 
decisiones, ya fuera del pac-
to de gobierno entre PP y la 
formación voxista, en tan 
propias como imprevisibles. 
“Actuaremos en conciencia, 
siguiendo nuestros valores y 
defendiendo los intereses del 
electorado que nos respaldó”, 
coincidieron en afirmar am-
bos para dejar todo en el ai-
re al redundar en que “la arit-
mética es la que es”.

Esta última demuestra con 
nitidez que el acuerdo entre 
ambas formaciones ya no su-
ma mayoría absoluta. De he-
cho, se queda en 15 conceja-
les frente a los 16 que aúnan 
Compromís y PSPV, los dos 
partidos de la oposición. Los 
dos votos restantes, los que 
otorgan la aludida mayoría 
absoluta, son los personales 
de Badenas y Herrero.

De momento, en el primer 
pleno celebrado con esta 
nueva coyuntura, han pasa-
do al grupo de no adscritos 
y, en la práctica, han seguido 
respaldando las propuestas 
del equipo de gobierno. No 
obstante, esta circunstancia 
novedosa en el Ayuntamien-
to de Valencia no ha comen-
zado más que a cobrar for-
ma. Quedan dos años largos 
por delante para los comicios 
del último domingo de mayo 
de 2027 en los que se renova-
rá el hemiciclo.

Hasta entonces, tal como 
ha señalado el nuevo porta-
voz de Vox, José Gosalbez, 
“confiamos en que Badenas 
y Herrero cumplirán el con-
trato que se firmó entre elec-
tores y partido y seguirán en 
la misma línea”. 

Esa premisa constituye, 
principalmente, un acto de 
fe, ya que también señala que 
no ha hablado con ellos. Y la 
alcaldesa, María José Catalá, 
tampoco mantiene precisa-
mente una relación estrecha 
con Badenas.

VALENCIA

La ruptura de Vox deja en minoría 
el gobierno  y ensombrece su futuro

▶ LOS CONCEJALES BADENAS Y HERRERO YA SON NO ADSCRITOS Y SU VOTO RESULTA TAN PERSONAL COMO IMPREVISIBLE

En el pleno del 25 de marzo tanto Badenas como Herrero, exconcejales de Vox, pasaron al grupo de no adscritos. / AJUNTAMENT VALENCIA

Compromís ha pedido una comisión de investiga-
ción sobre las acciones de Badenas y el PSPV ha 
insistido en la petición de un cambio en la reor-
ganización municipal sobre la base de la minoría 
que tiene el equipo de gobierno. Esta última en lo 
que se refiere a delegaciones resulta real; no obs-
tante, en lo que a votos no se reflejó en el primer 
pleno con la actual composición. Se celebró el 25 
de marzo y en él tanto Badenas como Herrero res-
paldaron constantemente al equipo de gobierno. 
Uno de los puntos más importantes era cerrar el 
presupuesto de 2024, que ha tenido un resultado 
positivo de 106 millones de euros.

La oposición critica al equipo de Catalá
CRISIS MUNICIPAL
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 n HÉCTOR GONZÁLEZ | XIRIVELLA
Paqui Bartual Bermell preside la 
Federación Valenciana de Muni-
cipios y Provincias (FVMP) des-
de la convocatoria de una asam-
blea extraordinaria el pasado 
mes de febrero, tras la moción 
de censura de noviembre de 
2024 en Requena, que supuso 
la caída de su hasta entonces al-
caldesa, Rocío Cortés. El Partido 
Popular, mayoritario en la asam-
blea, propuso a Paqui Bartual, 
que fue elegida gracias, en cierta 
medida, a un pacto previo con la 
Unión Municipalista. Desde en-
tonces, Bartual ha empezado a 
trabajar en este organismo que 
engloba a los ayuntamientos de 
los 542 municipios de la Comu-
nitat Valenciana. Con este nuevo 
cargo completa una legislatura 
frenética en la que ha consegui-
do ganar la alcaldía de Xirivella, 
formar parte del parlamento au-
tonómico como diputada y, des-
de hace escasas semanas, dirigir 
la compleja FVMP. Docente de 
profesión hasta junio de 2023, 
se ha fijado como objetivo dar 
un nuevo impulso a la FVMP.

 �Ayuntamiento, Genera-
litat, Diputación… son en-
tidades conocidas entre la 
ciudadanía. ¿Cómo expli-
caría a un vecino de a pie 
la función de la FVMP y có-
mo le afecta?

 � La Federación Valenciana de 
Municipios y Provincias es, en 
pocas palabras, la casa común 
de todos los ayuntamientos de 
la Comunitat Valenciana. Nues-

tro papel es acompañar, apoyar 
y representar a los municipios 
ante otras instituciones, facili-
tar formación a los equipos de 
gobierno y técnicos municipa-
les, y ser un espacio de encuen-
tro y cooperación. Aunque pue-
da sonar lejano, muchas de las 
ayudas, formaciones o propues-
tas que llegan a los pueblos y ciu-
dades tienen detrás un trabajo 
silencioso de la FVMP. Nuestro 
objetivo es hacer más fácil la ges-
tión local para que los vecinos 
y vecinas reciban mejores ser-
vicios.

 � ¿Fue una sorpresa para 
usted su nombramiento 
como presidenta después 
de la marcha forzosa de la 
anterior responsable?

 � Fue una responsabilidad asu-
mida con mucho respeto y con 
la conciencia de que llegaba en 
un momento delicado. No es-
taba previsto, y precisamen-
te por eso el compromiso de-
bía ser aún mayor. Agradezco la 
confianza de mis compañeros y 
compañeras, y desde el primer 
momento me he centrado en 
mirar hacia adelante, en traba-
jar por una federación útil, plu-
ral y al servicio del municipalis-
mo valenciano.

 � En su discurso de investi-
dura sus palabras critican-
do precisamente esa mar-
cha forzosa no sentaron 
bien a la Unión Municipa-
lista. ¿Quiere matizarlas o 
refrendarlas?

 �Mis palabras nacieron desde 
el respeto institucional y perso-
nal hacia una compañera que 
se vio obligada a dejar la presi-
dencia por circunstancias aje-
nas a su labor al frente de la Fe-
deración. Entiendo que pueda 
haber sensibilidades, pero tam-
bién creo que era justo recono-
cer su trabajo. Dicho esto, mi vo-
luntad como presidenta es la de 
sumar, no dividir.

 �Quizás el hecho de que 
la FVMP la gobiernen alcal-
des, sobre todo de grandes 
municipios en las últimas 
décadas, provoca que dedi-
quen más tiempo a sus la-
bores locales que a las de la 
Federación. ¿Pretende re-
vertir esa situación?

 � Sin duda. Conozco bien la rea-
lidad local, porque soy alcalde-
sa y vengo del trabajo munici-
pal diario. Pero también sé que 
la FVMP necesita una presiden-
cia activa y presente. He asumi-
do este reto con dedicación y 
con la intención de dinamizar la 
Federación, de hacerla más útil 
y más próxima a los municipios.

 � ¿Qué ideas nuevas o di-
ferentes trae para este ór-
gano autonómico?

 �Queremos abrir la FVMP a 
una nueva etapa de mayor visi-
bilidad, utilidad y cercanía. Va-

mos a reforzar la formación, a 
facilitar herramientas digitales 
para la gestión municipal, y a 
intensificar nuestra presencia 
en el territorio. Queremos es-
tar donde están los problemas, 
pero también donde surgen las 
buenas prácticas. La Federación 
debe ser un lugar de encuentro 
entre municipios grandes y pe-
queños, entre la administración 
local y otras instituciones.

 � ¿Piensa que necesita un 
impulso para adquirir ma-
yor protagonismo en la vi-
da política y social o más 
reivindicación de sus posi-
bilidades?

 �Ambas cosas. La FVMP tiene 
potencial para ser una voz más 
fuerte en la vida política valen-
ciana, siempre desde el consen-
so. Al mismo tiempo, debemos 
seguir recordando que los muni-
cipios somos la primera puerta 
a la que llaman los ciudadanos. 
Por eso debemos exigir ser es-
cuchados, tener recursos y estar 
en las decisiones. Vamos a com-
binar la utilidad práctica con la 
reivindicación política serena, 
pero firme.

 � ¿Cree que es necesario 
acercar la FVMP a la ciuda-
danía con más acciones de 
comunicación o con cam-
pañas divulgativas?

 �Totalmente. Tenemos claro 
que necesitamos una estrate-
gia de comunicación que acer-
que a la gente lo que hacemos, 
porque si no lo contamos, es 
como si no existiera. Vamos a 
poner en marcha campañas 
que expliquen quiénes somos 
y por qué nuestro trabajo im-
porta en la vida diaria de las 
personas. Estamos trabajando 
ya en una presentación de ese 
trabajo/programa que vamos 
a realizar desde la Federación.

 � El hecho de que su 
mandato vaya a ser más 
corto, de dos años y me-
dio salvo imprevistos, 
¿considera que es un in-
conveniente para desa-
rrollar su labor en la fe-
deración?

 �Es cierto que el calendario 
marca un periodo más breve 
del habitual y esto dificulta, pe-
ro también es una oportuni-
dad para imprimir ritmo, mar-
car objetivos claros y actuar 
con eficacia. No vamos a per-
der el tiempo en excusas: tene-
mos dos años y medio y los va-
mos a aprovechar al máximo.

 �Alcaldesa, diputada, 
presidenta de la FVMP… 
¿cómo es su día a día pa-
ra abarcar tantas respon-
sabilidades?

 �Es intenso, sin duda, pero 
cuando te apasiona lo que ha-
ces, encuentras la energía. Ser al-
caldesa es una labor absorbente, 
pero también muy gratificante. 
Les Corts y la FVMP me permi-
ten tener una visión más amplia 
y buscar soluciones que benefi-
cien a Xirivella y a otros munici-
pios. Es esencial priorizar lo que 
es importante.

 �Usted es maestra de pro-
fesión. ¿Piensa que se pue-
de aportar más a la socie-
dad desde las aulas o desde 
la política?

 � Se puede aportar mucho des-
de ambos espacios. Como maes-
tra, trabajaba directamente con 
la formación de niños y niñas. 
Como representante pública, 
intento contribuir a mejorar su 
entorno. La política, bien en-
tendida, también es pedagogía. 
Me siento muy orgullosa de ser 
maestra, y cada día intento apli-
car en política los valores que 
aprendí en la escuela: respeto, 
escucha, esfuerzo y vocación de 
servicio.

La presidenta de la FVMP y alcaldesa de Xirivella, Paqui Bartual.  / EPDA

PAQUI BARTUAL Presidenta de la Federación Valenciana de Municipios y Provincias y alcaldesa de Xirivella 

“LA FVMP TIENE 
POTENCIAL PARA 
SER UNA VOZ MÁS 
FUERTE EN LA 
POLÍTICA VALENCIANA”

▶ LA NUEVA PRESIDENTA DE LA ENTIDAD PROPONE 
REVITALIZAR LA FEDERACIÓN, DARLE MAYOR 
VISIBILIDAD A LOS MUNICIPIOS Y REFORZAR SU PAPEL

Asumí la 
responsabilidad con 
mucho respeto y 
con la conciencia 
de que llegaba 
en un momento 
complicado”

‘
Vamos a reforzar 
la formación, 
a facilitar 
herramientas 
digitales para la 
gestión municipal 
y a intensificar 
nuestra presencia 
en el territorio”

‘
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Las agrupaciones de vecinos 
ejercen de dinamizadoras y de 
reivindicadoras perennen de 
mejoras en sus barrios. La Fe-
deración de Asociaciones Ve-
cinales agrupa a gran parte de 
ellas –unas 80- y tiene al Ayun-
tamiento como interlocutor. 
Al frente de ella se sitúa, en un 
nuevo mandato recién estre-
nado, María José Broseta.

Esta funcionaria del Estado 
recién jubilada inició su acti-
vismo vecinal en su barriada, 
Ruzafa, un espacio vital que 
ha intercalado con Jerusalén. 
Lo hizo apenas cumplidos los 
18 años y siguiendo la estela 
de Pepa García, “una mujer 
muy combativa en época de 
manifestaciones, que no en-
frentamientos”, como recuer-
da Broseta.

Ese impulso juvenil forjó su 
carácter y la llevó a involucrar-
se de pleno en las peticiones 
de mejoras urbanas. Esa mis-
ma senda la condujo a impli-
carse en la federación y, por 
tanto, a acudir a sus reuniones 
en el local del Parque del Oes-
te. Primero lo hizo como vo-
cal de pedanías y luego, desde 
2009, ya como presidenta re-
valida el pasado mes de enero.

Aunque esta conversación 
con El Periódico de Aquí co-
mienza por la pregunta de qué 
destacaría como la caracterís-
tica más positiva de vivir en 
Valencia para un vecino, Ma-
ría José Broseta prefiere, ba-
queteada en la reivindicación, 
empezar por la vía contraria: 
la de recalcar lo que necesita 
mejorarse. “Pocas”, contesta 
cuando se le pregunta por las 
comodidades de residir en la 
metrópoli. Posteriormente la 
conversación irá virando.

“Hemos mejorado. Estamos 
rodeados de zona de huerta 
productiva y contamos con el 
jardín del Turia sin terminar 
pero, proporcionalmente por 
vecino, disponemos de poco 
espacio verde. Hace falta un 
mayor número de parques y 
jardines para que la gente pue-
da socializar más”, apunta.

Por encima de un problema 
concreto por barrios, abun-
da en el conjunto. “La dificul-
tad que se extiende por toda 
la ciudad es la falta de espacio 
público, de viviendas, de pisos 
turísticos, de movilidad o de 
medio ambiente con cambio 
climático”, señala esta vecina 
enamorada del relajado ejerci-

cio de pasear por la arena de 
las playas de las pedanías del 
sur de Valencia.

Y comienza a desgranar. “En 
el centro histórico no puede 
ser que la gente emigre de sus 
barrios, como también ocurre 
en Xúquer, El Cedro u Hondu-
ras, o Ruzafa, por la saturación 
y falta de viviendas, con terra-
zas de bares invadiendo el es-
pacio público al instalar exce-
sivas mesas e incrementarse la 
contaminación acústica”, indi-
ca, para apostillar que “lleva-
mos años insistiendo a los su-
cesivos gobiernos. Esto no es 
un turismo sostenible”.

“Nos estamos cargando el 
pequeño comercio con las vi-
viendas turísticas en bajos o 
creando inseguridad a los ve-

cinos de edificios en los que 
la gente sube y baja con male-
tas. Que haya todos los apar-
tamentos turísticos que cum-
plan la normativa, que son 
unos 3000 de los alrededor 
de 14000 actuales”, sigue rau-
da en su exposición para, ha-
ciendo una pausa, aludir a las 
recientes Fallas desde su pers-
pectiva de líder vecinal. “No 
todo vale en Valencia en es-
tas fiestas. No debería de ser 
así”, resume.

INSEGURIDAD
Al preguntarle sobre insegu-
ridad recalca que la ciudad 
“no puede calificarse de in-
segura”. Interrogada por ba-
rrios, reconoce que en toda 
la urbe la situación no es la 
misma, aunque “prefiero no 
especificar para no dar pistas 
a amigos de lo ajeno”.

La movilidad, un tema cada 
año más candente, sale a co-
lación en la entrevista. “To-
dos dicen que el peatón es lo 
primero, pero en la práctica 
no resulta cierto; es lo último. 
Luego están los servicios pú-
blicos, pero no solamente au-
tobuses, sino también metro 
y cercanías, y las bicis regula-
das y los patinetes, que ya son 
el caos dentro del caos. Y, al fi-
nal, debería de venir el vehí-
culo privado. Para esto harían 
falta aparcamientos disuaso-
rios en las entradas y salidas 
de la ciudad, en puntos con 

llegada de autobuses y me-
tro”, recalca la presidente de 
la federación vecinal..

Y llega a la conversación la 
limpieza urbana. “Valencia 
necesita más baldeo, porque 
–pese a las últimas semanas- 
no es una ciudad en la que 
llueva mucho. A veces, la acu-
mulación de restos alrededor 
de contenedores da la sensa-
ción de más suciedad de la 
que realmente hay. También 
resulta importante facilitar 
en mayor medida el recicla-
je y aumentar la conciencia-
ción de todos. No se puede 
tirar una lata vacía al suelo”, 
continúa exponiendo María 
José Broseta.

En este punto retomamos 
la pregunta inicial, que que-
dó sin contestar ante los eflu-
vios reivindicativos. “Por su-
puesto que, personalmente, 
me siento muy orgullosa de 
Valencia. Tenemos un arbola-
do precioso, la planificación 
de espacios ha mejorado, la 
Albufera es un gran motivo 
para sentirnos satisfechos al 
situarse entre los mejores hu-
medales de Europa… ¡Cómo 
no vamos a sentirnos orgu-
llosos!”, sonríe ufana la ree-
legida dirigente.

Hace escasas semanas la 
federación vecinal iniciaba 
una campaña para reclutar 
componentes de asociacio-

nes. La pregunta consiste en 
si ha surtido efecto, y la res-
puesta se despliega con una 
reflexión. “Cuando llegas a 
un barrio ya te ves implica-
do con lo que falta, con lo 
que podrías ayudar a mejo-
rar”, apunta, para, al cuestio-
nar si cada vez más extran-
jeros se involucran, razonar 
que “en algunas zonas sí, pe-
ro en otras, no”.

Conseguir esas mejoras de-
pende, en gran medida, de 
la acción del Ayuntamien-
to, y para ello hace falta una 
comunicación fluida. “Tan-
to con el anterior gobierno 
como con este tenemos una 
buena relación basada en la 
credibilidad. Saben que si 
hacen algo mal, se lo dire-
mos; y que si está bien, les 
aplaudiremos. Escuchar-
nos, nos escuchan. A veces 
conseguimos más cosas y 
otras, menos. En la primera 
reunión con la alcaldesa se 
comprometió a crear unas 
mesas de diálogo y lo hizo. 
Ahora hay que seguir”, sos-
tiene como respuesta.

MÁS PARTICIPACIÓN
Reclama un reglamento de 
participación actualizado 
que mejore la acción del mo-
vimiento vecinal y las jun-
tas de distrito, o una mayor 
visibilidad para el área me-
tropolitana como tal, desga-
jada aunque bien comunica-
da con la metrópoli.

Lo hace con calma, con 
un tono monocorde y firme, 
posiblemente curtido en la 
experiencia de tantos años 
de reivindicación a los que 
sumará, salvo imprevistos, 
los próximos cuatro. “Me si-
gue ilusionando representar 
al conjunto de colectivos ve-
cinales, si no, no me hubie-
ra vuelto a presentar”, resal-
ta con una leve sonrisa que 
se manifiesta en la comisu-
ra de sus labios.

ALQUILERES
Lo transmite con una re-
flexión escueta sobre sus 
sensaciones personales pa-
ra, casi de inmediato, re-
tomar la visión colectiva y 
aludir a un problema que le 
aflige especialmente. 

“El tema de la vivienda es 
gravísimo en nuestra ciu-
dad. No puedes tener alqui-
leres de 2000 euros men-
suales en muchos barrios 
que obligan a tres familias 
a compartir un piso y estar 
cada una casi encerrada en 
su habitación. En Valencia 
existe suelo para construir 
y ofrecer vivienda pública”, 
refrenda con firmeza la nue-
vamente reelegida presiden-
ta de la Federación de Aso-
ciaciones Vecinales de la 
capital de la Comunitat Va-
lenciana.

VALENCIA

Vivienda, movilidad, zonas verdes... 
los temas que preocupan en la calle
▶ EL PERIÓDICO DE AQUÍ LOS ANALIZA CON LA REELEGIDA PRESIDENTA DE LA FEDERACIÓN DE ASOCIACIONES VECINALES

María José Broseta, durante la conversación con este periódico para analizar la situación de Valencia. / EPDA

Todos dicen que 
el peatón es lo 
primero, pero en 
la práctica no 
resulta cierto; es lo 
último.Hace falta 
aparcamientos 
disuasorios en las 
entradas y salidas 
de Valencia”

‘
Broseta reivindica mejoras para la ciudad. / EPDA
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E
n el barrio del Mer-
cat residen casi tan-
tos extranjeros como 
españoles. Suma, en 

conjunto, alrededor de 4.500 
pobladores esta zona castiza 
de contrastes. La calle Adresa-
dors lo limita por un extremo; 
mientras que por el contrario 
lo hacen la iglesia de Santa Ca-
talina y la plaza Lope de Ve-
ga. La Avenida del Oeste y la 
calle San Vicente completan 
los lindes.

El recorrido de este Cu-
rioseando Valencia comien-
za desde la plaza de la Reina, 
también en el distrito de Ciu-
tat Vella aunque en la barria-
da de la Seu, para transitar por 
la puerta de la histórica y siem-
pre concurrida horchatería de 
Santa Catalina, con sus dos si-
glos de existencia. No pasare-
mos por su entrada principal, 
sino que nos adentraremos por 
la calle dels Jofrens (con fami-
lia residente vinculada al pa-
dre Jofre), de apenas cinco me-
tros de ancho.

Impone el rango señorial 
de su casona en el número 1, 
frente a la puerta de salida y de 
emergencias (el cartel de ´no 
entrar´ lo deja claro) de la hor-
chatería Santa Catalina. Cruza 
con la calle de la Pescatería –
en el barrio abundan las deno-
minaciones viarias de tiendas 
u ofi cios ancestrales- y enlaza 
con la singular Plaza Redon-
da. Una calavera en el enrejado 
de la ventana que colinda con 
el arco de entrada no es preci-
samente el mejor augurio a la 
vista. No obstante, seguimos

¡Cómo ha ganado en apostu-
ra desde la remodelación que 
experimentó! Cuento cinco 
tiendas abiertas en los quios-
cos habilitados para ellas. Hay 

tres de bordados y encaje, una 
de hilaturas y otra de indu-
mentaria fallera. ¡Más genui-
no imposible! Se hallan insta-
ladas alrededor de la fuente, 
con sus cuatro cabezas de me-
dusa de las que brota agua y su 
monolito con aspecto de cadal-
so medieval. 

Preciosa la panorámica si 
miras hacia el lado de Santa 
Catalina porque observas las 
tiendas, el aspecto circular de 
la plaza estilo coso taurino y la 
torre-campanario de la iglesia 
emergiendo detrás. En segun-
da fi la, tras los quioscos, una 
tienda de botijos para com-
pletar el entorno típico. Cer-
ca, otra con el rótulo ́ Todo pa-
ra su bebé’  y una tercera de 
cerámica.

Podríamos pasar todo el día 
admirando el encanto y los re-
covecos de la plaza, pero he-
mos de seguir curioseando el 
barrio del Mercat. Discurrimos 
por la diminuta calle del Sín-
dic, con apenas unos 20 me-
tros de extensión.

Desembocamos en Mayans, 
en el precioso pórtico enreja-
do del número 17, con sus bal-
cones frondosos por lustrosas 
plantas en amplias macetas. 
Empalmamos con calle Ce-
rrajeros, y, frente  ella, la Dels 
Drets.  

Seguimos con nombres que 
compaginan ofi cios y civismo. 
Empiezan a proliferar las tien-
das para turistas. Entre ellas, la 
específi ca de patitos de plás-
tico. ¡No deja de sorprender-
me la multiplicación de estas 
´Duckland’! 

Igualmente sobreviven co-
mercios más tradicionales, con 
nombres ya casi extinguidos, 
como la tienda de menaje y 
utensilios de cocina de 1948 o 

la cercana y práctica de ropa 
laboral Trench –ha adoptado 
el nombre de la calle- con su 
pichi de cremallera en el es-
caparate, frente al hotel Plaza 
Mercado. Este último acentúa 
su aire cosmopolita con el su-
brótulo Suite Hotel @Spa.

Lindamos por el Mercado 
Central sin penetrar en su in-
mensidad. De él ya hablamos 
en el pasado y le dedicaremos 
otro Curioseando. Tampoco 
nos desviamos hacia la reha-
bilitada iglesia de los Santos 
Juanes ni hacia la icónica Lon-
ja, sino que viramos en direc-

ción al lado contrario. Hemos 
de escoger entre tantos espa-
cios con gancho para afi ciona-
dos al curioseo.

Nuestros pasos nos llevan 
hacia la calle Liñán, con su 
panadería de cadena afama-
da instalada junto a un edifi -
cio abandonado y enmallado 
que oscurece el brillo del en-
torno. Desde ahí se sigue por 
Carabasses hasta desembocar 
en la Plaza del Mercat. A la de-
recha queda la calle del Popul, 
con un nombre extraño que se 
comprende mejor si nos atene-
mos a su denominación ances-

tral de Mare de Deu del Popul 
por el altar que la presidía en 
el pasado.

Continuamos por Músico 
Peydró, más conocida como 
la calle de cesterías o cestas, un 
apelativo popular cuyo motivo 
comprobaremos de inmedia-
to. La herboristería que luce el 
apellido “tradicional” y se ubi-
ca en el número 1 la inaugura y 
la defi ne a la vez. Le otorga un 
halo diferente,  Un cajero y un 
local de consignas junto a un 
establecimiento de venta de 
paellas con nombre en inglés 
en el lado opuesto le aporta el 

aire de tendencia actual o sub-
versivo con el pasado, como se 
quiera interpretar. Precioso el 
dintel del pórtico en el núme-
ro 4. Músico Peydró requiere 
de su tiempo para paladear ca-
da detalle, para observar mien-
tras cuatro italianos arrastran 
sus maletas de escapada de fi n 
de semana buscando su apar-
tamento turístico o un hom-
bre habla en inglés a su hijo 
de unos dos años al que guía 
de la mano.

Primera tienda de cestería jun-
to a un llamativo rótulo ya baque-
teado de ferretería ante un local 

CURIOSEANDO  VALENCIA

Héctor González

PERIODISTA

▶ LA MITAD DE LA POBLACIÓN DEL BARRIO 
ES EXTRANJERA. LA CALLE DE LAS CESTAS 
CONSTITUYE EL EJEMPLO DE SU CARÁCTER 
CASTIZO ENTREMEZCLADO CON VANGUARDIA

El Mercat, 
mestizaje 
al máximo 
exponente

La calle Músico Peydró y la Plaza Redonda, en pleno barrio del Mercat de Valencia. /EPDA
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de alquiler de bicicletas con to-
dos sus rótulos en inglés. Contras-
tes que hechizan o sorprenden. 
Cestería El Globo, de 1856, catalo-
gada con el bonito sobrenombre 

de establecimiento emblemáti-
co. Ante ella, hotel y apartamen-
tos turísticos.

Cruce con la calle Linterna. Pro-
seguimos por cestería Esga, con 
su autodedicatoria de Fet a má. 
Luego llega la Casa de la Madera, 
con sus sillas y juguetes expuestos. 
Después viene Casa –con eso sus-
tantivo común tan evocador de 
hogar- Laborda, que mezcla ma-
dera y mimbre.

Y más contraste, con el comer-
cio que luce el nombre tan ro-
mano de Trastevere y que ven-
de bolsos frente al edificio que 
alberga un antiguo taller de for-
ja de 1885 reconvertido en 1920 
en la ferretería Casa – otra vez el 
uso de este vocablo que tanto en-
traña- García, regentada por Am-
paro García, como bien ilustra la 
placa de cerámica sobre el dintel 
de su puerta.

Y todavía más giros visuales. JM, 
géneros de punto y ropa laboral, 
con su vestimenta interior mas-
culina expuesta, enfrenta con Va-
lira y su enorme escaparate acris-
talado. 

Con la mirada asombrada y 
agotada llegamos a Adresadors, 
calle limítrofe del barrio del Mer-
cat con el de Sant Francesc. 
Emerge en la mente la com-
paración con el barrio Latino 
de París por su aire bohemio y 
sus contrastes de edificios que 
rezuman historia –alguno cla-
ma por una rehabilitación- y 
locales de ostentoso presente. 
Es la Valencia cosmopolita ac-
tual que todo lo abarca. El arco y la calavera dan paso a la belleza de la Plaza Redonda y al cogollo del Mercat. /EPDA
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La Comissió d’Urbanisme ha-
aprovat el denominat Progra-
ma d’Actuació Integrada, PAI, 
UE-4 Fausto Elio, una iniciati-
va que preveu la construcció 
de 34 habitatges de protecció 
pública, VPP, i 110 unitats 
d’allotjament residencial do-
tacional. 

Tal com ha recordat el re-
gidor d’Urbanisme, Juan Gi-
ner, l’objectiu d’ este PAI és 
la urbanització i posada en 
valor dels terrenys delimi-
tats per l’encreuament de 
l’avinguda de Tarongers i el 
carrer de l’Enginyer Faust 
Elio, que confronten amb el 
carrer Sant Joan de Déu. Es 
tracta d’un reduït àmbit de 
sòl urbà, amb una superfície 
de 12.742,99 metres quadrats, 
que presenta actualment una 
situació d’abandó. Per això, 
el desenvolupament del PAI 
preveu integrar la urbanitza-
ció d’eixa part del barri amb 
el seu entorn, especialment 
la finalització dels carrers del 
Doctor Álvaro López i Sant 
Joan de Déu amb l’avinguda 
de Tarongers.

Així mateix, este planeja-
ment permetrà la implan-
tació d’usos terciaris, es-

pecialment comercials, i 
d’habitatge en aquesta zona 
confrontant entre la Malva-
rosa i el Cabanyal. “Perteme-
tra construir 34 habitatges de 
protecció pública i 110 unitats 
d’allotjament residencial do-
tacional”, ha subratllat Gine-
rEl Plan, os lenciana del Re-
nacimiento”..

En altra costat de la ciutat, 
la Junta de Govern Local ha 

adjudicat el contracte per a 
l’execució d’un edifici de 10 
habitatges que es destinaran 
a lloguer assequible en el nú-
mero 26 del carrer del Músic 
Chapí, en el barri de la Fonte-
ta de Sant Lluís, en Quatre Ca-
rreres. Tal com ha explicat el 
portaveu del Govern Munici-
pal, Juan Carlos Caballero, el 
projecte s’ha adjudicat a la 
mercantil Urbasur Activitats 

de Construcció i Serveis SL, 
per un import d’1.534.869,75 
euros (IVA inclòs)..

Per últim, El  Consell 
d’Administració de AUMSA 
ha aprovat l’inici del proce-
diment per a la contractació 
de les obres d’un edifici de 90 
habitatges de protecció públi-
ca, VPP, en el barri de Qua-
tre Carreres. Seran habitat-
ges per a lloguer assequible.

URBANISME

Plans de vivendes públiques a la 
ciutat: de Fausto Elio a Músic Chapí
▶ ÚLTIMS PROJECTES APROVATS PER L´AJUNTAMENT D’UNA CIUTAT QUE DEMANA MÉS CASES

Vista panoràmica del PAI de Fausto Elio, junt a Tarongers. / AJUNTAMENT VALENCIA

Hacer infinito

Jordi Ardit

PRESIDENTE DE LA ONG 
MÚSICA PARA EL AUTISMO

E
l infinito es un concepto 
que invita a la reflexión. No 
es una palabra cualquie-
ra. Los matemáticos lo de-

finen como aquel valor mayor que 
cualquier cantidad asignable. En el 
diccionario de la R.A.E. figuran si-
nónimos como ilimitado, inagota-
ble o eterno.

“Somos Infinitos”, lema de Au-
tismo España para conmemorar 
el Día Mundial del Autismo -el 2 de 
abril-, nos transmite la idea de que 
el autismo es un espectro en el que 
caben infinitos valores. Cada per-
sona autista es única, con unas ne-
cesidades, capacidades e intereses 
propios, y, por lo tanto, demandará 

apoyos adaptados a su estado  per-
sonal y a su momento vital.

¿Qué pasará cuando tenga más 
fuerza que yo?, ¿qué pasará cuan-
do empiece a correr y no pueda 
alcanzarle?, ¿qué pasará cuando 
yo no esté?… Esas y muchas otras 
preguntas nos hacemos los padres 
y madres de personas con autis-
mo a diario. Ellos crecen y noso-
tros envejecemos. Su energía pa-
rece inagotable, como el infinito, y 
la nuestra va menguando año tras 
año. Ahora más que nunca, necesi-
tamos ayuda.

Valorar el compromiso de una 
administración pública, en concre-
to, la de la Comunidad Valenciana, 

con el apoyo a las familias de per-
sonas con autismo, no es fácil. Se 
ha avanzado mucho a lo largo de 
los años. Figuras como la del asis-
tente personal, inimaginables hace 
una década, son hoy en día una rea-
lidad que está ayudando a muchas 
familias. Sin embargo, queda mu-
cho por hacer. Listas de espera de 
años para una plaza en un centro 
de día, o de lustros para un centro 
residencial o vivienda tutelada, no 
son nada razonables, pues llevan a 
muchas familias a vivir situaciones 
límite que no deberían producirse.

La Administración, incapaz de 
hacer frente a estas situaciones, ne-
cesita de la ayuda y colaboración 

de entidades sin ánimo de lucro, 
como asociaciones de familias o 
fundaciones privadas. Son preci-
samente estas entidades las que 
están ampliando el número de re-
cursos de todo tipo y contribuyen-
do a hacer más pequeñas esas listas 
de espera. Gracias a la financiación 
privada y a la involucración de fa-
milias y personas muy comprome-
tidas, algunas de ellas ajenas al au-
tismo, podemos seguir avanzando.

Hemos recorrido un largo cami-
no y sorteado multitud de obstá-
culos, y queda otro tanto por an-
dar y descubrir. No nos podemos 
detener ahora. Hay que hacer mu-
cho más… ¡Hay que hacer infinito!

Les proves de concurs oposi-
ció d’ingrés en els cossos de 
professors d’Ensenyament 
Secundari, professors espe-
cialistes en Sectors Singulars 
de la Formació Professional 
(FP), professors d’Escoles 
Oficials d’Idiomes (EOI), pro-
fessors de Música i Arts Es-
cèniques i professors d’Arts 
Plàstiques i Disseny se cele-
braran els dies 24 i 31 de maig. 

La Conselleria d’Educació, 
Cultura, Universitats i Ocu-
pació ofereix un total de 1.607 

places, de les quals 1.590 co-
rresponen a 33 especialitats 
de Secundària, 6 de EOI, 2 per 
a professors de música, 7 per 
a sectors singulars d’FP i 2 per 
a professors d’arts plàstiques.

A les oposicions concorre-
ran 18.719 aspirants, el llistat 
provisional dels quals s’ha 
publicat aquest dimarts i pot 
consultar-se en aquest enllaç. 
D’ells, 9.363 són de la provín-
cia de València, 7.249 de la 
d’Alacant i 2.107 de la de Cas-
telló. Les oposicions tenen 
dos proves. 

Les especialitats que re-
gistren un major nombre 
d’aspirants són Geografia i 
Història (1.566 opositors), 
Educació Física (1.388) i 
Orientació Educativa (1.307).

EDUCACIÓ

Geografia i Educació 
Física, especialitats que 
tenen més opositors

▶ EL TOTAL DE PLACES 
OFERTADES ÉS DE 1.607 
PER A 18.719 ASPIRANTS

Conselleria d’Educació ha convocat places / EPDA

 n REDACCIÓ | VALENCIA
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 n REDACCIÓ | VALENCIA
L’associació veïnal Amics del 
Carme insta a l’Ajuntament 
de València a complir el pla 
de reducció de terrasses de la 
plaça de la Verge i que garan-
tisca el lliure accés als via-
nants en les zones de gran 
afluència de persones. 

La sentència, ara ferma, del 
Tribunal Superior de Justícia 
de la Comunitat Valenciana 
(TSJCV) ha donat finalment 
la raó a l’Ajuntament de Va-
lència, i avala la reducció de 
les terrasses en dos locals de 
la plaça de la Verge. Cal recor-
dar que la reducció de l’espai 
de les terrasses va provocar 
l’oposició dels hostalers de 
la plaça de la Verge a la fi de 
2020. Els hostalers van argu-
mentar el ‘caràcter especial’ 
d’aquest entorn per a justifi-
car que se’ls donara cobertu-
ra en el règim especial que es-
tableix l’ordenança en el seu 
article 72 i el 66.3. Però esta 
argumentació l’ha rebutjada 
la justíciai avala la retallada.

Tal com indica l’associació 
veïnal Amics del Carme, “la 

saturació actual impedeix el 
trànsit d’entrada i eixida des 
del carrer Cavallers i Forn 
dels Apòstols i crea situacions 
d’evident risc per als vianants 
que han de transitar entre els 
obstacles de taules, cadires, 
para-sols, estufes i l’escassa 
visibilitat sobre els escalons 

i vorades que han de sorte-
jar”. Per tant, es demana al 
Govern municipal que com-
plisca i faça complir les nor-
mes municipals sobre espai 
públic i reprenga el pla de re-
ducció de terrasses en les zo-
nes tensionades de la ciutat 
de Valencia..

SENTÈNCIA 

Amics del Carme demana més 
espai per als veïns al centre

L’ espai per a veïns baixa al centre de la ciutat. / EPDA

▶ LES TAULES DE LOCALS COMPLIQUEN L’ACCÉS A LA PLAÇA DE LA VERGE

 n REDACCIÓ | VALENCIA
En Sant Isidre s’ha presentat 
els nous autobusos híbrids i 
articulats de 18 metres de lon-
gitud, que roden ja pels ca-
rrers de València. Són els pri-
mers 20 autobusos híbrids i 
articulats que estan en ús ja 
del total de 218, entre elèc-
trics i híbrids, que la compan-
yia municipal té previst ad-
quirir en els pròxims messos.

De fet, al llarg d’este mes de 
març, arribaran altres 11 au-
tobusos híbrids articulats, i 
després de l’estiu un total de 
26 autobusos elèctrics estàn-
dard. EMT ha planificat fins 
a 2028 l’adquisició d’altres 
94 autobusos elèctrics estàn-
dard i d’altres 67 híbrids arti-
culats. La majoria estarà en 
ús ja a partir de 2026.

L’alcaldessa ha visitat els 
tallers de Sant Isidre on ha 
pogut observar el funciona-
ment dels nous autobusos. 
María José Catalá ha explicat 
que l’Ajuntament “s’ha mar-

cat un objectiu clar: disposar 
del millor transport públic, 
de l’EMT més avançada pos-
sible, a l’altura de les grans ca-
pitals espanyoles i europees”. 
“Però no sols busquem el mi-
llor, sinó que apostem per la 
plena sostenibilitat, per un 
transport públic no contami-
nant, eficaç i respectuós amb 
el medi ambient i amb la nos-
tra ciutat”, ha subratllat.

EMT València té previst 
completar el pla d’inversions 
de l’any 2028. L’ empresa 
comptarà amb un total de 
530 autobusos, dels quals 218 
seran totalment nous, elèc-
trics i híbrids d’última gene-
ració i dotats amb els més re-
cents avanços tecnològics, tal 
com ha destacat Català.

MOBILITAT

Nous autobusos. / EPDA

Arriben els primers 20 
autobusos sostenibles

▶ EN 2028 L’ EMT TINDRÀ 
530 AUTOBUSOS, DELS 
QUALS 218 SERÀN HÍBRIDS 
I ELÈCTRICS

BENESTAR ANIMAL

Campanya 
d’acollida: adopta 
felicitat, canvia’m 
la vida

 n REDACCIÓ | VALENCIA
L’Ajuntament de Valencia, a 
través de la Delegació de Be-
nestar animal, posa en mar-
xa la campanya de sensibilit-
zació,  ‘Adopta felic itat , 
canvia’m la vida’, per a fo-
mentar l’acolliment d’animals 
a la ciutat. Amb l’objectiu de 
“conscienciar a la població 
dels beneficis d’adoptar un 
animal i de continuar contri-
buint a disminuir el nombre 
d’animals sense llar”, esta 
campanya municipal ha estat  
principalmen activa en xar-
xes socials.

Segons ha explicat el regi-
dor de Benestar animal, Juan 
Carlos Caballero, l’adopció 
d’un animal d’un refugi o 
protectora ofereix grans be-
neficis. “D’una banda, per a 
l’animal, ja que se li dona una 
segona oportunitat per a tin-
dre l’afecte i benestar d’una 
casa i una família que el cui-
de i, també, per a la persona 
que adopta, perquè l’animal 
enriqueix la vida emocional 
de les persones, ajuda a com-
batre la soledat no desitjada i 
contribueix a reduir l’estrés i 
l´ansietat”, ha afirmat.

 n REDACCIÓ | VALENCIA
La regidora socialista Maite 
I b á ñ e z  h a  c o n d e m n a t 
l’abandó al qual està sotme-
tent María José Catalá als ma-
jors de la ciutat de València i 
que ha motivat l’enviament 
d’un escrit queixant-se de to-
tes les deficiències que patei-
xen en els centres des que va 
arribar al govern municipal i 
exigeixen la destitució de la 
cap de servei.

“Les persones majors a Va-
lència han dit ja n’hi ha prou 
l’abandone que estan patint 
per part de María José Catalá 

i de Vox”, ha advertit Ibáñez 
qui ha recordat que el Grup 
Municipal Socialista “portem 
mesos denunciant una situa-
ció que ja és insostenible”.

Segons ha explicat, les per-
sones majors “no sols patei-
xen l’abandó per part de Vox, 
sinó també per part d’una al-
caldessa que es va reunir fa 
mesos amb ells i no ha fet 
res”. Els socialistes han tin-
gut coneixement del docu-
ment que han registrat “pre-
sidents de més de 50 centres 
d’aquesta ciutat que s’han 
plantat perquè l’esforç de les 

directives d’aquests centres 
aconsegueix que les perso-
nes majors tinguen un estí-
mul, una xarxa social, un oci 
saludable”.

“Catalá i Vox han tirat a 
les escombraries en menys 
de dos anys tot el que ha-
víem avançat en polítiques 
d’envelliment actiu”, ha de-
nunciat l’edil i ha acusat el bi-
partit ultra d’estar “infantilit-
zant a les persones majors”. 
En aquest sentit, la regidora 
del grup socialista ha adver-
tit que està “anul·lant i arra-
conant a les persones majors

D´altra banda, la seua com-
panaya regidora socialista Eli-
sa Valía ha denunciat que “la 
gestió negligent de María Jo-
sé Catalá en el CEMAS (Cen-
tre Mundial de l’Alimentació 
Sostenible) està provocant el 
col·lapse d’un ens referent 
de l’ONU i la FAO que va co-
mençar a funcionar durant 
l’anterior govern progressis-
ta. L’única activitat que s’ha 
realitzat en 2024 ha consis-
tit, fonamentalment, a assis-
tir a jornades que organitzen 
uns altres. És una memòria 
d’activitats vergonyant”.

CIUTAT VELLA

El PSPV denuncia l’abandó dels majors

Maite Ibáñez, regidora socialista / EPDA

 n REDACCIÓ | VALENCIA
Giuseppe Grezzi ha anunciat 
que portarà a una comissió 
plenària la creació d’una pa-
rada de l’EMT en el barri del 
sud de la nova Fe, així com la 
incorporació d’una estació de 
Valenbisi per a no aïllar al seu 
veïnat de la ciutat o obligar-los 
a usar el vehicle privat. 

Així ho ha traslladat el propi 
regidor valencianista als mi-

tjans, després d’una recent 
visita al barri de nova cons-
trucció, en el qual ja viuen 
nombroses famílies mentre 
moltes altres es van incor-
porant al mateix temps que 
Turianova es desenvolupa 
d’una forma progressiva i crei-
xent. El comentari unànime 
dels veïns, relata Grezzi, “és 
que troben a faltar un servei 
d’autobús de l’EMT que tinga 

parada en proximitat als seus 
habitatges, atés que les para-
des més pròximes estan a una 
distància bastant considera-
ble, per damunt dels 900 me-
tres de les finques més allun-
yades”. I és que les parades 
més pròximes de l’EMT són 
la 1944 (i la 1946 més lluny) en 
Bulevard Sud on fan parada 
les línies L18, L64 i L99 en sen-
tit est. I en sentit oest, passant 

a l’altre costat de l’altament 
transitat Bulevard Sud, la pa-
rada 1965 on donen servei 
les mateixes línies L18, L64 i 
L99. El regidor de Compromís 
ha insistit igualment en que 
“tampoc hi ha cap estació de 
Valenbisi que permeta als re-
sidents fer ús dels serveis de 
bici en paritat amb la resta de 
barris de València”. Per això 
l´ha demanada a Turianova.

MOBILITAT

Compromís demana bus i bici a Turianova

Giuseppe Grezzi visitant Turianova / EPDA



16  MARZO / ABRIL DE 2025  | OEL PERIODICO  n VALENCIA

ECONOMÍA

José Enrique García

CEO EQUIPO HUMANO

I
Imagínate a un hombre incli-
nado sobre un cuaderno de bo-
cetos, sus manos manchadas 
de carbón y tinta, sus ojos ob-

servando con una intensidad casi 
obsesiva. Dibuja un ala mecánica 
inspirada en los pájaros, anota ob-
servaciones sobre el flujo del agua y 
luego, en la misma página, perfila el 
esbozo de una sonrisa que siglos des-
pués se convertiría en la más enig-
mática del mundo. Ese hombre es 
Leonardo da Vinci, el genio del Re-
nacimiento. Un artista que entendía 
de anatomía mejor que muchos mé-
dicos de su tiempo, un ingeniero que 
soñaba con máquinas voladoras an-
tes de que existiera la aviación, un 
científico que combinaba la curiosi-
dad con la experimentación constan-
te. Leonardo no era solo un pintor, 
ni solo un inventor, ni solo un ana-
tomista. Era todo eso a la vez. Su ge-

nialidad no radicaba en su capacidad 
de especializarse en una única disci-
plina, sino en su habilidad para inte-
grarlas todas.

Hoy, en pleno siglo XXI, las em-
presas buscan talento con esa mis-
ma versatilidad: personas que no so-
lo sean expertas en su área, sino que 
también puedan conectar conoci-
mientos, innovar y desafiar los lími-
tes de lo establecido. Sin embargo, la 
educación tradicional ha apostado 
durante mucho tiempo por la espe-
cialización, segmentando el conoci-
miento en compartimentos estancos 
que, en muchos casos, impiden la in-
terconexión entre disciplinas. Nos 
enseñan a pensar dentro de una ca-
ja cuando la verdadera innovación 
ocurre en los espacios intermedios, 
allí donde las fronteras entre lo téc-
nico, lo creativo y lo estratégico se 
difuminan.

La pregunta es: ¿cómo pueden las 
empresas formar a un Leonardo da 
Vinci moderno dentro de sus organi-
zaciones? La respuesta está en la for-
mación experiencial. 

Si Leonardo viviera hoy, probable-
mente no se conformaría con un cur-
so tradicional basado en diapositivas 
y teoría. No se limitaría a leer manua-
les sobre liderazgo o memorizar téc-
nicas de ventas. 

Él aprendería experimentando, su-
mergiéndose en problemas reales, di-
bujando, probando, equivocándose y 
ajustando su método de trabajo pa-
ra evolucionar. 

Y es exactamente así como las em-
presas pueden formar a los “Leonar-
dos” del siglo XXI: generando expe-
riencias de aprendizaje que permitan 
a los profesionales integrar conoci-
mientos, enfrentarse a retos y apren-
der haciendo.

En un mundo en el que la tecno-
logía avanza a un ritmo vertiginoso 
y los modelos de negocio cambian 
constantemente, necesitamos profe-
sionales que sepan adaptarse, com-
binar saberes y conectar puntos que 
a simple vista parecen inconexos. 

La formación experiencial no es 
solo una alternativa a la educación 
tradicional, es una necesidad estra-
tégica para cualquier empresa que 
aspire a liderar en su sector. 

No basta con impartir conoci-
mientos, hay que diseñar experien-
cias que inspiren, reten y transfor-
men. 

Porque al final, las empresas que 
sobreviven no son las más grandes 
ni las más fuertes, sino aquellas que 
tienen la capacidad de evolucionar y 
reinventarse constantemente. 

Y para lograrlo, necesitan a sus 
propios Leonardo da Vinci

TRIBUNA ABIERTA

Formar a los Leonardo Da Vinci del siglo XXI

+deAQUÍ

CREATIVIDAD

Ayudas al 
emprendimiento 
tecnológico

 n REDACCIÓN | VALENCIA
El Ayuntamiento, a través de 
la estrategia València Innova-
tion Capital, “la iniciativa mu-
nicipal que fomenta una ciu-
dad más dinámica, diversa y 
creativa”, ha abierto el plazo 
de presentación de solicitu-
des para la convocatoria de 
subvenciones destinadas a la 
organización de eventos de 
innovación tecnológica, cien-
cia, investigación y empren-
dimiento en 2025. 

“Con una dotación presu-
puestaria de 500.000 euros, 
esta iniciativa tiene como ob-
jetivo consolidar a València 
como un hub de referencia 
en el ámbito de la innova-
ción”, afirma la concejala de 
Turismo, Innovación y Cap-
tación de Inversiones, Pau-
la Llobet.

Las ayudas, que oscilarán 
entre los 6.000 y los 40.000 
euros, están dirigidas a even-
tos alineados con las áreas 
prioritarias de la estrategia 
València Innovation Capital: 
sostenibilidad, inteligencia 
artificial, salud y bienestar, 
gaming y entretenimiento, 
GovTech & Smart City, turis-
mo innovador y el futuro del 
trabajo. El objetivo consiste 
en fortalecer la innovación.

INVERSIONES

Nuevo centro de 
Digital Sales de 
IBM en el puerto 

 n REDACCIÓN | VALENCIA
La alcaldesa de València, Ma-
ría José Catalá, se ha reunido, 
con el presidente de IBM Es-
paña, Portugal, Grecia e is-
rael, Horacio Morell, y con la 
vicepresidenta IBM EMEA 
(Technology Digital Sales) Iris 
Dzeba. Al terminar la reunión 
han anunciado que IBM abri-
rá nuevo centro de Digital Sa-
les en València. 

“Para IBM este centro no so-
lo refuerza nuestra estrategia 
de Digital Sales en EMEA, sino 
que también se convierte en 
un motor clave para el creci-
miento del negocio. Durante 
los próximos meses, incorpo-
raremos talento emergente 
altamente calificado con el 
objetivo de consolidar Valèn-
cia como un referente en Di-
gital Sales”, explicó Iris Dze-
ba. Este nuevo centro, por el 
que competían más ciudades, 
se instalará en el puerto de 
Valencia, con lo que se con-
vertirá en un referente..

 n REDACCIÓN | VALENCIA
El beneficio obtenido por Eu-
rocaja Rural al cierre de 2024 
ha superado en un 14,85% los 
datos registrados en 2023. En 
la práctica supone la cifra 
más alta de la historia de la 
entidad. En paralelo, el ROE 
(rentabilidad sobre sus recur-
sos propios) alcanzó el 
16,28%, corroborando la via-
bilidad, capacidad de generar 
valor y fortaleza de su mode-
lo de negocio, centrado en la 
proximidad y cercanía con 
sus miles de socios y clientes.

En el ejercicio 2024 des-
taca la mejora en todos los 
márgenes de la cuenta de re-
sultados, impulsada por la 
creciente diversificación geo-
gráfica de su actividad comer-
cial y líneas de negocio. 

El mayor alcance de su red 
oficinas, al asentarse en nue-
vos territorios, unido a una 
eficiente utilización de los re-
cursos, ha generado ganan-
cias tangibles en el ratio de 
eficiencia hasta situarlo en el 
39,84%, según explica la enti-

dad en su comunicado de ba-
lance de 2024.

El director general de la en-
tidad, Víctor Manuel Martín 
López, resume los resulta-
dos del ejercicio 2024 eviden-
ciando que “Eurocaja Rural 
se consolida como la banca 
de referencia y proximidad”.

SIETE COMUNIDADES
Actualmente Eurocaja Ru-
ral opera en 7 comunidades 
(Castilla-La Mancha, Madrid, 
Castilla y León, Comunidad 
Valenciana, Región de Mur-
cia, La Rioja y Aragón) y 21 
provincias, entre las que se 
hallan Alicante, Castellón y 
Valencia. Se mantiene como 
única referencia financiera 

en 68 localidades de su ám-
bito de actuación,  que alcan-
zan los 80.000 habitantes.

BENEFICIOS
Por cifras, Eurocaja Rural ob-
tuvo unos beneficios después 
de impuestos de 116 millones 
de euros, que representa un 
crecimiento del 14,85% con 
respecto a los resultados ob-
tenido en el ejercicio prece-
dente. 
El total activo ascendió a 
9.888 millones de euros. La 
cifra del volumen de negocio 
con clientes alcanzó una cifra 
de 14.449 millones de euros, 
con un anual de más 1.731 mi-
llones de euros en el balance 
del año concluido.  

COMUNITAT

Eurocaja Rural aumenta sus 
cifras al crecer su implantación

La dirección de la entidad destaca su actividad. / EPDA

▶ HA SUPERADO EN UN 
15% LOS DATOS DE 2023 Y 
ALCANZA LA CIFRA MÁS 
ALTA DE SU HISTORIA

 n REDACCIÓN | VALENCIA
La Generalitat Valenciana 
(FGV) ha destinado 34 millo-
nes de euros en las instalacio-
nes de València Sud, que fue-
ron devastadas por las 
inundaciones del 29 de octu-
bre del pasado año.

“Tenemos el compromiso 
de llegar al 21 de junio con 
toda la red de Metrovalencia 
en funcionamiento, una vez 
completadas las actuaciones 
fundamentales en el tramo 
Paiporta-Castelló, donde el 
puente sobre el barranco del 
Poyo juega un papel funda-
mental”, asegura el conseller 
de Infraestructuras, Vicente 
Martínez Mus, que ha desta-
cado que las diferentes insta-
laciones de València Sud se 
abrirán también de manera 
progresiva desde esa fecha.

El conjunto de instalacio-
nes de València Sud integra 
las oficinas centrales, Pues-
to de Mando, talleres y el res-
to de los edificios auxiliares, 
como la oficina de acceso y 
seguridad, archivo históri-
co, sedes sindicales, servicio 

médico o instalaciones fijas y 
mantenimiento.

Los trabajos de recons-
trucción comenzaron una 
vez se completaron las labo-
res previas de limpieza, des-
escombro y retirada de re-
siduos que se han realizado 
en el conjunto de estas ins-
talaciones. El complejo es la 
sede central de FGV y acoge 
el Puesto de Mando, talleres, 
distintos edificios de mante-
nimiento, oficinas y la esta-
ción de las Líneas 1, 2 y 7.

Dentro del proceso de re-
construcción del conjunto de 
instalaciones de València Sud 
se ha incluido la instalación 
de un nuevo Puesto de Man-
do que sustituirá al arrasado 
por la dana.

VALENCIA

Obras para recuperar 
el metro el 21 de junio
▶ LA GENERALITAT 
DESTINA 34 MILLONES A 
LAS INSTALACIONES

Mus, en las obras. / EPDA
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Con una visión 360 la ges-
tión del ciclo integral del 
agua de la mano de Global 
Omnium asegura una me-
jor optimización de los re-
cursos, mejorar la sosteni-
bilidad y garantizar una 
operación mucho más efi-
ciente. Todo gracias a la ex-
periencia en digitalización 
y en la transformación di-
gital en la que la compañía 
está inmersa desde hace 
más de 15 años. 

La digitalización ha si-
do clave para abordar tres 
grandes desafíos del sec-
tor. De un lado, reducir la 
escasez de agua mediante 
una gestión más eficiente;  
disminuir los costes ope-
rativos a través de la opti-
mización energética y, por 
último, eliminar los silos 
de información, integran-
do datos de distintas áreas 
operativas. Estos esfuerzos 
han llevado a una mayor 
eficiencia en la operación 
y una mejora en la calidad 
del servicio, consolidando 
a Global Omnium como un 
referente en la gestión digi-
tal del agua.

Casos de éxito en eficien-
cia operativa y digitaliza-
ción :Transformación digi-
tal en EMIVASA (Valencia)

Valencia,  donde Glo -
bal Omnium gestiona la 
red de abastecimiento de 
agua potable, es ejemplo e 
inspiración para otras ciu-
dades que apuestan por la 
tecnología y la digitaliza-
ción para asegurar una ges-
tión más eficaz de todas las 
operaciones. A través de 
EMIVASA, tras años de di-
gitalización,  Valencia ha 
conseguido reducir el con-
sumo de agua, optimizar el 

uso de electricidad y me-
jorar la satisfacción de los 
clientes.

Uno de los logros más 
significativos ha sido la im-
plementación del gemelo 
digital de la red de distri-
bución que combina mo-
delos hidráulicos y datos 
en tiempo real, permitien-
do simular escenarios y op-
timizar la operación de la 
red.

EFICIENCIA ENERGÉTICA
Global Omnium enfoca su 
trabajo desde la perspec-
tiva de la eficiencia debe 
abordarse de manera in-
tegral, considerando to-
do el ciclo del agua. Esto 
es, además de optimizar 

el consumo energético en 
las plantas de tratamiento, 
es fundamental mejorar la 
eficacia operativa, asegu-
rando que los equipos y 
profesionales tengan las he-
rramientas necesarias para 
maximizar el rendimiento 
de la infraestructura. Ade-
más, la digitalización no se 
trata solo de recopilar da-
tos, sino de unificarlos, lim-
piarlos y contextualizarlos, 
asegurando que puedan ser 
utilizados para mejorar la 
toma de decisiones.

Con todo, este enfoque 
ayuda a transformar la cul-
tura empresarial, aseguran-
do que los operadores y los 
técnicos confíen en las he-
rramientas digitales y adop-

ten nuevos procesos de tra-
bajo.

HERRAMIENTA ESPECÍFICAS
Optimización energética y 
control operativo en plan-
tas de tratamiento son cla-
ves. Además de la digitali-
zación global del ciclo del 
agua, Global Omnium ha 
desarrollado herramien-
tas específicas para mejo-
rar la eficiencia energética 
en estaciones de bombeo y 
plantas de tratamiento.

Mediante un sistema ba-
sado en inteligencia ar-
tificial  y predicción de 
demanda se ha podido op-
timizar la operación de los 
equipos según las condi-
ciones de la red y el pre-
cio de la electricidad. Es-
te enfoque ha permitido 
reducir significativamen-
te el consumo energético 
y los costes operativos, sin 
comprometer la calidad 
del servicio. 

DIGITALIZACIÓN EFICIENTE
Para Dionisio García Co-
min, CEO de Global Om-
nium, “la clave de la trans-
formación digital no es 
solo la tecnología, sino su 
integración en la operati-
va diaria. Un enfoque ba-
sado en datos nos permite 
mejorar la eficiencia y ga-
rantizar la sostenibilidad 
del ciclo del agua.” Ade-
más, ha asegurado que “la 
combinación de inteligen-
cia artificial, plataformas 
digitales y automatización 
avanzada es fundamental 
para afrontar los desafíos 
futuros del sector hídrico, 
asegurando un uso más 
eficiente de los recursos 
y una mejor adaptación al 
cambio climático”.

DÍA MUNDIAL DEL AGUA

Eficiencia 360 o la digitalización del ciclo 
integral del agua de Global Omnium
▶LA EMPRESA ENFOCA SU TRABAJO A OBJETIVOS COMO REDUCIR LA ESCASEZ DE AGUA O DISMINUIR COSTES CON UNA OPTIMIZACIÓN ENERGÉTICA

Presentación del equipo de Global Omnium. / EPDA

Dionisio García Comín, CEO de Global Omnium. / EPDA
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E
n la Comunitat Valencia-
na, las mancomunidades 
representan un ejemplo 
admirable de coopera-

ción intermunicipal, uniendo es-
fuerzos para ofrecer servicios 
esenciales que de otro modo se-
rían inviables o ineficientes para 
muchos pequeños municipios. Es-
tos entes supramunicipales han 
demostrado ser una solución in-
teligente y efectiva para optimizar 
recursos, reducir costes y mejorar 
la calidad de vida de los ciudada-
nos. Hacen un papel importantí-
simo a caballo entre un Ayunta-
miento y la Diputación. La esencia 
de una mancomunidad radica en 
la unión de varios municipios que, 
juntos, afrontan desafíos comunes 
y comparten servicios. Esta cola-
boración permite una gestión más 
eficiente y sostenible, algo crucial 
en un contexto económico donde 
los recursos públicos deben ser 

empleados con el máximo rigor. 
Además, al agrupar la demanda 
de distintos municipios, se logra 
una mayor capacidad de negocia-
ción y se aprovechan economías 
de escala que reducen los costes 
operativos.

Uno de los servicios más desta-
cados que gestionan las mancomu-
nidades es la recogida y tratamien-
to de residuos sólidos urbanos. En 
lugar de que cada pequeño muni-
cipio tenga que mantener su pro-
pia infraestructura para la gestión 
de residuos, la mancomunidad 
centraliza el servicio, lo que opti-
miza rutas, abarata costes y mini-
miza el impacto ambiental. Esta 
fórmula, que fomenta un enfoque 
más profesionalizado y efectivo, 
también contribuye a impulsar 
políticas medioambientales sos-
tenibles.

Las mancomunidades también 
juegan un papel fundamental en 

el ámbito de los servicios sociales. 
La atención a colectivos vulnera-
bles, el apoyo a personas mayores 
y dependientes, y la promoción 
de la igualdad son solo algunas de 
las áreas donde estas entidades 
ofrecen soluciones integrales. Para 
municipios con presupuestos limi-

tados, la cooperación supramuni-
cipal garantiza que todos los ciu-
dadanos, independientemente de 
dónde vivan, tengan acceso a ser-
vicios básicos de calidad.

En un mundo cada vez más 
competitivo, las mancomunida-
des valencianas también apues-
tan por el desarrollo económico 
y turístico. Promocionan el patri-
monio cultural, las tradiciones lo-
cales y las iniciativas comerciales, 
fomentando un crecimiento eco-
nómico que beneficia a todos los 
municipios implicados. Estas ac-
ciones no solo revitalizan el turis-
mo y el comercio local, sino que 
también fortalecen la identidad 
cultural de la región.

Además, en un momento en 
que la salud mental cobra una im-
portancia creciente, muchas man-
comunidades han comenzado a 
ofrecer servicios de atención psi-
cológica y programas de bienes-

tar emocional, como el programa 
Prisma de la Mancomunitat del 
Camp de Túria.

En los últimos tiempos, las man-
comunidades también impulsan-
do planes comerciales y turísticos 
que ponen en valor el potencial de 
toda una comarca. 

Sin embargo, las mancomuni-
dades enfrentan desafíos que no 
deben pasarse por alto. La nece-
sidad de una mayor financiación 
y un marco normativo más claro 
y estable son reivindicaciones le-
gítimas. Para que estas entidades 
puedan desarrollar plenamente 
su potencial, es esencial que las ad-
ministraciones autonómicas y es-
tatales reconozcan su valor y apo-
yen su labor.

Las mancomunidades de la Co-
munitat Valenciana no solo re-
presentan una solución efectiva 
a problemas complejos, sino que 
también encarnan el verdadero 

espíritu de cooperación y solida-
ridad entre municipios. Su papel 
es vital para garantizar un desarro-
llo equilibrado, cohesionado y sos-
tenible, donde ningún ciudadano 
quede atrás. En una era donde la 
colaboración es más necesaria que 
nunca, las mancomunidades se 
consolidan como una herramien-
ta imprescindible para el progreso 
local y regional.

En los últimos 
tiempos están 
impulsando planes 
comerciales y 
turísticos que ponen 
el valor el potencial 
de toda una 
comarca’’

‘

El papel esencial de las 
mancomunidades valencianas

EL PICUDO

PERE VALENCIANO
Presidente de

El Periódico de Aquí
 pere_valenciano@elperiodicodeaqui.com  
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  n REDACCIÓN | LLÍRIA
La Mancomunitat Camp de 
Túria, a través del área de De-
portes, ha abierto ya las ins-
cripciones para participar en 
el Circuit Camp de Túria-
Caixa Popular del 2025. Un 
evento deportivo que recorre 
los municipios de la comarca 
y que fomenta los hábitos de 
vida saludable como es el de-
porte.

Las personas interesadas 
en participar en el Circuit 
pueden conocer todos los 
detalles en la página web de 
Cronorrunner. Las inscripcio-
nes ya están abiertas y se pue-
de realizar ya la inscripción a 
todo el circuito, también po-
dréis leer el reglamento y co-
nocer todos los detalles de 
las pruebas.

Una de las principales no-
vedades es que esto año los 
participantes se podrán ins-
cribir a todo el circuito de 
una vez. Además la persona 
participante utilizará el mis-
mo número de dorsal para 
todas las pruebas del 2025. 
Como recompensa se les ha-
rá entrega de una chaqueta 
impermeable a aquellas per-
sonas que realicen la inscrip-
ción completa.

Otra de las novedades es 
que habrá premios en metá-
lico para la categoría abso-
luta femenina, masculina y 
para la categoría de equipos. 
Próximamente también ha-
brá noticias del nuevo Circuit 
Mini que englobará todas las 
pruebas infantiles en un cir-
cuito paralelo al de adultos.  

El Circuit Camp de Túria-
Caixa Popular comenzará el 
próximo 3 de mayo con la XII 
Cursa Popular Sant Vicent de 
Llíria de 9km; le seguirá la I 
Volta a Peu Ciutat de Llíria 
de 6k el 21 de junio; y cerra-
remos junio, el 27, con la XXI 
Volta a Peu Nocturna Riba-ro-
ja de Túria, que abarca un to-
tal de 7 kilómetros.

Comenzaremos julio con la 
XXXVIII Volta a Peu La Pobla 
de Vallbona de 5km el día 11 y 
ya el 9 de agosto recorrermos 
los 5,5km de la XVI Legua San 
Antonio de Benagéber. El 22 de 
agosto tendremos la XXI Vol-
ta a Peu Loriguilla de 10Km y 
el 13 de septiembre la XIV Vol-
ta a Peu de Benissanó de 7km.

Las últimas cuatro carreras 
del año serán el 9 de octubre 
la XXXV Cursa 9 d’Octubre 
10k Vilamarxant; el 2 de no-
viembre la VI Cursa solidaria 

10k de Marines, el 29 de no-
viembre la X 10k Dolços de 
Casinos y cerraremos el 2025 
con la XXIII Cursa de Nadal 
a Bétera de 5km el 20 de di-
ciembre.

La Mancomunitat Camp de 
Túria trabaja codo a codo con 
los ayuntamientos y las enti-
dades organizadoras de las 
pruebas; además de entida-
des colaboradoras que ayu-
dan a mejorar año tras año 
el Circuit. Caixa Popular, Cro-
norunner, Errequeerre, Co-
merç Actiu, Megustacorrer 
(A.D.C. Nou Píndaro) y Valen-
cia BioValoriza forman par-
te del Circuit Camp de Túria-
Caixa Popular.

CAMP DE TÚRIA

Arranca el Circuit Camp de 
Túria-Caixa Popular 2025

Las personas 
interesadas en 
participar pueden 
conocer todos 
los detalles en la 
página web de 
Cronorrunner

*

 n REDACCIÓN | LA RIBERA ALTA
Les mancomunitats, com a 
entitats locals supramunici-
pals, tenen dos objectius 
principals: la vertebració del 
territori i la prestació de ser-
veis als municipis mancomu-
nats, contribuint així al des-
envolupament equilibrat de 
la comarca. La vertebració 
del territori es reflecteix en la 
cooperació entre els diferents 
ajuntaments per impulsar ini-
ciatives comunes que fomen-
ten la cohesió social, econò-
mica i mediambiental. D’altra 
banda, la prestació de serveis 
permet als municipis adhe-
rits gaudir d’una gestió més 
eficient i sostenible dels dife-
rents serveis, optimitzant re-
cursos i millorant la qualitat 
de vida dels ciutadans.

Amb aquests objectius tre-
balla la Mancomunitat de la 
Ribera Alta, formada pels 35 
municipis de la comarca i 

una entitat local menor, que 
es mostra com un exemple de 
cooperació per al desenvolu-
pament comarcal. Els serveis 
prestats per aquesta manco-
munitat inclouen àrees tan 
diverses com els serveis so-
cials, la promoció econòmi-
ca, la cultura, la formació, la 
gestió mediambiental, la con-
servació del patrimoni cultu-
ral i ambiental i la realització 
de projectes europeus. 

Les mancomunitats s’han 
d’adaptar a les necessitats 
que mostren els municipis 
que hi pertanyen, i en aquest 
sentit la Mancomunitat de la 
Ribera Alta ha iniciat, en els 
darrers temps, diversos ser-
veis entre els quals destaquen 
la implantació del sistema de 
recollida selectiva de residus 
en la modalitat Porta a Porta, 
un sistema que ha augmen-
tat significativament la parti-
cipació ciutadana i ha millo-

rat la qualitat de la separació 
de residus, contribuint a una 
reducció en la quantitat de 
deixalles enviades a les plan-
tes de tractament i augmen-
tant les bonificacions per re-
ciclatge.

En aquest any, la Manco-
munitat ha posat en marxa 
una oficina de gestió tribu-
tària amb la finalitat de millo-
rar l’atenció als ciutadans en 
matèria tributària. Aquesta 
oficina s’encarrega de la tra-
mitació de la taxa de recolli-
da de residus sòlids urbans, 
amés de la gestió d’altes, bai-
xes i modificacions dels expe-
dients tributaris.

Un altre eix molt important 
és la promoció econòmica, 
En 2025 celebrem el 20è ani-
versari del Pacte Territorial 
per a l’Ocupació en la Ribera 
(PATER), una iniciativa que 
ha estat fonamental per al 
creixement empresarial i la 

creació de llocs de treball a 
la comarca. El PATER ha pro-
porcionat eines de suport a 
l’emprenedoria, ha afavorit 
l’orientació laboral i ha ajudat 
a l’impuls de les indústries lo-
cals. En aquests 20 anys, el 
programa ha estat un puntal 
per a la millora econòmica i 
el dinamisme empresarial del 
nostre territori.

En els darrers mesos, la co-
marca ha viscut moments di-
fícils arran de la DANA que va 
afectar diverses poblacions. La 
Mancomunitat de la Ribera Al-
ta ha jugat un paper fonamen-
tal en l’ajuda a la reconstruc-
ció i s’ha coordinat amb els 
ajuntaments per a facilitar ser-
veis d’emergència, distribució 
d’aliments, tramitació d’ajudes 
i suport psicològic a les perso-
nes afectades. Aquesta respos-
ta conjunta ha estat possible 
gràcies a la col•laboració en-
tre totes les àrees de la Man-

comunitat, que van treballar 
de manera eficient i solidària 
per ajudar la ciutadania.

La Mancomunitat de la Ri-
bera Alta continua demos-
trant que el model de coope-
ració entre els municipis és 
una eina poderosa per afron-
tar els reptes del segle XXI. 

Gràcies a la seua capacitat de 
generar sinergies entre dife-
rents serveis i àrees, pot ofe-
rir respostes ràpides i eficients 
als ciutadans, així com impul-
sar projectes que no només 
milloren la qualitat de vida, 
sinó que també vertebren la 
comarca.

LA RIBERA ALTA

La Ribera Alta: Serveis als municipis, 
cohesió i desenvolupament territorial

Servei de gestió tributaria de la Ribera Alta / EPDA
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� REDACCIÓN | LA SERRANÍA
El Patronato de Villar del Ar-
zobispo acogió el jueves la
presentación del Plan de Di-
namización y Gobernanza
Turística de la Mancomuni-
dad La Serranía, un acto que
contó con la presencia de re-
presentantes de los ayunta-
mientos que la conforman y
también de empresarios im-
plicados en el plan.

Una de las partes principa-
les del proyecto que se dio a 
conocer fue el club de pro-
ducto, una agrupación de 
empresas, profesionales y 
entidades del sector turísti-
co llamadas a trabajar de for-
ma colaborativa para poner 
en valor el tejido empresarial 
y los productos turísticos de 
la mancomunidad. Además, 
se presentó un folleto de ex-
periencias turísticas que re-
cogerá todas las actividades 

que se pueden realizar en los 
diferentes municipios.

En la exposición se mos-
traron por primera vez los 
vídeos promocionales que 
se grabaron a finales del 
año pasado con la parti-
cipación de habitantes de 
las distintas localidades.  
La pieza más extensa contie-
ne imágenes de cada una de 
ellas, mientras las más cor-
tas, diseñadas para la pro-
moción en redes sociales, se 
centran en una amplia varie-
dad de tipos de turismo, co-
mo el gastronómico, el cul-
tural, el activo o el que tiene 
que ver directamente con la 
naturaleza.

Los asistentes también 
tuvieron ocasión de nave-
gar por la renovada web 
de Turismo de la comarca  
La Serranía, en la que los  
visitantes pueden informar-

se de manera clara y comple-
ta acerca de las actividades 
y eventos  que se realizarán 
próximamente en cada uno 
de los municipios, además 
de buscar información sobre 
 algún pueblo en concreto.

Por último, se presen-
tó una plataforma basa-
da en IA generativa, que  
permitirá al usuario/visitante 
obtener toda la información  
necesaria para su viaje antes, 
durante y después del mismo,  
además de participar en  
acciones de fidelización una 

vez concluida la estancia en 
su destino. 

Todo ello bajo la supervi-
sión y gerencia de la empresa 
Amundsen, contratada para 
desarrollar la labor técnica-
administrativa necesaria pa-
ra el impulso, desarrollo, eje-
cución, justificación y puesta 
en marcha de las actuaciones 
ejecutadas en el Plan.

El Plan de Dinamización 
Turística 2024 está financia-
do por la Diputación Provin-
cial de Valencia y la Manco-
munidad de La Serranía.

MANCOMUNITAT

La Serranía, 
un latido de 
naturaleza y 
cultura 
▶ ARRANCA EL PLAN DE DINAMIZACIÓN
Y GOBERNANZA TURÍSTICA DE LA
MANCOMUNIDAD LA SERRANÍA

Representantes en la presentación del nuevo plan. / EPDA

Imagen del vídeo presentado en el evento. / EPDA

� REDACCIÓN | CARRAIXET
La Mancomunitat del Carrai-
xet es una entidad supramu-
nicipal conformada por cinco 
municipios de la zona nor-
te del área metropolitana de
València, Alfara del Patriar-
ca, Almàssera, Bonrepòs i Mi-
rambell, Foios y Vinalesa. 

El objetivo de mancomu-
nar servicios no es otro que 
el de aprovechar al máximo 
los recursos compartidos por  

los  pueblos, creando siner-
gias entre ellos. 

Las áreas que se compar-
ten son Turismo, Servicios 
Sociales, Juventud, Igualdad, 
Deportes, Medio Ambiente, 
Cultura y Agencia de Empleo 
y Desarrollo Local. Todos los 
departamentos, trabajan de 
una manera transversal para 
poder mejorar los servicios 
que se le dan a la población, 
siendo los vecinos beneficia 

rios de estas políticas manco-
munadas. Alcaldes aúnan es-
fuerzos para conseguir unos 
servicios de calidad gestio-
nando proyectos conjuntos 
alcanzando objetivos, que 
quizás, por separado no po-
drían alcanzarse. Una ma-
nera de abaratar costes, que 
permite que la población 
pueda gozar de diferentes 
servicios.

“Ser parte de una Manco-
munitat nos permite a los 
pueblos más pequeños, es-
pecialmente, poder disponer 
y disfrutar de servicios de alta 
calidad con un trato muy per-
sonalizado, como, por ejem-
plo, el trabajo que se hace 
desde Servicios Sociales. 

Y, además, podemos disfru-
tar de festivales de gran reco-
nocimiento como el de Mira-
dors de l’Horta. En definitiva, 
nos abre un abanico de po-
sibilidades trabajando codo 
con codo con nuestros pue-
blos vecinos”, explica Javier 
Puchol, Presidente de la Man-
comunitat del Carraixet y Al-
calde de Vinalesa.

Ser parte de una Manco-
munitat también es un desa-
fío y, por supuesto, una re-
invención constante de la 
entidad para estar a la altura 
de las necesidades de la po-
blación. Una de las máximas 
en el Carraixet es ir adaptán-
dose a las nuevas necesida-
des, ir cambiando junto a la 
población y estar al lado de 
cada familia para apostar por 
un desarrollo equitativo pa-
ra todas. 

Así, se trabaja desde la po-
blación más joven, con dife-
rentes programas, hasta las 
personas más mayores, para 
asegurarles un envejecimien-
to digno. Sin olvidarse de las 
personas más vulnerables.

Esta Mancomunitat que 
cuenta con más de 30 años 
de trayectoria, vela por los 
intereses de las personas 
que viven los pueblos, dina-
mizando las gestiones comu-
nes. Sus representantes po-
líticos apuestan por adaptar 
los servicios a los nuevos re-
tos para un futuro conseguir 
más próspero.

MANCOMUNITAT

Carraixet, un 
reto compartido 
con muchas 
posibilidades
▶ ESTA MANCOMUNIDAD DE CINCO
LOCALIDADES SUMA 30 AÑOS DE TRAYECTORIA

Actividad por el 8M de la Mancomunitat. / EPDA

Obra “Ferida” en el festival Miradors de l’Horta. / EPDA



21ESPECIAL MANCOMUNIDADESVALENCIA
MARZO | ABRIL DE 2025

OEL PERIODICO

 n REDACCIÓN | SAFOR
Voro Femenía, presidente de 
la Mancomunitat de la Safor, 
destaca el papel clave de la 
entidad. Voro Femenia, presi-
dente de la Mancomunidad 
de la Safor, ha hablado en el 
programa de radio ‘Líderes 
de Aquí’, conducido por Pere 
Valenciano, presidente de ‘El 
periódico de Aquí’. 

Durante la entrevista, Fe-
menia subrayó el impacto po-
sitivo y el enfoque social que 
la Mancomunitat ha tenido 
desde su creación en 1982. 
Desde su origen, la Mancomu-
nidad ha optado por centrar-
se en la atención a las perso-
nas, aunque también desarrolla 
iniciativas en turismo y depor-
te. Su gran apuesta ha sido el 
desarrollo de una red de servi-
cios sociales, que incluye pro-
gramas como la atención a la 
dependencia, un gabinete psi-

copedagógico, apoyo a emi-
grantes a traves de Pangea y 
un circuito cultural comarcal, 
entre otros.

Hoy en día, la Mancomuni-
tat de la Safor cuenta con al-
rededor de 110 empleados, de 
los cuales 50 se dedican a ofre-
cer servicios sociales que abar-
can desde atención básica has-
ta el apoyo a los sectores más 
vulnerables, como niños con 
necesidades especiales o jó-
venes en situación de vulne-
rabilidad. 

COLABORACIÓN
Femenia destacó “la impor-
tancia de la colaboración con 
los municipios de Gandia, Oli-
va y Tavernes de la Valldig-
na”, donde recientemente se 
organizó una jornada del EIA 
(Evaluación del Impacto Am-
biental), para mejorar la coor-
dinación entre los servicios 

sociales y las fuerzas de segu-
ridad en la comarca. 

Con un objetivo claro de ofre-
cer un servicio integral a los 
180.000 habitantes de la Safor, 
la Mancomunitat se ha consoli-
dado como un pilar fundamen-
tal para los municipios de la zo-
na, brindando soluciones más 
cercanas y eficientes que otras 
instituciones. 

En este sentido, la Ley de 
Mancomunidad de 2018 ha per-
mitido una mejor distribución 
de competencias, lo que facilita 
la colaboración entre los muni-
cipios y reduce los trámites bu-
rocráticos.

Además de los servicios so-
ciales, la Mancomunitat tam-
bién apoya el desarrollo local 
mediante la figura del Agente 
de Desarrollo Local (ADL), que 
trabaja especialmente en los 
municipios más pequeños. Este 
servicio es crucial para el acces 

a recursos y oportunidades de 
desarrollo en localidades que 
dependen de esta organización 
para su progreso.

En cuanto a la cultura y el de-
porte, Femenia resalta la re-
ciente entrega del premio al 
mejor deportista de la comar-
ca, un acto que reunió a los 31 
pueblos de la Safor y reflejó el 
compromiso de la Mancomuni-
dad con la consolidación de la 
identidad comarcal.

En términos financieros, el 
presidente explicó que, aunque 
los recursos provienen mayo-
ritariamente de la Generalitat 
y la Diputación, la Mancomu-
nidad optimiza su uso. Desti-
na un 20% de su presupuesto a 
servicios que incluyen proyec-
tos como la mejora de infraes-
tructuras compartidas, como 
el sistema de agua que abaste-
ce a 13 municipios, lo que per-
mite maximizar los recursos. 

Mirando hacia el futuro, el 
presidente de la mancomuni-
dad avanzó varias inversiones 
clave, como la construcción de 
un nuevo centro de servicios de 
cinco plantas.

También destacó la adqui-
sición de un local comercial 
de 600 metros cuadrado sen 
Gandía, que se convertirá en 

un punto de encuentro fami-
liar, especialmente orientado 
a atender situaciones familia-
res complicadas, un proyecto 
que la Mancomunidad ha trans-
ferido desde el gobierno va-
lenciano.

Con estos proyectos, la Sa-
for continúa trabajando para 
mejorar los servicios y aten-
der las necesidades de sus 
ciudadanos, y se consolida 
como referente en atención a 
la ciudadanía de la comarca.

MANCOMUNITAT

La Safor: un pilar fundamental 
en la atención a los municipios 
▶ EL PRESIDENTE, VORO FEMENÍA, DESTACA EL IMPACTO POSITIVO EN LA COMARCA 
DE ESTE ORGANISMO QUE AMPLIARÁ SUS INSTALACIONES CON UN NUEVO LOCAL

La sede de la Mancomunitat está en Gandia. /EPDA

 n REDACCIÓN | L´HORTA NORD
¿Qué es una mancomunidad? 
Esta es una pregunta que mu-
cha gente se hace. La Manco-
munitat de l’Horta Nord, de la 
que Fran López (alcalde de Ra-
felbunyol) es presidente, es una 
entidad pública con casi 44 
años de historia, que está ubi-
cada en La Pobla de Farnals, y 
que agrupa a 10 municipios de 
la comarca de l’Horta Nord 
(Puçol, El Puig de Santa María, 
Rafelbunyol, La Pobla de Far-
nals, Massamagrell, Museros, 
Massalfassar, Emperador, Al-
buixech y Albalat dels Sorells).

Sus objetivos principales son 
la cooperación, la prestación 
de servicios y la coordinación 
entre los diferentes municipios 
para llevar a cabo proyectos y 
resolver necesidades de interés 
común de la forma más eficien-
te, compartiendo recursos pa-
ra así optimizar gastos, y pro-
porcionar de este modo unos 
servicios a estos municipios, 
que resulten más eficientes 
cuando se gestionan en con-
junto, en lugar de hacerlo de 
forma individual por parte de 
cada término municipal. 

Sobre  sobre todo repercute 
en los municipios más peque-
ños, que no cuentan con sufi-
cientes recursos para ofrecer 
determinados servicios por sí 
mismos, como la gestión de re-
siduos, los servicios sociales, o 
la promoción del turismo, en-
tre otros. 

La Mancomunitat de L´Horta 
Nord se organiza en varias 
áreas de gestión, y entre las 
principales destacarían: la 
prestación de servicios de lim-
pieza viaria, el servicio de edu-
cación ambiental, la gestión del 
servicio de animales abando-
nados, la promoción cultural 
y turística, la búsqueda y ges-
tión de subvenciones de fon-
dos europeos (como el recien-
temente conseguido proyecto 
ReCUP) o la oficina de informa-
ción al consumidor. 

Pero sobre todo, los dos pi-
lares fundamentales sobre los 
que gira la gestión de la Man-
comunitat L’Horta Nord son 
la gestión y recogida de los re-
siduos sólidos urbanos de los 
municipios y la prestación y 
gestión de personal de los 
servicios sociales, juventud 

e igualdad en los municipios 
mancomundados. En esta últi-
ma línea desarrolla programas 
tan importantes para la ciuda-
danía como son el servicio de 
salud mental (SASEM), la renta 
básica, los itinerarios de inser-
ción social, los talleres de im-
prenta y de inserción social, la 
unidad de prevención de con-
ductas adictivas, el servicio de 
extranjería, el equipo de inter-
vención de infancia y adoles-

cencia o la asesoría jurídica pa-
ra los municipios.

La gestión económica de la 
Mancomunitat debe estar en lí-
nea con las necesidades y prio-
ridades de los municipios que 
la conforman, siempre con el 
objetivo de mejorar la calidad 
de vida de sus habitantes y pro-
mover el desarrollo integral de 
la comarca-

Por este motivo gran parte 
del presupuesto se dedica al 

funcionamiento administrati-
vo de la Mancomunitat, inclu-
yendo su personal, infraestruc-
tura ad-ministrativa y costes 
operativos.

Como no podía ser de otro 
modo, la Mancomunitat l’Horta 
Nord ha colaborado activa-
mente en la atención a las zo-
nas afectadas por la DANA que 
azotó nuestra provincia a fina-
les de 2024, sobre todo a nues-
tra “mancomunitat hermana” 
de l´Horta Sud. 

Las acciones principales de 
colaboración incluyeron el 
apoyo social en Massanassa, 
donde un equipo de seis tra-
bajadoras sociales se des-pla-
zó a Massanassa para ofrecer 
apoyo emocional, identificar 
situaciones de riesgo y coordi-
nar re-cursos con los servicios 
sociales locales.

PREMIO EPDA
Del mismo modo abarcó el 

suministro de contenedores a 
las zonas afectadas, donde se 
enviaron cerca de 400 conte-
nedores amarillos de envases 
a Algemesí, Benetússer y Pai-
porta para facilitar la recogida 
de residuos tras las inundacio-
nes; o el envío de materiales, 
suminis-tros y alimentos para 
las personas que lo habían per-
dido todo.

En esta línea destaca igual-
mente el envío de autobuses 
con centenares de personas vo-

luntarias para ayudar en las ta-
reas de limpieza y reconstruc-
ción de la zona. Estas iniciativas 
reflejan el compromiso de la 
Mancomunitat l’Horta Nord 
con las poblaciones afectadas 
por la DANA, por lo que, en los 
XII Premios de l’Horta Nord de 
El Periódico de Aquí celebra-
dos recientemente, la Manco-
munitat l´Horta Nord recibió 
un reconocimiento por la soli-
daridad mostrada en apoyo a 
los afectados por la dana..

Por todo esto que en este ar-
tículo hemos expuesto, es por 
lo que siempre, desde la Ma-
nomunitat de L’ Horta Nord 
se defiende la importancia de 
las mancomunidades, porque 
mancomunidades como la de 
L´Horta Nord siempre, en to-
das las actividades que desa-
rrollan, estarán #AlTeuCostat.

L’HORTA NORD

L’Horta Nord: servicios sociales y apoyo 
solidario a su mancomunidad hermana

La Mancomunitat 
desarrolla una 
amplia prestación 
en ámbitos como 
juventud, igualdad 
o servicios sociales 
a los municipios 
agrupados

*

Fran López es el presidente de la entidad. /EPDA

▶ LA GESTIÓN Y RECOGIDA DE RESIDUOS SÓLIDOS URBANOS CONSTITUYE OTRO DE LOS EJES DE SU ACCIÓN
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 n REDACCIÓN | HORTA SUD
La Mancomunitat de l’Horta 
Sud ha impulsat el projec-
te “Avança Empreses”, una 
operació a gran escala per 
a rescatar negocis afec-
tats per la DANA, en la qual 
s’implicaran de manera di-
recta quatre universitats va-
lencianes: la Universitat de 
València, la Universitat Poli-
tècnica de València, Florida 
Universitària i la Universitat 
Católica de València.

La iniciativa Avança Em-
preses está sent execura-
da pel Pacte Territorial per 
l’Ocupació de l’Horta Sud, 

depenent de la Mancomu-
nitat, dins del programa Em-
pace 2025. Forma part del 
paquet d’accions que el Pac-
te està posant en marxa per 
a ajudar als sectors produc-
tius. Actualment participen 
també la Federació Valen-
ciana de Polígons (Fepeval) 
i l’Institut Empresarial de 
l’Horta Sud, i es pretén im-
plicar també les organitza-
cions del comerç i les Agèn-
cies de Desenvolupament 
Local dels municipis.

“La greu afecció de la DA-
NA sobre els negocis reque-
reix que les institucions, la 

Universitat i els agents so-
cials col · laborem junts. 
És l’única manera de sal-
var empreses, mantindre 
l’ocupació o fomentar nous 
negocis allà on uns altres 
desapareguen. Necessitem a 
la Universitat més que mai”, 
manifesta el president de la 
Mancomunitat, José F. Ca-
banes.

En els primers contactes 
de treball amb represen-
tants de les quatre Univer-
sitats i l’empresariat de la 
comarca es va coincidir en 
que un 40% del teixit pro-
ductiu presenta una greu 

afecció arran de la catàstro-
fe i tindrà problemes per a 
reprendre l’activitat. 

La implicació de les Uni-
versitats es realitzarà en 
dos nivells i será gratuïta 
per als negocis. D’una ban-
da, l’alumnat de TCG i TCM 
podrà intervindre sobre ca-
sos reals d’empreses i co-
merços que necessiten as-
sessorament per a seguir 

avant. Per un altre, serà el 
professorat de les distin-
tes especializades el que 
col·labore de manera al-
truista per a reflotar ne-
gocis. Més enllà de la im-
portant ajuda que es puga 
prestar als negocis, les i els 
representants de les Uni-
versitats han elogiat la pos-
sibilitat que l’alumnat tre-
balle amb casos reals.

CONSORCI PACTEM NORD
De forma paral·lela, el Con-
sorci Pactem Nord s’ha im-
plicat en la recuperación 
econòmica de l’Horta Sud a 
través d’un conveni suscrit 
amb la Mancomunitat, que 
implicarà diverses accions. 
De momento, una tècnica 
de Pactem Nord assessora a 
nous emprenedors en Bene-
tússer i Catarroja.

L’ HORTA SUD

Quatre universitats 
treballaran amb la 
Mancomunitat per a 
rescatar negocis 
▶ LA INSTITUCIÓ COMARCAL IMPULSA EL PROJECTE “AVANÇA EMPRESES” 
PER TAL DE RECUPERAR EL TEIXIT EMPRESARIAL I ELS LLOCS DE TREBALL

Reunió de la Mancomunitat amb Pactem Nord / EPDA

 n REDACCIÓN | ONTINYENT
Un espai de la ciutadania 
per a la ciutadania. Això 
és exactament el que pre-
tén ser la Mancomunitat 
de municipis de la Vall 
d’Albaida, i amb eixe ob-
jectiu desenvolupa la seua 
programació. “Comptem 
amb un equip excepcional 
que treballa diàriament 
per tal de donar a conèi-
xer la Vall d’Albaida i ofe-
rir els millors serveis als 
34 pobles”, defensa el pre-
sident, Ismael Sanvíctor. 

La Vall d’Albaida es troba 
en una situació privilegia-
da, una comarca rodejada 
d’entorn natural protegit 
amb una gran quantitat de 
possibilitats turístiques. El 
Departament de Turisme 
treballa en la implemen-
tació del Pla de Sostenibi-
litat, amb actuacions vin-
culades a la digitalització, 
la formació a empreses o 
la Smart Office, així com 
l’Agenda Urbana o diversos 

projectes europeus. Com-
bina aquestes accions amb 
iniciatives més properes, 
com les jornades “Natural 
Defense”, “Maridatge de 
sentits”, el cicloturisme o 
“Entre muntanyes”. 

E l  b o n  t e m p s  t a m -
bé acompanya a l ’Àrea 

d’Esports, actualment im-
mersa en el Circuit de Ca-
rreres Populars de la Vall 
d’Albaida, que anualment 
convoca a centenars de 
persones aficionades al 
running per viure una jor-
nada molt especial en dife-
rents pobles de la comarca.

Però la Mancomunitat és 
molt més que turisme i na-
turalesa. És un element de 
suport per a totes les per-
sones. És per això que des 
del Projecte Trèvol con-
tinuen implementant es-
tructures de suport a per-
sones amb discapacitat, 

des de la infància fins a 
l’edat adulta, fent de ne-
xe entre les empreses i les 
persones.

Pel que fa l’àmbit cultu-
ral, al mes de febrer van 
finalitzar totes les actua-
cions de la Mostra Inter-
nacional de Titelles, i ja es-
tà preparant-se la que serà 
la seua 40 edició, una ce-
lebració especial amb sor-
preses i grans actuacions. 
El Departament de Cultu-
ra també està plenament 
dedicat a la convocatòria 
dels 31 Premis de Literatu-
ra Eròtica, on l’obra guar-
donada serà publicada per 
Edicions Bromera.

També s ’ha preparat 
una gran excursió a Puy 
du Fou des de l’Àrea de Jo-
ventut, pensada per a jo-
ves i menuts el 25 d’abril, 
amb motiu de la Pasqua 
Jove .  L’À re a  d’ I g u a l t at 
ha dissenyat per al 17 de 
maig la jornada “Climate-
ri i menopausa: una etapa 

d’empoderament”, un re-
corregut per aquesta fase 
des d’un punt de vista in-
tegral, com l’alimentació 
o la psicologia. En l’Àrea 
d ’ E d u c a c i ó  A m b i e n t a l 
han dut a terme diver-
sos tallers al llarg del mes 
de març, tractant qües-
t i o n s  t a n  i m p o r t a n t s 
com el  malbaratament 
d’aliments o la sostenibi-
litat. Així, la Mancomuni-
tat demostra el seu com-
promís amb oferir plans 
per a totes les edats i dina-
mitzar l’activitat per dife-
rents municipis. 

LA VALL D’ALBAIDA

Una comarca en moviment: la Vall d’Albaida destaca 
per una programació continua per a totes les edats
▶ LA MANCOMUNITAT TREBALLA DIÀRIAMENT PER OFERIR PROPOSTES ATRACTIVES QUE SIGUEN UN PUNT DE TROBADA ENTRE ELS MUNICIPIS

Equip de la Mancomunitat de la Vall d’Albaida / EPDA

Carreres populars, 
excursions o tallers 
d’alimentació son 
algunes activitats
*
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 n REDACCIÓN | MONCOFA
Moncofa se ha convertido en 
segunda casa para miles de 
familias que la eligen como 
destino de su descanso vaca-
cional casi en cualquier épo-
ca del año. El sol junto al Me-
diterráneo,  sus  cu atro 
banderas azules, playas kilo-
métricas, el sendero azul 
junto al mar, una amplia y 
completa agenda deportiva, 
cultural, lúdica y festiva y 
una variada gama de restau-
rantes han convertido a la 
localidad en un destino ideal 
para el público que busca 
cambiar de aires en su desti-
no de vacaciones sin ir más 
lejos.

Y es que Moncofa es playa, 
descanso y destino de fami-
lias procedentes de pueblos 
y ciudades de Castellón, Va-
lencia y toda la España in-
terior, que han encontrado 
aquí un lugar idóneo de se-
gunda residencia, destino 
vacacional y segunda casa 
a un paso de casa. La playa, 
a minutos o a pocas horas 
por autovía. Un destino con 
todos los servicios y aten-
ciones para quienes desco-
nectan del trajín diario. Si 
perder la mirada en la salida 
del sol por el Mediterráneo 
ya es un atractivo, el Grau de 
Moncofa es todavía más ten-
tador si junto al mar se dis-
fruta de una completa pro-
gramación lúdica, cultural 
y deportiva para todas las 
edades y públicos; si en el 
paseo marítimo las ferias y 
mercadillos ofrecen una ex-
periencia enriquecedora pa-
ra los sentidos; si en las tar-
des y en las noches la música 
y el buen ambiente llenan 

los momentos de ocio; si se 
quiere explorar con la mira-
da el arte en las salas de ex-
posiciones Pleamar y María 
Sorolla; si nos queremos mi-
metizar con las tradiciones 
de un poblado marinero que 

honra a Santa María Magda-
lena en el emotivo desem-
barco; si queremos pasear 
contemplando el arte a pie 
de calle con los murales que 
muestran las tradiciones y 
personajes más significati-

vos de la localidad. Monco-
fa es fiel a su historia, y lo es 
recuperando su muralla me-
dieval y reflejando sus tradi-
ciones en el museo etnográ-
fico. Un paseo por el núcleo 
histórico permite a los que 

vienen conocer mucho me-
jor dónde han ido, mientras 
que las visitas guiadas per-
miten sumergirse en los orí-
genes del lugar.

Y todo esto no solo en ve-
rano. En Pascua ya es vera-

no en Moncofa y en invier-
no es casi primavera. En 
Pascua arranca toda la pro-
gramación deportiva, lúdica, 
festiva y de ocio. Moncofa, 
un “Poble i Mar d’Activitats” 
que se extiende durante to-
do el año, una propuesta en 
la que el Ayuntamiento pien-
sa en los que viven en Mon-
cofa todo el año y en sus vi-
sitantes.

Moncofa piensa en todos: 
en las familias con niños y 
niñas, en los que quieren 
diversión tardeando y ba-
jo las estrellas, en los que 
mueven el esqueleto, en los 
que quieren disfrutar de la 
gastronomía autóctona mi-
rando el azul infinito, en los 
que quieren introducirse en 
las tradiciones más arraiga-
das, en los que quieren co-
nocer el pasado medieval, 
rural y marinero, en los que 
quieren profundizar en la 
cultura del lugar, en los que 
disfrutan con la música, los 
festejos taurinos. Un destino 
360 grados los 365 días del 
año. El invierno es casi pri-
mavera, en Pascua será ve-
rano y el verano es más ve-
rano en Moncofa.

TURISMO

En Pascua ya es verano en Moncofa
▶ UN MAR DE ACTIVIDADES TIENE LUGAR PARA EL DISFRUTE DE TODA LA FAMILIA DURANTE TODO EL AÑO JUNTO AL MEDITERRÁNEO

Un amplio 
programa 
convierte a la 
localidad en un 
destino ideal para 
el descanso y la 
diversión

*
Concierto en la playa de Moncofa./ EPDA

Sendero azul del Belcaire./ EPDA Semana Santa de Moncofa./ EPDA
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Les Torres de Serrans, un dels espais més impressionants i concorreguts de la ciutat de València. / EPDA

 n REPORTATGE ELABORAT PER:                      
BORJA PEDRÓS, JUDITH CELMA, HÉCTOR 
GONZÁLEZ, LAURA FLORENTINO,  ADA 
DASÍ I JONATHAN GINÉS

L
a Comunitat Valen-
ciana s’erigix com 
un territori ric en 
història i patrimo-

ni, on les antigues fortale-
ses i castells, testimonis de 
segles de conquestes i llui-
tes, continuen marcant el 
paisatge. Des dels impo-
nents castells que coronen 
les muntanyes fins a les to-
rres que flanquegen les ciu-
tats, cada un d’estos monu-
ments oferix una finestra 
al passat; al nostre passat. 
Fem un recorregut per al-
guns d’ells.

LES TORRES DE SERRANS
La ciutat de Valencia no 
compta en un castell com a 
tal enclavat en el barri antic; 
no obstant això, les seues 
dues espectaculars torres, 
la de Quart i la de Serrans, 
constitueixen els principals 
baluards que retrotrauen al 
seu passat medieval i que 
recorden la muralla que va 

circumval·lar la capital me-
tropolitana.

A més, suposen un clar 
exemple de la sincronia de 
fortificacions dels segles XIV 
i XV amb un traçat urbà del 
segle XIX i la seua adapta-
ció al XXI. De fet, les torres 
de Serrans compten amb 
una funció tan emblemàtica 
com capital: acollir, des de 
la seua altura, la Crida falle-
ra, l’anomenada a tota la so-
cietat a participar en la fes-
ta gran de la ciutat.

Exerceixen, a més, de por-
ta d’entrada al cabdell admi-
nistratiu urbà. Pel carrer que 
porta el seu mateix nom, dels 
Serrans, es desemboca en la 
plaça de Manises, que reu-
neix, elevats en paral·lel, el 
palau de Baylía (que alber-
ga la seu de la Diputació de 
València) i el de la Generali-
tat, que acull al màxim òrgan 
executiu de la Comunitat Va-
lenciana.

Des d’este lloc el visitant 
pot enfilar cap a la plaça de 
la Verge per a dirigir-se a la 
Basílica, amb la venerada 
imatge de la Geperudeta en 
el seu interior, i al Pòrtic dels 

Apòstols (que emmarca les 
sessions del Tribunal de les 
Aigües) de la Catedral. O té 
l’oportunitat d’endinsar-se, 
en sentit contrari, pel carrer 
Cavallers, contemplar els 
nombrosos palaus senyorials 
que la salpebren, i desembo-
car a les torres de Quart.

Aquestes últimes mostren 
en la seua estructura les fe-
rides de la Guerra de la In-
dependència o de la Suc-
cessió. I, en un dels seus 
laterals, emergeix la icònica 
figura de Vicente Doménech, 
més conegut com El Palleter, 
l’agricultor que va clamar a 
la rebel·lió contra la invasió 
francesa.

SUMA DE CULTURES: SAGUNT
El Castell de Sagunt, un im-
ponent símbol de la ciutat, 
s’alça sobre un promontori 
rocós, oferint vistes panorà-
miques de la mar Medite-
rrània i l’entorn natural del 
Camp de Morvedre. El seu 
origen es remunta a l’època 
ibèrica, encara que la seua 
fortalesa actual reflectix se-
gles d’evolució, des de la ro-
manització fins a la influèn-

cia medieval. En el segle II 
a. C., va ser clau en la resis-
tència de Sagunt enfront del 
setge cartaginés, un episodi 
que va marcar el destí de la 
ciutat en la Segona Guerra 
Púnica.

Al llarg dels segles, el cas-
tell ha sigut testimoni de di-
verses ocupacions i transfor-
macions. Les seues muralles, 
torrasses i el majestuós pa-
ti d’armes són només alguns 
dels elements que han arribat 
fins nosaltres, conservant la 
memòria històrica de Sagunt. 
Hui, el Castell no sols és una 
destinació turística, sinó un 
lloc de trobada per a activi-
tats culturals i recreatives que 
connecten el passat amb el 
present de la ciutat.

VIATGE MEDIEVAL A BENISSANÓ
El Camp de Túria és una co-
marca que respira història 
en cada racó i, parlant de 
castells, són diferents les 
fortificacions que es poden 
visitar en la zona: Olocau, 
Bétera, Riba-roja de Tú-
ria... Però si n’hi ha algun 
que destaca és el de Benis-
sanó. El municipi atresora 

un dels castells en millor 
estat de conservació de to-
ta la Comunitat Valenciana. 
Este imponent castell-pa-
lau, edificat en el segle XV 
sobre les restes d’una anti-
ga alqueria àrab coneguda 
com a Benixanutuna, com-
bina la solidesa d’una forta-
lesa amb l’elegància d’una 
residència senyorial. La 
seua història està marcada 
pel pas del temps i els can-
vis de propietat fins que, 
en 1996, es va convertir en 
un bé municipal. La seua 
arquitectura ben conser-
vada permet als visitants 
viatjar en el temps, reco-
rrent estades repletes de 
mobles d’època, llums sen-
yorials, armadures i armes 
medievals. Des de les seues 
terrasses i muralles, es pot 
sentir l’essència de l’època 
medieval en un recorre-
gut inoblidable. El castell 
obri les seues portes al pú-
blic els dissabtes de 17.00 
a 21.00 hores i els diumen-
ges d’11.00 a 14.00 hores. A 
més, és possible concertar 
visites per a grups o en ho-
raris especials a través del 

telèfon 654 60 31 63 o en 
els correus electrònics in-
fo@castelldebenissano.es 
i contacte@castelldebenis-
sano.es.

ALAQUÀS, EN PLENA HORTA
Per a disfrutar del Castell 
d’Alaquàs, a l’Horta Sud, no 
cal eixir del nucli urbà. Esta 
edificació guarda tot l’encant 
d’una fortalesa medieval, en-
clavat en el cor d’un poble 
que mira cap a dins. El pa-
lau acaba de complir el cen-
tenari de la seua recuperació 
que el va fer convertir-se en 
un centre cultural que dona 
vida al municipi i que convi-
da a visitar-lo.

La seua construcció da-
ta del segle XVI i va passar 
per diferents mans dels sen-
yorius que habitaven les te-
rres, fins que a principis del 
segle XIX es declara Monu-
ment Històric i Artístic per a 
evitar el seu espoli. En 1979 
s’inicia el procés perquè 
passe a mans municipals, 
però no es culmina fins a 
2002, amb una expropiació 
forçosa. El Castell d’Alaquàs 
és tot un símbol de la locali-

PATRIMONIO

▶ FEM UN RECORREGUT PER ALGUNES DE LES FORTIFICACIONS ENCLAVADES EN ENTORNS URBANS DE LA COMUNITAT VALENCIANA

Els castells 
més espectaculars
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tat que el posa en valor amb 
rutes teatralitzades i tot ti-
pus d’actes culturals.

LA CONQUISTA DE JAUME I
A l’Horta Nord, el Castell del 
Puig, també conegut com el 
Castell de Enesa, construït 
en el segle XII, és un sím-
bol per a la localitat, com un 
enclavament decisiu en la 
conquesta de València per 
Jaume I. Des de la Muntan-
ya de la Patà en la qual es-
tà situat es pot divisar tot el 
territori des de la mar fins 
a València, pel nord, amb 
unes visites espectaculars. 
Encara que queda poc de la 

construcció medieval, tan 
sols unes poques parts dels 
seus murs i les seues mu-
ralles que ho delimiten, un 
projecte de l’Ajuntament ha 
previst la seua rehabilitació, 
consolidació i restauració 
per a posar-lo en valor. Tam-
bé existix un altre projecte 
que dibuixa el *skyline del 
municipi en 3D amb el cas-
tell coronant la muntanya, 
tal com degué ser fa segles. 
A més, el consistori està re-
forestant l’entorn del cas-
tell amb espècies autòcto-
nes per a millorar la seua 
imatge i augmentar el seu 
atractiu.

UN CASTILLO CON VIVIENDAS
Construït entre els segles 
XI-XII, el Castell de Buñol 
és un dels més ben conser-
vats de la Comunitat Va-
lenciana i dels pocs a Es-
panya amb vivendes en el 
seu interior, encara habita-
des en l’actualitat. Accedint 
des de la part alta, per la to-
rre central, trobem la Plaça 
d’Armes, on se situen la ma-
joria de les vivendes encla-
vades entre dos torres late-
rals que voregen la plaça. 
Un pont, amb unes impo-
nents vistes panoràmiques 
de la localitat, ens conduïx 
al recinte inferior amb al-

guns elements més signi-
ficatius: la Torre Major, el 
Museu Arqueològic, el Mu-
seu Etnogràfic, l’antiga Es-
glésia del Salvador i el Pa-
lau Gòtic. En la part baixa, 
la Torre Sud ens dona accés 
al barri del Castell, que ens 
endinsa en un entramat de 
carrers estrets d’origen mu-
sulmà que desemboquen 
en xicotetes placetes de pa-
rets emblanquinades, que 
van component un mosaic 
de cases que semblen sos-
tindre el penyal del Cas-
tell. Este barri ha servit 
d’inspiració per a pintors 
tan coneguts com Sorolla, 

que va pintar algunes dels 
seus carrers.

LAS FORTALEZAS DEL PALANCIA
La rehabilitació dels cas-
tells de l’Alt Palància es-
tà en marxa, convertint-
se en una atractiva oferta 
cultural i turística. Al To-
ro, el castell, considerat Bé 
d’Interés Cultural, es troba 
en procés de restauració. 
La intervenció en la sos-
trada i els arcs de l’ermita 
de San Miguel assegura la 
seua conservació, perme-
tent als visitants continuar 
gaudint d’este emblemàtic 
monument.

D’altra banda, Castellnovo 
ha rebut una subvenció his-
tòrica de mig milió d’euros 
per a continuar la rehabilita-
ció del castell-palau Beatriz 
de Borja, únic llegat de la fa-
mília Borgia a Castelló. Este 
projecte permetrà consoli-
dar l’estructura i obrir el cas-
tell com un espai cultural.

El castell de Bejís també 
avança amb la seua restau-
ració. Amb la segona fase en 
marxa, es busca consolidar 
la seua estructura i millorar 
l’accessibilitat, assegurant el 
seu futur com un motor de 
desenrotllament turístic per 
a la comarca.

El Castell d’Alaquàs acaba de complir el centenari de la seua recuperació. / EPDA

Vista del Castell de Sagunt, declarat Monument Nacional des de 1931 . / EPDA

El de Benissanó és un dels castells millor conservats de la Comunitat. / EPDA

El Castell de Bunyol, dels pocs d’Espanya amb vivendes en el seu interior. / EPDA
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El pasado 12 de marzo el mu-
nicipio de Requena acogió 
los IV Premios de las comar-
cas de interior de El Periódi-
co de Aquí. Un evento reali-
zado en la Iglesia de San 
Nicolás de la localidad. En la 
gala se pusieron en valor las 
iniciativas de cada uno de 
los municipios de las comar-
cas de la Plana de Utiel-Re-
quena, la Hoya de Buñol-Chi-
v a  y  e l  V a l l e  d e 
Ayora-Cofrentes, en un en-
cuentro único entre alcaldes 
y alcaldesas, autoridades, 
gente empresarial y socie-
dad civil de la comarca. Con-
tinuando con la línea de es-
te medio de comunicación, 
cuyo objetivo es plasmar la 
realidad de la comarca y po-
ner en valor sus puntos de 
unión, se entregaron un to-
tal de 14 galardones a distin-
tos proyectos e institucio-
nes.

La gala comenzó con un 
photocall en el hall de la 
Iglesia, hasta llegar a la sala 
oficial que acogió a unas 150 
personas aproximadamente. 
Presentada por la periodista 
Carmen Bort, la gala comen-
zó a las 19 horas.

La delegada de las comar-
cas de interior, Laura Flo-
rentino, fue la encargada de 
abrir los parlamentos agra-
deciendo a los asistentes el 
apoyo a El Periódico de Aquí 
y su presencia en un even-
to. “Después de estos años 
ya se ha convertido en una 
cita fijada en el calendario. 
Un evento que une a las co-
marcas de la Plana de Utiel 
Requena, el Valle de Ayora-
Cofrentes y la Hoya de Bu-
ñol-Chiva, reconoce y pre-
mia proyectos e iniciativas 
de todas ellas. También que-
remos hacer una especial 

mención a todas las locali-
dades damnificadas por la 
DANA. Han sido meses muy 
duros, pero habéis demos-
trado la resiliencia y la soli-
daridad de todos vosotros y 
vosotras. Tenéis todo nues-
tro apoyo.”, apuntaba en su 
discurso.

Seguidamente, el director 
del Grupo de El Periódico De 
Aquí, Héctor González, fue el 
encargado de inaugurar la 
entrega de galardones. “La 
gala de hoy es para contar 
historias de personas rele-
vantes para la sociedad”, su-
brayaba en su discurso.

El primer premio que se 
entregó fue el de Cultura a 
la Feria del Libro de Reque-
na por su 40 aniversario. La 
encargada de entregar el 
premio fue Amparo Pardo, 
alcaldesa de Godelleta, lo re-
cogieron Nacho Latorre, Pe-

pe Jesús María y María José 
Martín del Ayuntamiento de 
Requena. En la categoría de 
Historia se premió a la re-
habilitación del Castillo de 
Chirel ubicado en Cortes de 
Pallás, lo entró David Gras, 
alcalde de la localidad y lo 
recogieron Tirso Ávila y En-
rique Dies, arquitecto y ar-
queólogo del proyecto. En 
la categoría de Empresa se 
premió a Bodegas Coviñas, 
líder de la Denominación 
de Origen Utiel-Requena y 
lo recogió Jorge Srougi, di-
rector general de la empre-
sa premiada. En la categoría 
Trayectoria Empresarial se 
entregó el galardón a Marga-
rita Iranzo. Subió al escena-
rio la propia Margarita junto 
a uno de sus hijos para re-
cogerlo de la mano de Fer-
nando Arenas, concejal del 
Ayuntamiento de Utiel.

El premio de la categoría 
Arte se destinó a Graffitea 
Cheste por su décimo ani-
versario. Tony Gil, CEO de 
Espectáculos Gilton entre-
gó la estatuilla a Mª Ánge-
les Llorente, concejala del 
Ayuntamiento de Cheste y 
José Antonio Espinar, direc-
tor artístico del concurso. 
El premio Impulso Econó-
mico fue para el Manantial 
Aquaservice de Camporro-
bles. El alcalde de la locali-
dad, Faustino Pozuelo, en-
tregó el galardón a Miguel 
Pulido, director de la planta 
de este municipio premiado. 
La Mancomunidad del Inte-
rior Tierra del Vino también 
recibió un galardón dentro 
de la categoría de Medio Am-
biente por su proyecto de 
200 kilómetros de ciclovías. 
José Luis Salom, vicepresi-
dente de la Asociación Re-

serva de la Biosfera Valle del 
Cabriel entregó el premio a 
Luis Francisco López, presi-
dente de la entidad recono-
cida y alcalde de Venta del 
Moro.

En la categoría de Patri-
monio, el jurado otorgó la 
‘Q’ al conjunto de Aldeas de 
Requena. El concejal de Al-
deas del Ayuntamiento de 
Requena, Javier Jordán, en-
tregó el galardón a Conso-
lación Núñez, Víctor Gó-
mez, Adelina Serrano, José 
Luis García, Amparo Domín-
guez, Pilar Nuévalos y Adeli-
na Villanueva, alcaldes y al-
caldesas pedáneos. Otra de 
las entidades premiadas de 
anoche fue a Bodegas Iranzo 
y al agricultor José Luis Ro-
bredo. La alcaldesa de Cau-
dete de las Fuentes, Vanesa 
López, fue la encargada de 
entregar los dos galardones 

a Ignacio Iranzo, propietario 
de Bodegas Iranzo y al pro-
pio José Luis Robredo.

El premio Especial reca-
yó sobre la Sociedad Musi-
cal ‘La Artística’ de Chiva por 
su 175 aniversario. Lo entre-
gó Ricardo Sales, vicepresi-
dente de la Federación de 
Sociedades Musicales de la 
Comunitat Valenciana y pre-
sidente comarcal de la Hoya 
de Buñol-Chiva, lo recibie-
ron Héctor Tarín, concejal 
de Cultura del Ayuntamien-
to de Chiva y Guillermo Or-
tiz, presidente de la Socie-
dad Musical de la localidad. 
Desde este grupo de comu-
nicación se ha querido des-
tacar y ofrecer un reconoci-
miento a toda la solidaridad 
demostradas con todos los 
municipios afectados por la 
terrible riada del pasado 29 
de octubre. 

Es por ello por lo que en la 
categoría de Solidaridad se 
hizo una especial mención 
a todos ellos: Alborache, Bu-
ñol, Camporrobles, Caudete 
de las Fuentes, Chera, Ches-
te, Chiva, Dos Aguas, Fuente-
rrobles, Godelleta, Macastre, 
Requena, Siete Aguas, Sinar-
cas, Utiel y Yátova. La delega-
da de las comarcas del inte-
rior de El Periódico de Aquí, 
Laura Florentino, y el direc-
tor del Grupo de El Periódi-
co de Aquí, Héctor Gonzá-
lez, entregaron a cada uno 
de los alcaldes y alcaldesas 
un diploma.

Tras la última entrega, lle-
gó el momento de la clausu-
ra a cargo de Joaquín Gon-
zález, teniente alcalde de 
Requena. 

Tras el parlamento se lle-
varon a cabo cuatro sorteos 
de lote de vinos gracias a la 
colaboración de las Bodegas 
Coviñas.

DISTINCIONES

Requena acoge la gala de los IV 
Premios de las comarcas de interior
▶ MÁS DE 150 PERSONAS ASISTIERON A LA CEREMONIA QUE SE CELEBRÓ EN LA IGLESIA DE SAN NICOLÁS Y SE ENTREGARON 12 GALARDONES

Los galardonados por El Periódico de Aquí en los IV Premios de las comarcas de interior. / PLÁCIDO GONZÁLEZ

26 IV Premios COMARCAS DE INTERIOR
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El salón de actos del histórico 
Ateneo Mercantil de Valencia 
acogerá el martes 8 de abril la 
VI edición de los Premios de 
El Periódico de Aquí en la ciu-
dad de Valencia. Los galardo-
nes, que se han asentado co-
mo referente ciudadano en la 
capital de la Comunitat Valen-
ciana, distinguen cada año a 
personas y entidades que re-
saltan por su labor e implica-
ción en la sociedad. Estos son 
los galardonados de este año 
por categorías:ENTREGA DE 
PREMIOS
SALUD: Mercedes Hurtado 
Sarrió:  Jefa de Oftalmología 
del hospital La Fe, especialista 
en glaucoma y superficie ocu-
lar, materias sobre las que ha 
realizado numerosos inves-
tigaciones publicadas en re-
vistas internacionales espe-
cializadas. Preside el Colegio 
Oficial de Médicos de Valen-
cia, entidad que cuenta con 
alrededor de 18.500 colegia-
dos, desde 2014.
GASTRONOMÍA: Cuatro Es-
taciones de la Terreta. Este 
proyecto gastronómico tiene 
como finalidad destacar los 
productos y costumbres culi-
narias de la Comunitat Valen-
ciana. Su impulsora es Anabel 
Navas, propietaria del restau-
rante Mi Cub, ubicado en el 
Mercado de Colón.
FIESTAS: San Bult. En una lo-
calidad famosa por sus fiestas, 
la de Sant Bult, patrono del ba-
rrio de la Xerea, tiene una es-
pecial singularidad por su an-
tigüedad. Desde el siglo XIV 
se tiene noticia de estas tra-
diciones
PATRIMONIO: Equipo res-
tauración iglesia Santos Jua-
nes. Los trabajos para restau-
rar y rehabilitar la Iglesia de 
los Santos Juanes, declarada 
Monumento Histórico Artís-

tico Nacional por Decreto de 
21/02/1947, están en su tramo 
final. Lo ha dirigido el arqui-
tecto Carlos Campos y eje-
cutado por la empresa Estu-
dio Métodos de Restauración 
(EMR), el equipo que traba-
jó en la Iglesia de San Nicolás. 
INTERNACIONALIZACIÓN: 
Academia Internacional de 
Ciencias, Tecnologías, Educa-
ción y Humanidades. Esta en-
tidad, nacida en Valencia y pre-
sidida por el erudito José Hoyo, 
centra su labor en compartir 
conocimiento entre personas 
de diversa formación y talen-
to de la sociedad. Ha multipli-
cado su actividad con delega-
ciones en más países..
EMPRESA: Eurocaja Rural. 
Esta entidad financiera cuen-
ta en la actualidad con más de 
485 oficinas en siete comuni-
dades autónomas y su grupo 
económico integra a más de 
1.300 profesionales. Estos re-
sultados se basan en un servi-
cio de banca de proximidad y 
fácil acceso. 

INICIATIVA VECINAL: Ma-
ría José Broseta. De nuevo ha 
sido reelegida, casi por una-
nimidad, presidenta de la Fe-
deración de Asociaciones Ve-
cinales de Valencia. Criada en 
los barrios de Ruzafa y Jerusa-
lén, ha guiado al movimiento 
vecinal en los últimos lustros 
en la ciudad.
ESPECIAL: Francisco Cel-
drán. Destaca por su carácter 
polifacético, por su preocu-
pación por su barrio, El Can-
yamelar, y, sobre todo, por su 
implicación y difusión de la 
Semana Santa Marinera. 
AGRICULTURA: Instituto de 
Investigaciones Agrarias de la 
Generalitat. El Instituto Valen-
ciano de Investigaciones Agra-
rias (IVIA) es una entidad au-
tónoma de la Generalitat, con 
personalidad jurídica propia, 
creada por la Ley 4/1991 de la 
Generalitat Valenciana de 13 
de marzo. En una comunidad 
de tradición y presente agra-
rio como la valenciana, su la-
bor es fundamental.

TECNOLOGÍA: Valencia In-
novation Capital. Es una pla-
taforma de la concejalía de In-
novación del Ayuntamiento 
de Valencia creada para im-
pulsar una ciudad dinámica, 
diversa y creativa. Su  objeti-
vo consiste en reunir a todos 
los agentes del ecosistema de 
innovación y emprendimien-
to tecnológico de Valencia..
PERIODISMO: Luis Agudo. 
Ha sido una de las voces más 
conocidas de la Cadena COPE 
en Valencia durante décadas 
cubriendo todo tipo de even-
tos importantes en la Comu-
nidad Valenciana. Pese a que 
se jubiló, se ha hecho cargo re-
cientemente de la presidencia 
de la Asociación de Periodis-
tas y Escritores de Turismo, .
SOLIDARIDAD: Casa Ronald 
McDonald de Valencia. Desde 
que abrió sus puertas en ma-
yo de 2012 ha ofrecido aloja-
miento gratuito a casi 2000 
niños y familias acompañan-
tes. Esta iniciativa ayuda a que 
menores diagnosticados de 

una grave enfermedad pue-
dan seguir su tratamiento y, 
a la vez, mantener sus rutinas 
familiares o en educación.  
ACCIÓN SOCIAL: Colegio de 
Notarios de Valencia. La pri-
mera ordenanza de la funda-
ción del Colegio Notarial de 
Valencia data del 20 de no-
viembre de 1369. Desde en-
tonces forma parte de mane-
ra activa de la vida valenciana. 
Lo demuestra con su labor y 
su apoyo en los malos mo-
mentos, como lo hizo con el 
servicio notarial gratuito pa-
ra afectados de incendio de 
Campanar y de la dana.
TRADICIÓN: Fallas de La To-
rre, Castellar y Horno de Alce-
do. Si las Fallas constituye una 
de las grandes tradiciones de 
Valencia y todas las comiso-
nes merecen este galardón, 
este año lo hemos querido sin-
gularizar en las de estas peda-
nías por el daño de la dana y 
cómo han sabido resurgir. 
OCIO: PROMFEST. Es la aso-
ciación perteneciente a FO-

TUR para la promoción de 
ciclos, conciertos y festivales 
de la Comunitat Valenciana 
que acoge las distintas em-
presas promotoras de este ti-
po de eventos. Entre sus fines 
destacan preservar la solida-
ridad y los valores éticos de 
sus profesionales.
EDUCACIÓN: Colegio Trini-
tarias. Se trata de un centro 
con más de cien años de his-
toria  y una filosofía educati-
va propia que destaca por su 
base en el humanismo cristia-
no, el acompañamiento del 
educando en su desarrollo, 
el apoyo a quienes más lo ne-
cesitan, el proceso de evalua-
ción constante y la asunción 
de valores.
CULTURA: MUVIM. El Museo 
Valenciano de la Ilustración 
y la Modernidad es un espa-
cio que no solo concita histo-
ria, sino que la interpreta, la 
cuestiona y la proyecta hacia 
el futuro. Ejerce desde su fun-
dación de centro de diálogo 
y espacio para vanguardias.

VALENCIA

El Periódico de Aquí celebrará sus premios 
en el Ateneo Mercantil el martes 8 de abril
▶ LOS GALARDONES DISTINGUEN A PERSONAS Y ENTIDADES QUE DESTACAN POR SU IMPLICACIÓN Y CONTRIBUCIÓN A LA SOCIEDAD VALENCIANA

Este certamen, 
que se ha asentado 
como un referente 
social en la capital 
de la Comunitat 
Valenciana, 
entregará este 
año 17 galardones 
en categorías tan 
diversas como 
salud, gastronomía, 
ocio, educación, 
periodismo, turismo 
o acción social 

*
Foto de familia en los V Premios de El Periódico de Aquí en Valencia/ ELVIRA FOLGUERÀ
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Fervor i tradició a la Setmana 
Santa Marinera de Valencia  P5-8

 f ENTREVISTA A ANTONIO CAÑO: 
”Els mitjans ara són més vulnerables a les 
pressions del poder polític”.  pág 2

 f CARMEN POSADAS: “Com més canvien 
les coses més s’assemblen a com eren 
abans”.  pág 10

 f CULTURA: Miracles de Sant Vicent: BIC 
immaterial, per Antonio Alpuente Pradas (Lo 
Rat Penat).  pág 9
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A
ntonio Caño, exdirector del diario 
El País, analiza en esta entrevista la 
situación del periodismo mientras 
presenta su libro sobre la dictadura 

guineana El monstruo español. La frase puede 
evocar cualquier pesadilla y el sustantivo dice 
poco o nada a favor del sustantivo. No obstan-
te, representa al personaje que ha escogido An-
tonio Caño, periodista con una dilatada expe-
riencia que incluye cuatro años de director del 
diario El País, para protagonizar su último libro 
que titula precisamente de ese modo: El mons-
truo español. En concreto se refiere a Francis-
co Macías, el dictador guineano que inició su 
andadura como funcionario español.

 f Usted ha comentado en algunas oca-
siones que le gusta abordar temas que 
no forman parte del menú de la actua-
lidad española. ¿Por ese motivo ha es-
crito este retrato del fin de la coloniza-
ción española en Guinea Ecuatorial, un 
país que conoce por su pasado como co-
rresponsal?

 f Soy periodista y siempre trato de revelar 
información o hechos que no son conocidos 
y que el pueblo debe de conocer. Se trata de 
mirar con retrospectiva, porque ese aconteci-
miento había pasado al olvido y constituye una 
ignorancia a la que conviene poner fin. Guinea 
fue parte del territorio español, como lo son Cá-
diz o Badajoz, y España tiene una responsabi-
lidad moral e histórica con ese país que consi-
guió su independiente en 1968, por lo que no 
hace tanto.

 f ¿Y por qué considera que España tie-
ne esa responsabilidad en el presente 
de Guinea?

 fMacías era funcionario español y cobraba un 
sueldo de España, como muchos de sus cargos 
percibían sus salarios del Ejército español. No 
se puede vivir de espaldas a los acontecimien-
tos. Mucha gente desconoce que existe un país 
en el África subsahariana que habla español. 
Estoy convencido de que si preguntas a sus 
ciudadanos si quieren volver a ser españoles, 
la mayoría respondería que sí.

 f Esa relación contrasta con la escasa 
atención que se presta a Guinea, al con-
trario que sucede con otras excolonias 
o incluso con países con nula vincula-
ción con España y que sí son reivindi-
cados como modelo o para defenderlos 
por diferentes partidos. ¿A qué cree que 
se debe esta circunstancia?

 f Todos los partidos políticos han preferido 
echar tierra sobre este tema. Mientras el Sá-
hara sirve de bandera para algunos, con Gui-
nea no ha ocurrido esto y se ha dejado como 
materia reservada (así lo declaró Franco) y ol-
vidada ahora. No ha interesado ni a derechas 
ni a izquierdas. De hecho, uno de los grandes 
constructores de ese régimen sanguinario de 
Macías fue un abogado español republicano 
y activista antifranquista que quiso dar un to-
que socialista a esa dictadura. Por eso desde la 
izquierda no lo critican. Únicamente el expre-
sidente socialista Felipe González denunció la 
situación en Guinea, pero ha sido una excep-
ción en la política española.

 f Hablemos de periodismo, una profe-
sión a la que usted lleva casi cinco dé-
cadas dedicado. Cuando fue director 
de El País, entre 2014 y 2018, impulsó 
su transformación digital. ¿Cree que, 
tal como han evolucionado los medios 
de comunicación, fue precursora o se 
quedó corta?

 f Tenía que haber insistido más. En aquel mo-
mento parecía atrevida esa transformación; no 
obstante, con perspectiva pienso que fue insu-
ficiente. El problema radica en que todavía no 
sabemos cuál es el modelo claro de negocio pa-
ra los medios. La incertidumbre es igual o peor 
que hace ocho años. La industria sigue sin en-
contrar una solución de futuro empresarial y 
la profesión periodística se devalúa.

 f ¿Y no cree que el colectivo de perio-
distas hablamos y escribimos poco so-
bre nuestra profesión, pese a su impor-
tancia social, y cuando lo hacemos solo 
destacamos las facetas negativas, co-
mo esa devaluación y pérdida de cre-
dibilidad a las que alude?

 f Nuestra gran defensa la constituye precisa-
mente el hecho de que nuestra profesión es 
más importante que nunca. Se produce la cir-
cunstancia de que resulta muy difícil mante-
ner una democracia de calidad con medios de 
comunicación débiles, porque reduce el dere-
cho de la ciudadanía a disponer de informa-
ción creíble. Los medios ahora son más vulne-
rables a presiones del poder político, y sobre 
todo del Gobierno, porque son más frágiles.

 f ¿Vislumbra alguna solución?
 fHay dos opciones: que el poder político 

sea consciente del papel de los medios en la 
democracia y lo respete o que los medios en-
cuentren la forma de recuperar la pujanza 
económica para permitir que los periodistas 
desarrollen su labor en las condiciones ade-
cuadas. De lo contrario resulta difícil que per-
viva la democracia.

 f ¿Hasta ese punto considera que he-
mos llegado de riesgo de superviven-
cia de la democracia por la fragilidad 
del sector de medios de comunicación?

 f En una democracia resulta un asunto cen-
tral el papel de los medios para que lleven a 
cabo su función de control y supervisión de 
los poderes públicos. Si no lo pueden hacer 
por la debilidad que comentamos en su mo-
delo de negocio, todo se tambalea.

 f Usted ha sido corresponsal en diferentes 
continentes en los tiempos de bonanza de 
esta especialidad del periodismo. Ahora, 
en esa situación de crisis empresarial que 
relata, muchos medios escatiman o redu-
cen la inversión en cobertura internacio-
nal. ¿Piensa que esta circunstancia provoca 
que tengamos, como sociedad, una visión 
más desajustada o irreal de acontecimien-
tos de índole mundial? Y aquí podríamos 
volver a enlazar con su libro…

 f Desde luego hay menos periodistas que cubren 
la actualidad internacional y aquellos que lo hacen 
se encuentran en condiciones precarias. Yo viví la 
época en la que los corresponsales teníamos tiem-
po y recursos. Ahora no ocurre esto pese a que so-
breviven periodistas brillantes gracias  a su va-
lentía y arrojo y no a sus condiciones laborales.

ENTREVISTA

“EL PODER POLÍTICO HA DE RESPETAR EL 
PAPEL DE LOS MEDIOS EN LA DEMOCRACIA”

Antonio Caño, exdirector del diario El País. / FOTOGRAFÍA: MENA SAMBIASI

ENTREVISTAMOS A ANTONIO CAÑO, EXDIRECTOR DEL DIARIO EL PAÍS
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C
uando uno llega al histórico edifi-
cio de la Universidad de Valencia, 
ahora Centro Cultural La Nau, se 
encuentra con uno de los inmue-

bles más importantes y destacados de Valen-
cia. Tanto por su importancia histórica, pues 
fue una de las primeras universidades de Es-
paña, fundada en 1499, como por su estilo ar-
quitectónico y su emblemático Claustro Mayor. 

Estamos en un espacio donde se realizan 
todo tipo de actividades culturales: concier-
tos, exposiciones de arte, conferencias, pre-
sentaciones de libros, actuaciones y un sinfín 
de actos relacionadas con el arte y la cultura, 
especialmente la valenciana. Toda una pro-
gramación que a lo largo del año y de mane-
ra totalmente gratuita, la Universidad pone al 
alcance de todos los valencianos y visitantes. 

Las puertas de este singular y noble edificio 
están abiertas para todo el mundo y la entra-
da es libre. Tan libre como si fueras por la ca-
lle. Nadie te pregunta, nadie te mira ni te dice 
nada. Te puedes cruzar con el conserje o con 
cualquiera que forme parte del personal, que 
nadie te dirá ni te mirará siquiera. Al mismo 
tiempo, no verás una sonrisa, ni oirás un salu-
do, ni un buenos días. La sensación de frialdad 
es absoluta. Parece que todo el mundo en esta 
institución vive en una burbuja consigo mismo 
y lo mismo les daría estar allí que en otra parte. 

El contraste a esta frialdad está en la cafete-
ría del propio edificio La Nau. 

Hoy hablaremos con Carmen Sáez, respon-
sable de dicha cafetería. Carmen tiene sus raí-
ces en Buñol y se muestra orgullosa de su pasa-
do y del poso masónico presente en el pueblo 
desde el siglo XIX, que le llevó a ser la pobla-
ción más republicana y anticlerical de la re-
gión en aquel momento. En cuanto a la lucha 
obrera iniciada en su industria, Teodoro Llo-
rente, prócer de las letras valencianas, descri-
bió a sus gentes como «liberales y progresistas» 
y «gente leída y discutidora». Evidentemente, 
Carmen, como buena buñolense, tiene las iz-
quierdas en la sangre y es fiel heredera de ese 
pensamiento: liberal y progresista. 

Carmen regenta desde hace más de veinte 
años, esta cafetería que ocupa un extremo del 
antiguo edificio de la Universidad. No es exa-
gerado decir que es la imagen amable del cen-
tro. Alejada de la seriedad que imponen los 
cargos políticos y académicos de la Universi-
dad y más alejada todavía de la pequeña polí-
tica que se desarrolla de puertas para dentro, 
es a la vez, la verdadera relaciones públicas 
del centro. Cuantas personalidades académi-

cas pasan por esta institución: rectores, políti-
cos, delegaciones de otras universidades, na-
cionales o extranjeras, pasará por la cafetería, 
donde será recibida por su anfitriona que tra-
ta y departe con sus clientes como verdade-
ros invitados, pues como ella misma dice, la 
cafetería es como su propio hogar. Desde el 
mobiliario, la decoración, la música ambien-
te, el personal y hasta los últimos detalles, ha-
cen de este, un verdadero oasis de paz donde 
encontrarse a sí mismo, comer o disfrutar del 
ambiente cultural de su entorno. 

La Cafetería La Nau se inauguró el año 2002. 
Dispone de dos alturas y una terraza en el 
Claustro Menor del edificio. También tiene 
un comedor privado que puede considerarse 
la joya de la corona, donde se reúnen para co-
mer las personas invitadas. 

Pero comencemos por preguntarle:
—¿Puedes contarme el proceso que ha te-

nido esta cafetería desde que te hiciste car-
go de ella?

—Esta cafetería —me comenta— no era así 
como la vemos ahora. En estos más de vein-
te años ha sufrido muchos cambios a mejor y 
hemos conseguido crear un espacio digno, a 
la altura del lugar que ocupa. 

—¿Cómo empezó todo?
—Yo venía del campo de los seguros. Poste-

riormente abrimos una panadería-charcutería 
en la calle de La Nave. Era conocida por el per-
sonal de la Universidad que frecuentaba el lo-
cal y a instancias del vicerrector D. Rafael Gil, 
me propusieron el cambio: hacerme cargo de 
una cafetería dentro de sus instalaciones. Una 
cafetería en ciernes que a nadie interesaba por 
no tener cocina. Sin embargo, yo supe verle el 
lado positivo y las grandes posibilidades que 
tenía. Era un reto, per con gran esfuerzo y con-
fianza la sacamos adelante.

He de insistir en que todo fue gracias a la 
ilusionada visión de Rafael Gil y del rector en-
tonces, Paco Tomás. Me contagié de esa ilu-
sión por el proyecto y dimos el salto. Así fue 
como empezamos. Más adelante conseguí que 
se abrieran todas las puertas del edificio. ¿Có-
mo iban a entrar a la cafetería si la puerta que 
da a la Plaza del Patriarca estaba cerrada? Con 
los años vendría todo lo demás.

—¿Tienes alguna vinculación con la Uni-
versidad y el Centro Cultural La Nau, apar-
te de ser la responsable de su cafetería?

—Vinculación directa, no. Sólo puedo decir-
te que me siento parte de esto. Mi vinculación 
con la Universidad va más allá del trabajo, es 

sentimental. La ilusión primera que he comen-
tado antes, sigue totalmente viva y ello hace 
que me sienta una pieza más de este centro.

—Son evidentes las diferencias que pre-
senta este local con el resto de cafeterías 
de Valencia ¿Es una ventaja o, al contrario, 
limita expandir el negocio?

—En muchos aspectos es una ventaja. El mar-
co es incomparable. No hay tráfico, ni ruidos y 
se respira un buen ambiente. Hay otros aspec-
tos que sí, que me limitan, como cuando se de-
cide cerrar puertas. En esas situaciones he de 
asumir que se hace por fuerza mayor o por cir-
cunstancias que obligan a ello. Lo comprendo, 
aunque ello signifique no poder atender a mis 
clientes habituales, cosa que me duele. Supon-
go que es el peaje a pagar.

—¿Qué grado de independencia, si lo hay, 
existe entre la cafetería y este centro cul-
tural?

—Hay independencia, por supuesto. Mi ne-
gocio es totalmente independiente de la Uni-
versidad, pero no olvidemos que esto es una 
contrata y existen ciertas condiciones.

—¿Llevar esta cafetería es una responsa-
bilidad añadida a la propia del negocio?

—Evidentemente. Esto lo llevo bastante bien, 
porque no hace falta que nadie me diga dón-
de estamos. Soy la primera consciente de ello 
y acepto esa responsabilidad porque, como 
he dicho antes, me siento implicada. Amo es-

te edificio y lo que representa, por eso soy fe-
liz con este trabajo. Más de uno me ha dicho 
que esto es como mi casa.  Yo lo diría de otra 
forma: Mi casa es allí donde estoy.

—Precisamente antes he dicho por mi 
cuenta, que recibes a los clientes como si 
fueran invitados.

—Es que es así exactamente. No puedo evi-
tarlo. Cuando llega un cliente, lo recibo lo mis-
mo que si viniera a mi casa. No es que quiera 
dar esa imagen, es que es una obligación que 
me enseñaron desde pequeña: ser responsa-
ble, amable y educada. Lo único que yo quie-
ro es que el que entre por esa puerta se sien-
ta a gusto y una sonrisa nunca está de más.

Durante la entrevista entran unas perso-
nas que buscan a Carmen para saludarla. Es 
el antiguo vicerrector D. Ramón López, acom-
pañado de tres miembros de una universidad 
brasileña, que están de visita. He podido ver 
resumido en una imagen todo lo que hemos 
hablado: su amabilidad, su sonrisa, su entre-
ga y esa vinculación sentimental que, en este 
caso, marca la diferencia en la forma de lle-
var un negocio:

—Hablemos del comedor privado de es-
ta cafetería.

—Esta preciosidad de comedor privado fue 
otra cosa que no estaba prevista al principio. 
Desde la Universidad había reticencias para 
su uso como comedor de la cafetería. Les con-
vencí y el resultado está a la vista. 

LA MIRADA

Rafael Escrig
facebook.com/rafa.escrigfayos

Cafetería La
Nau: un oasis
en la ciudad

Rafael Escrig y Carmen Sáez, en la cafetería. / EPDA

SE TRATA DE UN ESPACIO

SINGULAR DENTRO DE LA

ANTIGUA UNIVERSIDAD
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El segon elefant africà nascut a la Comu-
nitat Valenciana va ser una nova fita en 
l’important paper del parc i de la Fundació 
BIOPARC al programa internacional de con-
servació d’aquesta emblemàtica espècie en 
perill d’extinció la població de la qual s’ha re-
duït un 95% a l’últim segle. L’equip de cura 
animal ha sorprès el petit aniversari, la seva 
inseparable germana Makena de 2 anys i tota 
la rajada amb una emotiva commemoració 
en què no ha faltat un colorit i enorme pastís. 
Aquestes accions que afavoreixen el joc i la 
diversió suposen un enriquiment ambiental 
emmarcat als protocols de benestar animal.

El passat divendres 14 de març fa un 
any que a BIOPARC València els nervis per 
l’imminent part de l’elefanta Maja es trans-
formaven en una enorme satisfacció amb 
l’arribada de Malik, el segon elefant africà 
de sabana (Loxodonta africana) nascut al 

parc de conservació d’animals ia la Comuni-
tat Valenciana.

L’alegria era doble perquè a més supo-
sa l’esperança per al Programa Europeu de 
Conservació d’Espècies Amenaçades (EEP) 
i les accions promogudes per la Fundació 
BIOPARC que tenen com objectiu assegurar 
la supervivència d’aquesta espècie declara-
da en perill d’extinció per la Llista Vermella 
de la Unió Internacional per a la Conserva-
ció de la Natura (UICN).

La vistosa decoració, regals i altres ele-
ments tenien com objectiu sorprendre tota la 
manada, especialment a les cries, Makena de 
2 anys i el seu germà. Un cop més, la celebra-
ció ha estat un èxit ja que la sorpresa dels pa-
quiderms ha estat evident i han començat els 
jocs i la recerca dels seus aliments preferits. 
El pastís gegant elaborat amb carbasses, pas-
tanagues i enciams a la base, i diversos pisos 

de col arrissada, taronges, tomàquets, i apis 
ha estat una delícia i ha permès contemplar 
la barreja d’increïble habilitat de les trompes 
i immensa força dels paquiderms per escollir 
els seus “chuches” favorites. Este any ha es-
tat un “no parar” per a Malik. Des del primer 

moment es va mostrar molt actiu, ha crescut 
òptimament fins als 340 kg i ja ha descobert 
i recorre amb total normalitat acompanyat 
de la mare i les altres cinc femelles les dife-
rents zones de l’espai dedicat als elefants: el 
palmerar, el bosc de baobabs i el llac.

PRIMER ANIVERSARI DE L’ELEFANT
MALIK A BIOPARC VALÈNCIA

Primer aniversari de l’elefant Malik. / EPDA

En el cor de la Marina de València ha nascut 
un nou concepte gastronòmic que promet 
transformar l’escena culinària local. Front 
The Terminal Bar, el primer restaurant en la 
nova zona d’innovació de València, dins de 
l’edifici The Terminal Hub, es presenta com 
un espai únic que fusiona innovació i gastro-
nomia, amb un enfocament especial en els 
sabors del Mediterrani. Este concepte revo-
lucionari és el fruit d’una col·laboració estra-
tègica entre The Terminal Hub i L’Alt Sports 
&Tech SL., que han unit les seues forces per 
a col·locar la gastronutrición com a protago-
nista d’este nou projecte.

Front no és un restaurant convencional; 
oferix un ambient creatiu tant en els seus 
plats com en la seua atmosfera. 

El seu horari d’obertura és de dilluns a di-
vendres de 09.00 a 19.00 hores, i els caps de 
setmana d’11.30 a 19.00 hores, convertint-se 
en un punt de trobada ideal per als qui bus-
quen gaudir d’una experiència gastronòmi-
ca diferent. Al capdavant de la proposada 
culinària està el xef Juan Torres, qui aporta 

la seua àmplia experiència per a crear plats 
que reten homenatge a la mar i als produc-
tes locals. 

La seua missió en Front és oferir una expe-
riència que emocione als comensals i que, a 
través d’una cuina que manté la identitat me-
diterrània, aconseguisca posicionar-se com 
un referent de creativitat culinària.

THE TERMINAL HUB
The Terminal Hub, l’espai que alberga a 

Front, s’ha consolidat com un referent per 
a la tecnologia, innovació i talent en el sud 
d’Europa. 

En només sis mesos de vida, ha atret a 
més de 16.000 persones i ha sigut seu de 
més de 130 esdeveniments que fomenten 

connexions entre les 81 empreses que ope-
ren en l’edifici. Este ecosistema promou la 
col·laboració i el benestar oferint 572 llocs 
de treball a través de tres tipus de filiacions: 
FLEX, OFFICE i FIED, per a nòmades digitals, 
empreses amb espai fix i aquells que necessi-
ten un lloc reservat.

Una fita important en el desenrotllament 
d’este centre ha sigut l’arribada d’IBM, que 
instal·larà a 240 empleats i les seues famílies 
a València, la qual cosa reforça encara més 
el perfil tecnològic de la ciutat. 

Segons Quique Calabuig, CEO de The Ter-
minal Hub, “la incorporació d’IBM reflectix 
l’èxit d’un projecte que busca posicionar a 
València com un referent d’innovació”. Án-
gela Pérez, presidenta de Health in Code i fi-
gura clau del projecte, destaca que “The Ter-
minal Hub no sols atrau talent, sinó que té 
un impacte tangible en la societat, fomen-
tant la creativitat i el networking”. 

A més, el benestar és una prioritat, amb 
espais per a activitat física i classes de ioga, 
promovent la salut integral dels membres 
del hub tecnològic.

NAIX FRONT, EL PRIMER RESTAURANT EN
LA NOVA ZONA D’INNOVACIÓ DE VALÈNCIA

L’ESPAI OFERIX UNA PROPOSTA AMB PRODUCTES LOCALS EN UN LLOC ÚNIC
 � JAVIER ESCRIBANO | VALÈNCIA

Instal·lacions de ‘Front’, The Terminal Hub. / EPDA
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València acull una de les celebracions més 
singulars de la Passió de Crist: la Setmana San-
ta Marinera. Este esdeveniment, profunda-
ment arrelat als barris del Grau, Canyamelar 
i Cabanyal, fusiona fervor religiós i tradició 
marinera. Declarada Festa d’Interés Turístic 
Nacional, destaca per la seua atmosfera ínti-
ma i el seu estret vincle amb la mar. Milers de 
visitants s’endinsen cada any en este especta-
cle de fe i emoció, on les imatges, els tambors 
i el silenci en són senyals d’identitat

La Setmana Santa Marinera de València no 
seria possible sense l’entrega dels 31 col·lectius 
que li donen vida: germandats, confraries i 
corporacions que organitzen els actes i acom-
panyen als veïns, així com a visitants d’arreu 
de la ciutat i de fora, per viure estos dies amb 
intensitat i devoció. Cadascuna està vincula-
da a una de les quatre parròquies del districte 
marítim: Santa Maria del Mar, Crist Redemp-
tor – Sant Rafel Arcàngel, Nostra Senyora dels 
Àngels i Nostra Senyora del Rosari. La Junta 
Major és l’òrgan que coordina totes les entitats 
i s’encarrega d’organitzar els actes col·lectius.

UN CENTENARI DE FE I TRADICIÓ EN CADA PAS
Este 2025, la Junta Major de la Setmana San-

ta Marinera celebra el seu centenari. Des de 

1925, coordina i representa les 31 confraries, 
germandats i corporacions participants. Però 
la devoció marinera és molt més antiga: hi ha 
documents que confirmen la seua existèn-
cia ja en 1735 al Grau de València, i referèn-
cies orals que la vinculen fins i tot a l’època 
de Sant Vicent Ferrer. 

Esta capacitat de resistència ha sigut clau 
per mantindre viva una tradició que ha so-
breviscut guerres, canvis socials i transforma-
cions urbanes. L’arrelament popular i el com-
promís veïnal han permés convertir-la en un 
símbol del poble mariner valencià.

La celebració es desenvolupa al districte 
marítim de València. Els carrers del Caban-
yal, amb les seues cases modernistes i am-

bient mariner, es transformen en escenaris 
de devoció. La mar, sempre present, acom-
panya cada acte com a símbol de vida i de 
mort. Els veïns participen activament, deco-
rant balcons i preparant les seues cases per 
rebre les imatges. És una festa que es viu en 
família, carrer a carrer.

LES PECULIARITATS D’ESTA SETMANA SANTA
Més de 35 i confraries protagonitzen els ac-

tes litúrgics i les processons. Destaquen la Pro-
cessó del Silenci i la del Sant Soterrament, on 
el recolliment i la devoció emocionen tant a 
locals com a visitants. 

Molts porten hàbit i caputxó com a pro-
mesa i acompanyen les imatges amb solem-
nitat. El respecte, l’espiritualitat i els tambors 
creen una atmosfera única. Els passos es por-
ten a muscle, amb entrega i emoció. Una de 
les imatges més emotives de la Setmana San-
ta Marinera és la dels Cristos Crucificats por-
tats al pit. 

Els portadors els sostenen amb corretges 
col·locades sota el braç, que permeten alçar 
lleugerament la figura cap enrere i avançar en 
la processó. Este gest transmet una gran proxi-
mitat amb el Senyor i crea moments d’intensa 
emoció. Una altra particularitat és la figura de 
les juntes parroquials. 

A més de la Junta Major, estes entitats orga-
nitzen les confraries d’una mateixa parròquia 
i coordinen actes propis com la benedicció de 
palmes el Diumenge de Rams, el Via Crucis del 
Divendres Sant o la processó de l’Encontre el 
Diumenge de Resurrecció. 

Un dels valors fonamentals de la Setmana 
Santa Marinera és la transmissió generacio-
nal.  Els xiquets creixen veient els seus ma-
jors implicats en la festa. Este llegat compar-
tit reforça la cohesió del barri i perpetua un 
sentiment de pertinença que transcendix el 
temps. És més que una celebració: és identitat. 

L’entrada de les imatges a les cases, el res-
pecte pel silenci i la convivència entre veï-
nat donen forma a una espiritualitat senzilla 
però profunda. Una fe que camina pels ca-
rrers del Cabanyal amb olor a mar, memòria 
i comunitat.

UNA EDICIÓ ESPECIAL
El programa d’enguany inclou actes carre-

gats de simbolisme pel centenari de la Junta 
Major. El divendres 4 d’abril, la parròquia de 
Nostra Senyora dels Àngels acollirà el Pregó 
oficial, que estarà a càrrec de l’alcaldessa de 
València, Maria José Catalá.

A més, el diumenge 6 d’abril, se celebrarà 
una Missa de Campanya al Tinglado 2 del Port, 
presidida per l’arquebisbe Enrique Benavent. 
Serà un acte multitudinari i emotiu que po-
sarà en valor un segle d’història compartida.

Esta edició especial representa una oportu-
nitat per reforçar els vincles entre les confra-
ries, les parròquies i la ciutat. A més, estos ac-
tes són un reconeixement a totes les persones 
que han mantingut viva esta tradició. El cente-
nari convida tant a la reflexió i posa en valor 
el paper que juga la Setmana Santa Marinera 
com a motor d’identitat al districte marítim.

LA SETMANA SANTA MARINERA:
UNA TRADICIÓ VIVA VORA LA MAR

LA CELEBRACIÓ ÉS EN UN ESPAI AMB UNA IDENTITAT PRÒPIA

Moment del Via crucis. / FRANCISCO CELDRÁN.

La localitat castellonenca de l’Alcora ja cal-
fa motors per a una de les seues celebracions 
més emblemàtiques: la Rompida de l’Hora 
2025. Este esdeveniment, declarat Patrimo-
ni Cultural Immaterial de la Humanitat per 
la UNESCO i Festa d’Interés Turístic de la Co-
munitat Valenciana, tindrà lloc divendres que 
ve Sant, 18 d’abril, a les 12.00 hores en la Plaça 
d’Espanya.

L’acte comptarà enguany amb un convidat 
d’excepció, el cantant de música tradicional 
valenciana Pep Gimeno “Botifarra”, qui assu-
mirà el paper de Trencador d’Honor. Amb la 
seua presència, la Rompida de l’Hora suma 
un nou al·licient per als milers de visitants 
i veïns que es congreguen en este esdeveni-
ment de gran càrrega simbòlica i sonora.  La 
Rompida de l’Hora de l’Alcora és una tradi-

ció profundament arrelada, en la qual cente-
nars de tamboriners i bombos irrompen en 
un baluern eixordador a l’uníson, marcant 
l’inici d’una experiència colpidora i emocio-
nant. El soroll dels tambors simbolitza el do-
lor per la mort de Crist i s’ha convertit en una 
de les manifestacions més impressionants de 
la Setmana Santa a la província de Castelló.   
A més, l’edició de 2025 tindrà un important 
component solidari. La Rompida de l’Hora se 
celebrarà en benefici dels municipis afectats 
per la DANA, a través de la Mancomunitat In-
termunicipal de l’Horta Sud.

La celebració compta amb el suport de di-
verses institucions, entre elles l’Ajuntament 
de l’Alcora, la Generalitat Valenciana, l’Institut 
Valencià de Cultura i Turisme Comunitat Va-
lenciana, a més d’entitats privades com Caixa 
Rural l’Alcora.

L’ALCORA I LA SEUA FESTA
 � REDACCIÓ | ALCORA

La rompida de l’hora de l’Alcora. /EPDA
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 � ÁNGEL BEITIA | VALENCIA
En un espacio de nuestro calendario emerge 
la Semana Santa, un viaje espiritual envuelto 
en tradición y fe, donde unas  procesiones ma-
jestuosas recorren las calles en un momento 
de reflexión y esperanza, donde cada paso re-
cuerda la pasión, muerte y resurrección de Je-
sucristo. Tiempo sagrado, donde lo divino, lo 
terrenal y el misterio se entrelaza. Y Valencia 
no está exenta de curiosidades y enigmas.

Rebuscando viejos archivos, las tradiciones 
orales aseguraron que acontecieron diversos 
fenómenos milagrosos durante la Semana San-
ta como llorar sangre en algunas figuras, de pre-
sencias espectrales durante algunas procesio-
nes incluso de sanaciones espontáneas tanto 
en Valencia como en otras localidades.

Pero, ¿cuándo surgió la primera procesión 
de Semana  Santa en Valencia? La respuesta 
es complicada, puesto en el año 1356 se reali-
zó una procesión en la ciudad, si bien no indica 
si era por Semana Santa o por celebración reli-
giosa. Aunque posiblemente la primera se haya 
realizado en 1348 a causa de las rogativas públi-
cas durante la peste negra en Valencia. No eran 
exactamente como las actuales, ni incluían pa-
sos tradicionales ni nazarenos, pero sentaron 

las bases de la tradición procesional. La mejor 
referencia que podemos aferrarnos es al Cris-
to de las Penas (S.XIV), que salía en procesión 
por el distrito de aquel tiempo desde la iglesia 
de San Juan del Hospital.

Con la Semana Santa surgen tradiciones lla-
mativas, como  “la trencà dels perols” que se 
viene realizando cada sábado de gloria en los 
barrios marítimos como el Cabanyal, Canya-
melar…donde vuelan desde los balcones los 
menajes y objetos de barro.

Aunque es difícil averiguar su origen, se pue-
de interpretar como un rito que marca la tran-
sición de un período de restricción y solem-
nidad (la Cuaresma) a otro de celebración y 
renovación (la Pascua). La acción de romper 
objetos representa la destrucción de lo anti-
guo o negativo para dar paso a lo nuevo y po-
sitivo. Este tipo de rituales de ruptura y reno-
vación es común en diversas culturas y suele 
estar vinculado a la regeneración y una nue-
va etapa.

La Semana Santa en Valencia no solo es un 
viaje de fe y tradición, sino también un en-
cuentro con lo inexplicable, donde el miste-
rio y la devoción caminan de la mano en ca-
da rincón de la historia.

SEMANA SANTA EN
VALENCIA, ORÍGENES 
Y ENIGMAS

“La trencà dels perols”. / EPDA  � FRANCISCO CELDRÁN | VALENCIA  
El VII concurso de relatos escolares de la Se-
mana Santa Marinera de Valencia, y el pre-
mio periodista Joaquín Sanchis Nadal que 
organiza EOS (asociación cultural Encuen-
tro y Opinión Semanasantera que publica 
todo el año la digital REVISTA EOS), con la 
colaboración de la Asociación Profesional 
de Periodistas Valencianos, el grupo de co-
municación El Periódico de Aqui, y el pa-
trocinio de  El Corte Ingles hará público el 
Martes Santo 15 de abril a las 12 del medio-
día, con la presencia de autoridades y cofra-
des, el fallo del Jurado en el Ámbito Cultu-
ral de la Avenida de Francia.

El jurado de esta VII edición está forma-
do por el periodista Héctor González, pre-
sidente de la Asociación Profesional de Pe-
riodistas Valencianos (APPV) y director de 
EPDA, Francisco Celdrán, fundador de EOS 
como secretario; y los vocales son Pere Va-
lenciano, presidente del grupo de comu-
nicación El Periódico de Aquí, y Pau Pérez 
Rico, Director Regional de Comunidad Va-
lenciana y Murcia de Comunicación, soste-
nibilidad y Relaciones Institucionales de El 
Corte Inglés.

Los relatos cuyo plazo se cerró el 21 de 
marzo, versan sobre historia de la fiesta y 
sus hermandades, actos de la fiesta, singu-
laridades de la misma e incluso vivencias 
propias en su caso. 

El jurado a su criterio fallará un galardón 
a un periodista titulado en la Universidad. 

Y a un programa de radio y/o televisión 
que difunda las fiestas y tradiciones valen-
cianas entre sus contenidos. 

Además de los relatos de niños de Prima-
ria en la categoría infantil y en la juvenil a 
estudiantes de secundaria, bachillerato o 

FP que consideren que son merecedores 
de los premios.

El pasado año El Rall d’À Punt Ràdio, di-
rigido por Javier Doménech y presentado 
por Gemma Juan, y el periodista Paco Na-
dal, fueron los galardonados.

Todos estos premios en su VII edición, se 
entregarán en El Corte Inglés Avenida Fran-
cia en octubre con la presencia de los perio-
distas y escolares premiados, así que el ju-
rado les invitamos a vivir el fallo en plena 
celebración de la Semana Santa Marinera, 
este Martes Santo a las doce del Mediodía.

PREMIO PERIODISTA
JOAQUÍN SANCHIS NADAL
Y CONCURSO DE RELATOS

EL MARTES SANTO SE CONOCERÁN LOS RELATOS

Ven a la Semana 
Santa Marinera

es la de Valencia, 
la tuya

FRANCISCO CELDRÁN
DIRECTOR DE REVISTA EOS

D
esde Calvario y mar te invitamos a 
vivir la Semana Santa Marinera, es 
la de Valencia, es la de tu ciudad. 
Del 11 al 20 de abril, no hay excu-

sa para no acercarte al Grao, al Cañamelar y 
al Cabañal y disfrutar con sus gentes nues-
tras procesiones y singularidades. La Junta 
Mayor que preside Carles Genis, quiere que 
no te pierdas ni un solo detalle de la misma 
y te invita a que te descargues en tu móvil la 
App Processiona.

Te recomiendo el Viernes de Dolor acudir 
a nuestras Parroquias a sentir a las Dolorosas 
y Soledad con sus Granaderos, especialmen-
te en el Grao que verás a la alcaldesa María Jo-
sé Catalá como Camarera Mayor Honorífica. 

Al día siguiente sábado 12 de abril el que sus-
cribe estará en la misa y procesión de la Her-
mandad del Santísimo Cristo del Perdón, y allí 
bendeciremos y saldrá a la calle el estandarte 
de EOS, que tras más de dos décadas de difu-
sión, Pepe Carabal Bau será su padrino, y Alicia 

Garzó su madrina. Ven el 7 de abril a su local 
social a las 19.30 horas y te lo contamos todo. 
Luego ese sábado disfrutaremos de la Proce-
sión de los Faroles de Coronación.

El Domingo de Ramos será intenso con las 
bendiciones y Procesiones de Palmas en las 
parroquias y en el Cañamelar tras la misa de 
12 el traslado del Cristo del Buen Acierto, pa-

pá estarás en mi corazón con otros muchos. 
Por la tarde traslados colectivos en Cabañal y 
mucho más. 

El lunes Santo estaremos con el Cristo de 
los Afligidos, y el Martes Santo en la Procesión 
del Pretorio con el Ecce-Homo donde Manolo 
Camarasa y Merche serán sus cofrades de ho-
nor. El miércoles hay que disfrutar en el Rosa-
rio de la Procesión del Centenario de la Real 
Hermandad de la santa faz que preside Enri-
que Salazar. 

Y del Jueves Santo al domingo de Pascua, si 
sigues en Valencia los actos colectivos visita 
Monumentos, Santo Entierro y Desfile de Re-
surrección. O deleitarse en la mañana del Vier-
nes Santo con el Encuentro de los Cristo del 
Salvador y Salvador y del Amparo, plegarias 
junto al mar y Vía crucis Parroquiales. Vivan-
la con nosotros es SU SEMANA SANTA MARI-
NERA, la de la ciudad de Valencia. 

Les esperamos con los brazos abiertos en 
forma de cruz.

Calvario y mar

Te recomiendo el Viernes 
de Dolor acudir a nuestras 

Parroquias a sentir a las 
Dolorosas y Soledad con 

sus Granaderos”

‘

Cartel de la Semana Santa. / EPDA

ESCOLARES DE LA SEMANA SANTA MARINERA



 | MARZO / ABRIL DE 2025 9CULTURA

L’Ajuntament de Carcaixent convida a tota la 
ciutadania i als visitants a viure una de les ce-
lebracions més profundes de la nostra cultura, 
la Setmana Santa, una festivitat que se celebra 
amb devoció i passió des del Diumenge de Rams 
fins al Diumenge de Resurrecció.

La Setmana Santa de Carcaixent és el reflex 
d’una tradició que es manté viva gràcies al tre-
ball constant de les nostres 15 germandats i con-
fraries, així com de la Junta Local, que any rere 
any s’esforcen per preservar i transmetre este 
llegat cultural i religiós. Un total de set dies de 
processons que recorren els carrers del nostre 
municipi, amb el fervor dels veïns i la presèn-
cia dels símbols religiosos, permeten viure una 
experiència única en la qual la fe i la tradició 
s’entrellacen.

L’alcaldessa de Carcaixent, Carolina Almiña-
na, convida a tots els carcaixentins i carcaixen-
tines, així com als qui ens visiten, a viure la Se-
tmana Santa en el nostre municipi. «Que l’olor 

de flor del taronger, la llum dels ciris i el silenci 
de cada processó embarguen Carcaixent, om-
plint els nostres carrers d’una profunda emoció 
i respecte cap a les nostres arrels. Este és un mo-
ment per a reforçar els nostres llaços comunita-
ris i continuar coneixent la riquesa de les nos-
tres tradicions».

La Setmana Santa de Carcaixent oferix una 
oportunitat inigualable per a experimentar el 
fervor religiós i cultural que caracteritza a la 
nostra ciutat. Al llarg de la setmana, les proces-
sons i actes litúrgics conviden a tots a reflexio-
nar sobre el significat d’esta celebració tan es-
pecial.

Des del Diumenge de Rams fins al Dissabte de 
Resurrecció, Carcaixent es convertix en un refe-
rent de la devoció i la tradició, on cada proces-
só, cada pas i cada detall són part d’una vivèn-
cia col·lectiva que unix a la comunitat.

T’esperem per a compartir la Setmana San-
ta de Carcaixent, una experiència única plena 
d’història, tradició i devoció.

SETMANA SANTA DE CARCAIXENT:
DESCOBRIX LA TRADICIÓ I DEVOCIÓ

LA FESTIVITAT OFERIX UNA OPORTUNITAT PER A EXPERIMENTAR EL FERVOR RELIGIÓS
 � REDACCIÓ | CARCAIXENT

Carolina Almiñana, alcaldessa de Carcaixent. / EPDA

En el Decret 43/2015, de 10 d’abril, del Consell, 
es va declarar Bé d’Interés Cultural Immate-
rial la representació dels Miracles o Miracres 
de Sant Vicent Ferrer. Després d’estos deu anys, 
el treball i l’impuls dels altars i associacions vi-
centinas, juntament amb Lo Rat Penat i la Junta 
Central Vicentina, han permés que estes repre-
sentacions centenàries es mantinguen vives, en 
compliment del que s’establix per les autoritats 
que van aprovar el BIC, garantint la seua pervi-
vència i desenrotllament com a manifestació 
cultural i preservant els seus valors tradicionals.

Els miracles de Sant Vicent Ferrer, coneguts 
popularment en valencià com miracles de Sant 
Vicent Ferrer, són xicotetes obres teatrals re-
presentades per xiquets pertanyents als di-
ferents altars i associacions vicentinas. Estes 
s’escenifiquen sobre escenaris denominats al-
tars, presidits per la imatge del sant, durant els 
dies en què se celebra la seua festivitat.

Es representen a València i en alguns pobles 
de la província en tradició en les festes vicenti-
nas, principalment durant la vespra i el dia de la 
festa patronal del sant (segon dilluns de Pasqua).

Els protagonistes són exclusivament xiquets 
i xiquetes que no hagen complit els quinze 
anys el dia de la festivitat del sant. Les obres 
s’interpreten en llengua valenciana, i els xiquets 
van vestits d’època (segles XIV i XV). Els textos 
són peces curtes el nucli principal de les quals 
està relacionat en un fet històric ocorregut du-
rant la vida de Vicente Ferrer o amb algun mi-
racle atribuït a este sant.

En el segle XVII, les representacions en els al-
tars es realitzaven amb imatges o figures deno-
minades embalums i autòmats (figures de fus-
ta dotades de moviment, mitjançant cordes). 
Durant el segle XVIII, s’alternaven estos amb xi-
quets actors. En un principi, les representacions 

eren molt simples, amb tan sols dos o tres per-
sonatges, sent les figures principals Sant Vicent 
Ferrer i el diable. El text es llegia en veu alta al 
costat de l’altar-retaule on estaven situades les 
figures al·ludides.

Va ser en el segle XIX quan es va fer el pas de-
finitiu a les representacions exclusivament in-
terpretades per xiquets. En els seus inicis, es-
tes estaven a càrrec únicament dels alumnes 
del Col·legi Imperial de Xiquets Òrfens de Sant 
Vicent Ferrer, els qui acudien als diferents al-
tars per a representar els miracles. Es confir-
ma també la participació de xiquetes en les re-

presentacions, ja que el col·legi acollia a xiquets 
dels dos sexes.

Durant el segle XX, era habitual que les obres 
començaren en una introducció en forma de 
monòleg, a càrrec d’algun dels personatges, 
per a situar als espectadors en l’època, el lloc 
i les circumstàncies de l’acció. A vegades, ei-
xe mateix personatge tancava la representació 
amb un monòleg per a ressaltar les qualitats del 
sant en el miracle o fet que s’havia representat. 
Per a atraure al públic infantil, i en general, a 
l’espectador, es va incorporar la figura del frare 
motilón, un personatge que acompanyava a Sant 
Vicent Ferrer i representava tot el contrari a les 
seues virtuts. Era xafarder, golut, amb inclinació 
a tot el material, i aportava un toc d’humor al text 
dramàtic del miracle o fet històric representat.

El primer text conegut d’un miracle prò-
piament dit és el manuscrit titulat “El fill de 
l’especier”, representat en 1817 en l’altar de la 
carrer de la Mar. El miracle més antic publicat, 
imprés a València en 1822, és “La Font de Llíria”.

Entre els autors de miracles del segle XIX 
destaquen Vicent Boix, Josep Bernat i Baldo-
ví, Félix Pizcueta, Eduard Escalante i Constan-
tí Llombart. A mitjan segle XX, Manuel Sánchez 
Navarrete va escriure un gran nombre de mi-
racles (recollits i publicats en un llibre editat 
per l’Ajuntament de València), introduint en els 
seus textos amb un caràcter profundament ca-
tequètic.

A pesar que l’escriptura dels miracles s’ha 
mantingut durant dos segles, molts d’estos tex-
tos han desaparegut o són de difícil accés, ja 
que es troben en mans de col·leccions particu-
lars. Durant el segle XX, els textos s’entregaven 
als associats dels altars, al públic assistent a les 
representacions i, a vegades, es publicaven en 
periòdics de la ciutat, la qual cosa ha permés la 
seua conservació.

Lo Rat Penat i la Junta Central Vicentina 
(entitat que agrupa els altars i associacions vi-
centinas de la ciutat de València i la seua pro-
víncia) han iniciat un procés de recuperació 
d’estos textos per a reeditar-los i posar-los a la 
disposició dels altars i dels estudiosos interes-
sats en la preservació d’este Bé d’Interés Cul-
tural Immaterial.

Actualment, en el concurs de Milagros, el 
diari Las Provincias, amb un jurat compost per 
membres de Lo Rat Penat, premia al millor mi-
racle original inèdit, text que ha de represen-
tar-se en el concurs anual per un altar.

Afortunadament, l’escriptura de nous textos 
està assegurada, ja que compta amb un am-
pli elenc d’autors que cada any presenten les 
seues obres als altars per a la seua representa-
ció, entre els quals destaquen Ampar Cabrera 
Sanfélix, Xavier Catalá Aznar i Manuel Andrés 
Zarapico. Rafael Collado Gimeno, s’estrena en-
guany com a autor d’un text per a ser repre-
sentat per l’Altar del Pilar de València i comp-
ta amb una àmplia experiència com a director 
del quadre artístic d’esta associació vicentina.

Les representacions es realitzen a l’aire lliure 
sobre altars-retaules, que generalment s’alcen 
adossats a la façana d’una església. Durant els 
dies de la festa, s’entronitza en estos altars la 
imatge del sant. La representació dels miracles 
té lloc en la base de l’altar, sobre un entarimat. 
L’entrada és gratuïta i les diferents associacions 
vicentinas anuncien en els seus programes els 
horaris de les representacions.

En 1942, Lo Rat Penat, en col·laboració en 
el Patronat de la Joventut Obrera, va establir 
el Concurs de Milagros. En 1943 es va consti-
tuir la Junta Central Vicentina (associació que 
agrupa els altars i associacions vicentinas de la 
ciutat i província de València), i des de llavors 
l’organització del concurs la realitzen esta en-
titat i Lo Rat Penat.

Actualment, el Concurs de Milagros es rea-
litza la setmana anterior a la festivitat del sant 
en la Delegació Territorial de l’ONCE (Gran Via 
de Ramón y Cajal, 13, València), amb entrada 
gratuïta i en horari de vesprada. 

En 2025 participaran tretze altars amb un 
total de 201 xiquets. La representació del pri-
mer premi es realitza el dissabte anterior a la 
festivitat del sant, en l’altar situat en la Plaça de 
la Verge, seguida del lliurament de premis del 
conjunto del concurs.

MIRACLES DE SANT VICENT 
FERRER:BIC IMMATERIAL

LA FESTIVITAT DESTACA PER LA SEUA SINGULARITAT A LA CIUTAT

 � ANTONIO ALPUENTE PRADAS | VALÈNCIA

Miracle de Sant Vicent al Tossal./EPDA
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Con motivo de la visita de la escritora Car-
men Posadas al club de lectura del Ámbito 
Cultural de El Corte Inglés, coordinado por 
Juan Luis Bedins, presidente de la Asocia-
ción Valenciana de Escritores y Críticos Lite-
rarios (CLAVE), entrevistamos a la ganadora 
del Premio Planeta tras su paso por Valen-
cia. Autora de doce novelas, más de quince 
libros infantiles, dos biografías, varios ensa-
yos, relatos y guiones de cine y televisión, el 
pasado 28 de enero presentó su nueva nove-
la, titulada ‘El misterioso caso del impostor 
del Titanic’, una historia de misterio prota-
gonizada por Emilia Pardo Bazán.

 f ¿Qué te empujó a escribir ‘El miste-
rioso caso del impostor del Titanic’, 
tu nueva novela?

 f Me contaron algo sobre los españoles que 
viajaron en el Titanic, algo que yo descono-
cía por completo, que fueron diez, y de esos 
diez sobrevivieron siete, un número consi-
derable, porque como todos sabemos mu-
rieron cerca de 1500 personas. Apareció el 
cadáver de uno de ellos, pero de los otros 
dos, no. Como todos ellos viajaron en prime-
ra clase, eran personas adineradas, las fami-
lias de los dos difuntos desaparecidos com-
praron cuerpos de las personas que habían 
naufragado con el barco. Tenían razones 
muy poderosas, entre ellas, que en aquella 
época, si alguien moría pero no se encon-
traba su cuerpo, durante veinte años no se 
le podía dar por muerto, y por tanto se blo-
queaban sus cuentas corrientes, la familia 
no podía heredar, si existía alguna viuda no 
se podía volver a casar, etc. Entonces pensé 
en qué pasaría si al enterrar a una persona 
bajo una identidad que no era la suya apa-
reciese viva la persona de dicha identidad. 
Ese fue el origen. Necesitaba un personaje 
detective para desentrañar el problema y 
me acordé de que Emilia Pardo Bazán ado-
raba las novelas policiacas. A ella le gustaba 
Conan Doyle, no tanto el personaje Sherlock 
Holmes, de quien dijo que era un misógino 
de perfil psicológico plano, así que se fijó a 
su alrededor y encontró a un seductor, de 
quien se hizo amigo, que tenía su corazon-
cito y además quería ser escritor, y se basó 
en él para crear su personaje del detective 
Ignacio Selva en su novela ‘La gota de san-
gre’, que tuvo tanto éxito. Ahí me dije: ya 
tengo a mis dos detectives.

 f ¿Cuál es su premisa?
 f Pues precisamente es a Ignacio Selva, un 

detective primerizo, a quien escriben una 
carta diciéndole que una familia ha recibi-
do en su casa, diez años después del naufra-
gio del Titanic, a uno de sus familiares que 
fue dado por muerto. Ante la dificultad del 
caso, Selva se hace ayudar de la Pardo Ba-
zán, que aunque ambos son novatos en es-
to y al principio es un desastre su investiga-
ción (risas), poco a poco van afinando más 
en sus averiguaciones.

 f ¿Qué te hizo decidirte por Emilia 
Pardo Bazán como uno de los perso-
najes principales?

 f Ella era una mujer que se interesaba por 
todo lo que la rodeaba. Se interesó mu-
cho por los estudios de Freud que trata-
ban acerca de cómo los traumas de la Se-
gunda Guerra Mundial habían afectado a 
los soldados. Entonces se propuso escri-
bir una serie de artículos, para ‘ABC’, acer-
ca de cómo había afectado a las vidas de 
esos siete españoles que sobrevivieron al 
naufragio del Titanic su traumática expe-
riencia. Aunque no terminó su empresa, 
averiguó datos curiosos y ello me dio pie 
para escogerla.

 f En la novela encontramos ese de-
talle preciso en las descripciones 
que caracteriza todas tus novelas, 
abundancia de datos, pero también 
hay términos gallegos de principio 
a fin

 f Ella hablaba con vulgarismos gallegos, 
ello se ve con claridad en las cartas que 
escribió a Galdós, que son absolutamen-
te tronchantes, aparte de subidas de tono, 
a él le llamaba ‘miquiño’ (pequeño raton-
cito). Mientras escribía esta novela leía to-
do el tiempo a Bazán para que me queda-
se el sonido de su voz, su forma de decir 
en la cabeza.

 f Es muy interesante lo que cuen-
tas sobre las viudas blancas

 f No sabía qué era eso de las viudas blan-
cas, pero averigüé que dicho término lo 
acuñó Rosalía de Castro para referirse a las 
mujeres cuyos maridos se iban a América 
en busca de fortuna, mientras ellas se que-
daban con varios hijos a cargo y a la espera 
de su regreso. Pero en muchas ocasiones 
los maridos se casaban con otras mujeres y 
las viudas blancas quedaban en una situa-

ción muy precaria, por lo que muchas de 
ellas se veían obligadas a ejercer la prosti-
tución. Tremendo.

 f El retrato social que hace esta nove-
la es uno de sus puntos fuertes

 fMe alegra mucho que me digas eso. Ese era 
uno de los fines principales de la novela, más 
allá de desentrañar la identidad real de un im-
postor o de averiguar quién es el asesino: que 
también fuese un retrato real de una época. 
Una época que tiene mucho que ver con la 
actual, porque si te fijas, lo relacionado con 
la inmigración fueron y son temas candentes.

 f Suplantación de identidad, el pro-
blema de la inmigración, la desigual-
dad. No hemos cambiado tanto co-
mo parece

 f Cuanto más cambian las cosas más se pa-
recen a como eran antes. Hay muchos pun-
tos en común. El Titanic marca el fin de una 
época y el comienzo de otra, el fin del viejo 
orden, donde había tantas diferencias socia-
les. El Titanic acaba ese mundo. Ahora esta-
mos ante otro fin de ciclo, aunque en este ca-
so se llama Inteligencia Artificial, un cambio 
de paradigma que no sabemos muy bien ha-
cia dónde nos va a conducir. El clasismo vi-
vido en el naufragio del Titanic, donde los 
ricos se salvaban y los pobres se ahogaban 
por negarles la posibilidad de acceder a los 
botes salvavidas, despertó una conciencia 
social que fue el principio del cambio de 
muchas cosas.

 f Bazán declaró lo siguiente, tras pu-
blicar en 1911 su novela ‘La gota de 
sangre’: “Cuando leo en la prensa el 
relato de un crimen, experimento de-
seos de verlo todo, los sitios, los mue-
bles, suponiendo que averiguaría mu-
cho y encontraría la pista del criminal 
verdadero”

 f No conocía esa cita. Es muy buena. De ha-
berla conocido la habría introducido. Ella 
era una mujer llena de vitalidad y con mu-
chas ganas de vivir. Me complicó mucho la 
vida que se muriera en 1921, porque es más 
creíble que un impostor aparezca al cabo de 
veinte años y no sea reconocido por su fami-
lia, que aparezca al cabo de diez. Su muer-
te fue muy imprevista, a pesar de que tenía 
múltiples achaques, murió de un repunte de 
la gripe española.

 f ¿Por qué decidiste incluir la trans-
cripción de un diario?

 f Los diarios son muy útiles, tienen mu-
cha información. Hay quien se confiesa en 
sus diarios. En este caso me venía muy bien 
para el personaje de Eva. Trato siempre de 
describir a los personajes desde un punto 
de vista concreto, como a través del punto 
de vista de alguien o de cartas, eso posibili-
ta que las tramas no sean siempre iguales.

 f Cuéntanos lo que puedas sobre tus 
próximos proyectos

 f Solo puedo decir que estoy regando dos 
o tres ideas de novela y las estoy regando 
para ver cuál de ellas germina.

CARMEN POSADAS: "CUANTO MÁS CAMBIAN LAS
COSAS MÁS SE PARECEN A COMO ERAN ANTES"
ENTREVISTAMOS A LA GANADORA DEL PREMIO PLANETA TRAS SU PASO POR VALENCIA

 � JOSÉ ANTONIO OLMEDO | VALENCIA

La escritora Carmen Posadas. / CAROLINA ROCA

Necesitaba un personaje 
detective para desentrañar el 
problema y me acordé de que 
Emilia Pardo Bazán adoraba 
las novelas policiacas”

‘
El clasismo vivido en el 
naufragio del Titanic, donde 
los ricos se salvaban y los 
pobres se ahogaban por 
negarles la posibilidad de 
acceder a los botes salvavidas, 
despertó una conciencia social 
que fue el principio del cambio 
de muchas cosas”

‘
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C
uando llegaba abril las verdu-
lerías de mi barrio se conver-
tían en cuadros de colores, era 
el momento de ver y oler las fre-

sas en el comercio de Caparros en la es-
quina de Santander, que con el paso del 
tiempo dejaron de verse y se ciclaron en 
fresones aguados, sin aroma y son me-
nos sabor.

Las fresas llegaban a precios de caviar 
cuando estaba trabajando en algún restau-
rante las fallas en Valencia, las servíamos con 
zumo de naranja o batiendo la crema de le-
che casi sin azúcar al final del menú.

Además de la fresas como la memoria 
manda, añoro los panes que nacieron bo-
llos redondos y que ya de mayores con el 
paso de no dos si no tres fermentaciones se 
convirtieron en pataquetas, las habían pe-
queñas, medianas y hasta grandes, podías re-
llenar ese pan en forma de cuarto creciente, 
con muchas cosas, en mis sueños gastronó-

micamente húmedos se me aparecen relle-
nos de habitas estofadas con blanco y negro , 
del  tomate con huevo de mi padre (que bor-
daba) un revuelto de tomate frito con hue-
vos que solía ser la cena en tres pan del 75% 
de las noches, una de las pariciones más re-
petidas es embadurnada de leche conden-
sada de bote, nada de dosificador dejada 

caer sobre la pataqueta abierta, cubriendo 
toda la miga para después de recoger la le-
che que goteaba y con una delicadeza con la 
que agarre a mi hija hace 5+1 lustros, abría el 
bote de colacao, a veces con cuchara y siem-
pre con la mano espolvoreaba la esencia de 
la felicidad, metiendo dentro un par de fre-
sas que mi madre intentaba  guardar para al-
guna celebración.

Convertía abril cuando llegaban las fre-
sas a mi casa en un viaje hacia la entrada del 
Nirvana, donde ya no existe el sufrimiento 
interno mí.

Un viaje que invita a volar, a viajar, ¿sentir 
que el viento eres tú y que te sientes el Or-
zowuei del barrio?

No es tradición amigos, es cultura, es necesi-
dad de ayudar a ser felices y vivir mejor lo que me 
lleva gritar ya en las puertas del Nirvana ¿Dónde 
estás Pataqueta? La pataqueta no tiene fecha de 
nacimiento. Es innata. Vive en cada uno. Yo siem-
pre la viví. Y es que en abril …la vida es un sueño

Fresas y
pataquetas,

que en abril la
vida es sueño

JOAN CLEMENT
CRÍTICO                                

GASTRONÓMICO Convertía abril cuando 
llegaban las fresas a mi 
casa en un viaje hacia la 

entrada del Nirvana, donde 
ya no existe el sufrimiento 

interno mí”

‘

 � EDUARDO CASANOVA | VALENCIA  
Javier Ruiz Caldera (3 bodas de más, Anacleto: 
Agente secreto, Superlópez) firma el que es su 
mejor largometraje hasta la fecha. La premia-
da novela de Laia Aguilar, en cuya adaptación 
ha participado la autora, depara una feel-good 
movie equilibrada, donde la comedia se funde 
con momentos altamente emotivos. Su brillan-
te guion se acerca con tacto a unos temas de-
licados. No obstante, el filme puede disfrutar-
se en familia, lo cual constituye otro mérito de 
este recomendable estreno. 

El pequeño Wolfgang posee un coeficien-
te intelectual muy superior a lo normal y toca 
el piano con maestría, pero padece el síndro-
me de Asperger. Ahora se encuentra profun-
damente afectado por la repentina muerte de 
su madre, Ingrid. Sorprendentemente, antes 
de morir le encomendó la tutela a Carlos, el 
padre que nunca ejerció como tal. Este actor, 
una eterna promesa, no está preparado para 
cargar con esa responsabilidad; sin embargo, 
se muestra dispuesto a redimirse del pasado. 
Deberá afrontar unos desafíos que le eran des-
conocidos y al principio las cosas no serán na-
da fáciles. 

El autismo, la comunicación paternofilial, la 
convivencia, tener una actitud positiva, la ne-
cesidad de madurar, la pérdida y los pesares no 

exteriorizados son cuestiones que recorren el 
relato con sutileza. Sin frivolizar con la grave-
dad que se asocia a estos asuntos, los trata du-
rante buena parte del metraje aplicando un 
agradecido sentido del humor. Sabe transitar 
sin brusquedades hacia terrenos sumamente 
sentimentales. El espectador sensible difícil-
mente podrá evitar las lágrimas en los conmo-
vedores e inspirados compases finales.

Los secundarios juegan unos papeles de 
peso en diferentes ámbitos. Sus intermiten-
tes intervenciones enriquecen la historia, sea 
introduciendo aspectos controvertidos o des-
dramatizando las situaciones. Arropan a unos 
protagonistas que generan empatía y transmi-
ten ternura desde los primeros instantes.

El elenco lo encabeza un espléndido Miki Es-
parbé que vuelve a colaborar con el director de 
Malnazidos. Traza con convicción la transfor-
mación que experimenta su personaje. Se ga-
na los mismos reconocimientos el jovencísi-
mo Jordi Catalán, seleccionado entre más de 
700 aspirantes. Asombra por la naturalidad y 
determinación con que se mueve. La veterana 
Àngels Gonyalons y Anna Castillo se lucen en 
sus breves participaciones, mientras Berto Ro-
mero aporta la vis cómica que le caracteriza. 

Hay una escena añadida al inicio de los cré-
ditos que redondea un simpático gag anterior.

WOLFGANG 
LA CRITICA DE CINE DE EDUARDO CASANOVA

DESTACA EL FILM DE JAVIER RUIZ CALDERA

Instante de la película. / EPDA

 � REDACCIÓN | VALENCIA  
El actor (F El escritor y profesor Blas Valen-
tín, colaborador de El Periódico de Aquí, ha 
lanzado su nueva novela Mientras el río flu-
ye (Milenio, 2024), una obra que explora la 
lucha entre la identidad valenciana y el in-
dependentismo catalán, el desarraigo y las 
lealtades divididas.

UNA HISTORIA DE IDENTIDAD Y CONFLICTO
Ambientada en los años previos a 2017, la 

historia sigue a un joven teniente de com-
plemento del Ejército que, tras abandonar 
la institución, inicia una nueva vida como 
profesor de castellano en Cataluña. Su llega-
da a un entorno dominado por el indepen-
dentismo choca de lleno con su relación con 
Amparo, una valenciana blavera, y su sue-
gro Crescencio, firme defensor de la iden-
tidad valenciana frente al pancatalanismo.

Entre su vocación docente, la presión de 
sus compañeros y su propia relación per-
sonal, el protagonista deberá decidir hasta 
qué punto su identidad y su futuro están en 
sus propias manos.

UN LIBRO QUE TRASCIENDE LA FICCIÓN
Mientras el río fluye ha sido destacada 

en medios como Zenda Libros, La Región 
Internacional y El Libre, captando la aten-
ción de lectores interesados en relatos que, 
a través de la ficción, abordan la historia re-
ciente de España.

Esta novela que refleja la fractura entre 
Valencia y Cataluña desde una perspecti-
va literaria, evitando consignas y visiones 
maniqueas. Más allá del contexto político, 
la historia conecta con cualquiera que ha-
ya sentido el peso de estar entre dos mun-
dos, atrapado entre lo que se espera de él y 
lo que realmente desea.

Mientras el río fluye está disponible en li-
brerías y plataformas digitales.

SOBRE EL AUTOR
Blas Valentín es escritor y profesor de 

Lengua y Literatura. Su experiencia como 
docente en Cataluña y su paso por el Ejér-
cito como teniente de complemento han in-
fluido en su trayectoria y han nutrido el tras-
fondo de Mientras el río fluye.

Con una mirada honesta y sin concesio-
nes, aborda en su obra los conflictos iden-
titarios y las tensiones que han marcado la 
España reciente.

BLAS VALENTÍN
PUBLICA ‘MIENTRAS
EL RÍO FLUYE’

LA NOVELA ENFRENTA DOS MANERAS DE ENTENDER

ESPAÑA A TRAVÉS DE UNA HISTORIA DE AMOR

Blas Valentín junto a su libro. / EPDA
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JUDITH MAS
@ASPIMISSDIVINA

“
No se si te pasa como a mi especial-
mente a estas alturas del año pero des-
pués de los meses invernales y unas 
fallas pasadas por agua como hacía 

tiempo no recordábamos necesitamos mas 
que nunca un soplo de aire fresco, de buen 
tiempo, de sol, de días luminosos, de colores 
vivos que nos llenen de energía y que nos fa-
vorezcan por eso en este 2025 esperamos una 
PRIMAVERA renovada porque con ella nos 
volvemos mas optimistas y positivas, además 
de sentirnos románticas, femeninas y alegres. 

¿Eres supersticiosa? Porque el amarillo en 
todas sus tonalidades se ha convertido en el 
color de la temporada, ha llegado para que-
darse durante los próximos meses y es que 
un armario lleno de color es lo que nos pi-
de la Nueva Temporada: pasteles o intensos, 
¿qué mas da? Lo vamos a dejar al gusto del 
consumidor.

Junto con él vendrán de la mano el toffee 
(que sería una tonalidad café con leche de to-
da la vida), el rosa clarito, el azúl también cla-
rito, ¡vamos! todas las tonalidades en pastel.

Los complementos tienen el poder de 
transformar tu outfit así que los accesorios 

serán tendencia esta Primavera: lazos, dia-
demas, tiaras, turbantes... Y es que los volan-
tes, lazos y flores: todo es poco para adornar 
las prendas.

Los estampados florales (que no hay pri-
mavera que no vistamos la tendencia bási-
ca), las transparencias (sin caer en la vulga-
ridad) y las rayas son solo un aperitivo de las 
nuevas tendencias.

 f ¿Qué tendencias/prendas son mis 
favoritas y que a mí no me van a faltar?

 f Un traje porque lo que buscamos es sim-
plicidad, conjuntos fáciles que no nos quiten 
tiempo de descanso por las mañanas, ese ra-
tito tan bueno que podemos alargar y que nos 
resuelvan el que nos ponemos para una reu-
nión de trabajo importante, una comida con 
clientes o una cena de última hora con tus 
amigas y estar siempre estupenda dependien-
do de los accesorios que le pongamos. No hay 
nada mas femenino que un traje masculino y 
es una pena que tan poco se vea en el día a día.

Una camisa blanca porque es un fondo de 
armario... porque nunca tenemos suficien-
tes... porque es un clásico que no nos puede 
faltar... y porque tantas veces nos compramos 
otras prendas que apenas gastamos y olvida-
mos renovar los básicos. Y recuerda: guárda-
la siempre planchada aunque te de pereza.Un 
vestido ¿Tú sabes lo cómodo que nos resulta 

con una sola prenda chin-pan-pun a la calle? 
Si lo eliges de un color liso te será más fácil de 
combinar y podrás ponértelo en más ocasio-
nes porque pasará desapercibido que siem-
pre es la misma prenda. Para nuestra rutina 
diaria, para el despacho y para los compro-
misos que están por venir, y es que no hay 
prenda que nos resuelva mejor la pregunta: 
¿Y qué me pongo hoy?

Unas merceditas: se han puesto tan de mo-
da ahora y es que son tan cómodas... perfec-

tas para combinarlas con un denim, un traje 
pantalón o un vestido... para looks de oficina 
y jornadas interminables... de colores neutros 
o más atrevidos... de ti depende pero debería 
ser la primera adquisición de la temporada 
para tu zapatero.

Nunca hablamos más de nosotros mismo 
que lo que demuestra nuestra imagen porque 
la Moda es el lenguaje no verbal, es nuestra 
carta de presentación allá donde vamos, es la 
manera que tenemos de ver la vida.

JUDITH MAS: “LO QUE 
ESTÁ POR VENIR...”

Complementos BROTOCÓ ATELIER/Foto: Empar Ros

A
terrizar en un evento de al-
cance nacional como la pa-
sarela Atelier Couture siem-
pre da un poco de vértigo. 

La ilusión se mezcla con el sentido de la res-
ponsabilidad y en tu interior sólo deseas dos 
cosas: que todo salga perfecto y que el públi-
co disfrute y conecte con tu colección.

La colección “Origen” de nuestra firma AO 
Alcalá Ortiz es un viaje emocional que pasa 
desde el homenaje a nuestras madres, por-
que los apellidos de nuestra marca son los 
suyos,hasta las diferentes influencias a lo lar-
go de nuestras carreras en el mundo de la mo-
da (sobre todo por nuestra implicación con 
la moda italiana), incluyendo esa parte emo-
cional de cómo comenzó nuestra relación y 
nuestra aventura conjunta como AO.

Para quien no nos conoce , nos gusta re-
saltar que , cuando presentamos una nueva 
colección, lo que hacemos no es una Presen-
tación de una sucesión de diferentes looks. 

Cada diseño va hilvanando una historia 
que desgrana toda la carga emocional de una 
narración que se construye con tejidos, patro-
nes y artesanía manual. En esta ocasión era 
un viaje hacia la Luz representado por un di-
seño final que muestra  una guerrera como lo 
fueron nuestras madres y lo son todas nues-
tras chicas AO. La cantante Sandy Valey cerró 
el desfile al son de una banda sonora que creó 

exclusivamente para nosotros y que lleva el 
mismo título que nuestra colección. 

Como anécdota , de las muchas que suce-
dieron, queremos resaltar que el mítico dise-
ñador Petro Valverde estaba entre el público 
y , tras el desfile, nos felicitó recalcando el tra-
bajo de patronaje y confección.

Como diseñadores y artistas terminamos 
esta experiencia contentos  y con la satisfac-
ción de haber hecho feliz a nuestro público 
por unos minutos.

ATELIER COUTURE 

THEO                                         
GARRIDO
DISEÑADOR

C
on la creatividad del cambio los esti-
lista y la demanda de la juventud en 
la mujer el cambio apuesta por un 
nuevo estilo. 

En el vestir los estilistas cada vez apuestan 
en sus prendas denominadas colecciones cap-
sulas atemporales que no siguen una tendencia 
pero si crean un estilo determinado y personal.

Lo mismo ocurre en el corte bob en línea A es 
probablemente el más popular hoy en día, y no 
va a desaparecer. Cada vez más mujeres optan 
por su versión también conocida como bob in-
vertido, ya que favorece a la mayoría de las for-
mas de rostro y texturas de cabello.

Los bobs en capas ofrecen mucha libertad 
de peinado: existe gran varedad en lisos, ligera-
mente despeinados y voluminosos, todos a tu 
disposición. Con una variedad de largos y aca-
bados, el bob se ha convertido desde hace tiem-
po en un corte favorito entre las amantes de la 
moda. Sin embargo, al combinarlo con capas, 
este peinado puede hacer maravillas: hacer que 
el cabello fino luzca más voluminoso y domar 
el cabello muy grueso. Bob con fondo castaño 
oscuro presenta múltiples capas para lograr esa 
luminosidad tan deseada, que luce espectacu-
lar con ondas sueltas y reflejos caramelo salpi-

cado en sus extremos. Si bien es una excelente 
opción para  mechas gruesas con ondas natu-
rales. Un bob corto con capas superpuestas se 
ve muy atractivo y elegante. Puedes ir aún más 
allá y realzar tu cabello corto con una combina-
ción de colores inusual. Este corte se convier-
te en mas elegante y chic añadiendo un color 
balayage en puntas creando un efecto despei-
nando. Y un efecto neutralizador en e aspecto.

EL NUEVO LARGO 
DEL CABELLO

TONO 
SANMARTÍN

ESTILISTA

Corte de pelo estilo bob. / EPDA

La colección “Origen” de AO Alcalá Ortiz ./EMPAR ROS




